

Хронограф–2025

ЯНВАРЬ

2 января 1915

Перепечин Петр Мартынович (1915–1982)
Герой Советского Союза
110 лет со дня рождения

3 января 1920

Горчаковский Павел Леонидович (1920–2008)
Ботаник, эколог, основатель уральской школы фитоэкологической картографии,
заслуженный деятель науки РСФСР (1981), академик РАН (1994), лауреат премии РАН
им. В. Н. Сукачева
105 лет со дня рождения

4 января 1925

Удинцев Григорий Афанасьевич (1925–2012)
Мастер парашютного спорта СССР, почетный гражданин города Ирбита
100 лет со дня рождения

5 января 1905

Липатов Борис Викторович (1905–1954)
Прозаик, драматург, сценарист
120 лет со дня рождения

7 января 1930

Мишутина Нина Петровна
Первый главный архитектор и почетный гражданин г. Полевского
95 лет со дня рождения

8 января 1890

Кушелевский Борис Павлович (1890–1976)
Врач, основатель уральской школы кардиологов, заслуженный деятель науки РСФСР
(1969), лауреат Государственной премии СССР (1969)
135 лет со дня рождения

11 января 1930

Устьянцев Леонид Федорович (1930–2008)
Ювелир, один из основателей уральской ювелирной школы, заслуженный художник РФ
(1991), лауреат премии губернатора Свердловской области (2000), народный художник
РФ (2004)
95 лет со дня рождения

12 января 1965

Коуровская астрономическая обсерватория
60 лет со дня открытия

13 (1) января 1850

Коротков Евгений Никитич (1850–1919)
Краевед, горный техник, исследователь геологии Урала, общественный деятель, издатель
газеты «Уральский край» (1906–1910)
175 лет со дня рождения

13 января 1950

Белоносов Александр Сергеевич
Художник, скульптор, почетный гражданин города Сысерти
75 лет со дня рождения

14 января 1925

Слобожанинова Лидия Михайловна (1925–2020)
Литературовед, педагог
100 лет со дня рождения

19 января 1930

Павлов Виталий Алексеевич (1930–2008)
Журналист, педагог, краевед, историк журналистики и уральской книги, один из организаторов и первый председатель Уральского библиофила (1979–1995)
95 лет со дня рождения

19 января 1910

Красовицкий Эммануил Израилевич (1910–2003)
Дирижер, педагог

21 (9) января 1880

Быков Виктор Михайлович (1880–1925)
Литератор, руководитель архивных учреждений, участник революционного движения на Урале.
145 лет со дня рождения

26 января 1930

Мосин Геннадий Сидорович (1930–1982)
Заслуженный художник РСФСР (1981), портретист, книжный график, педагог, скульптор
95 лет со дня рождения

29 января 1910

Емельянов Валериан Михайлович (1910–1983)
Инженер, директор Верхнетуринского машиностроительного завода (1955–1971),
почетный гражданин Верхней Туры
115 лет со дня рождения

30 (17) января 1905

Маренич Анатолий Григорьевич (1905–1972)
Народный артист РСФСР, один из основателей Свердловского государственного академического театра музыкальной комедии
120 лет со дня рождения

Январь 1905

Сейсмическая станция «Екатеринбург» («Свердловск»). Екатеринбург
120 лет со дня создания

Январь 1850

175 лет назад через Екатеринбург проезжал в ссылку в Сибирь писатель Ф. М. Достоевский

ЯНВАРЬ

2 января 1915

Перепечин Петр Мартынович (1915–1982)

Герой Советского Союза

110 лет со дня рождения

Родился в Баевском районе Алтайского края. Работал на шахтах Кузбасса. С 1936 г. связал свою судьбу с армией, участник Великой Отечественной войны; награжден орденом Красной звезды, медалями: «За оборону Москвы», «За храбрость»; звание «Герой Советского Союза» присвоено 13 сентября 1944 г. С 1946 г. жил и работал в Богдановиче, удостоен звания «Почетный гражданин города», его именем названа одна из улиц.

Батакова В. За заслуги перед городом : [Петр Мартынович Перепечин] // Народное слово. – 2017. – 3 авг.

«Бессмертный полк» шагает по стране : [100-летие со дня рождения Героя Советского Союза П. М. Перепечина] // Народное слово. – 2015. – 5 февр.

Пасюкова Е. Мемориальная доска на доме Героя // Народное слово. – 2008. – 18 сент.

Варкки Т. Подвиг // Народное слово. – 2005. – 13 янв.

Климов В. К. В те годы грозовые // Богданович / сост. В. К. Климов. – Екатеринбург, 1998. – С. 94–96.

3 января 1920

Горчаковский Павел Леонидович (1920–2008)

Ботаник, эколог, основатель уральской школы фитоэкологической картографии, заслуженный деятель науки РСФСР (1981), академик РАН (1994), лауреат премии РАН им. В. Н. Сукачева

105 лет со дня рождения

Родился в Красноярске. Окончил Сибирский лесотехнический институт (1940).

Специалист в области экологии растений и геоботаники. Работал в Уральской лесотехнической академии (1945–1959), в УрГУ (1956–1971, 1988–1992), в Институте экологии растений и животных УрО РАН (1959–2008). Автор более 300 научных работ, почетный член ботанических обществ России, Чехии, Словакии. Сформулировал закономерности формирования и географии растительного покрова, принципы охраны генетических ресурсов и генофонда растительного мира.

Горчаковский П. Л. Лесные богатства Урала. – Свердловск : Свердлгиз, 1948. – 110, [2] с.

Горчаковский П. Л. По заповедникам Среднего Урала. – Свердловск : Свердловское областное и городское отделение Всероссийского общества охраны природы, 1949. – 56 с.

Горчаковский П. Л. Луга высокогорных районов Урала. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1955. – 32 с.

Горчаковский П. Л. Широколиственные леса и их место в растительном покрове Южного Урала. – Москва : Наука, 1972. – 143, [3] с.

Горчаковский П. Л. Редкие и исчезающие растения Урала и Приуралья. – Москва : Наука, 1982. – 208 с.

Библиографический указатель научных трудов профессора П. Л. Горчаковского. – Свердловск : [Б. и.], 1990. – 71 с.

Понизовкина Е. В едином пространстве : [III национальная научная конференция «Информационные технологии в исследовании биоразнообразия», посвященная 100-летию геоботаника, фитогеографа и эколога академика Павла Леонидовича Горчаковского] // Наука Урала. – 2020. – Нояб. (№ 21/22). – С. 5, 12 : фот.

Он учил нас ботанике и жизни : [об ученом П. Л. Горчаковском] // Наука Урала. – 2010. – Янв. (№ 1). – С. 6.

Наследники корифея : [о П. Л. Горчаковском] // Наука Урала. – 2010. – Май (№ 12). – С. 1, 5.

Буторина Л. А. Горчаковский Павел Леонидович // Исследователи природы Челябинской области. XX век [справ.]. В 3-х т. Т. I : Флора, геоботаника, лесоведение / В. В. Латюшин, Л. В. Рязанова, В. В. Меркер [и др.]. – Челябинск, 2010. – С. 21–23.

Архипова Н. П. Уральский краевед, академик Горчаковский Павел Леонидович // Географические исследования на Урале и проблемы методики обучения географии. – Екатеринбург, 2009. – С. 4–10.

Памяти академика П. Л. Горчаковского // Экология. – 2008. – № 6. – С. 480.

Понизовкин А. Высота ботаника // Екатеринбург : рекорды и достижения, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 105–106.

Академику П. Л. Горчаковскому – 85 лет // Наука. Общество. Человек. – 2005. – № 1. – С. 33–34.

4 января 1925

Удинцев Григорий Афанасьевич (1925–2012)

Мастер парашютного спорта СССР, почетный гражданин города Ирбита 100 лет со дня рождения

Родился в деревне Мокина Алапаевского района. Участник Великой Отечественной войны. Награжден орденом Отечественной войны I степени, медалями «За отвагу», «За боевые заслуги», «За взятие Вены», «За освобождение Праги», «За победу над Германией» и многими юбилейными медалями. За время службы в ВДВ с 1943 по 1950 гг. совершил 65 прыжков с самолетов и аэростатов. В 1954 г. первый из ирбитчан участвовал в чемпионате СССР по лыжам в составе сборной команды республики ДСО «Строитель». В 1974 г. занесен в Книгу почета Свердловского областного совета ДСО «Труд». В 2006 г. ему присвоено звание «Почетный гражданин города Ирбита». Более 60 лет был внештатным корреспондентом и фотокорреспондентом газет «Коммунар», «Восход», «Знамя победы» и «Ирбитская жизнь». Автор книги «Спортивная летопись города Ирбита».

Духарина М. В. 90 лет воздушно-десантным войскам! : [из воспоминаний участника Удинцева Григория Афанасьевича] // Восход. – 2020. – 30 июля. – С. 9 : фот.

[Григорий Афанасьевич Удинцев] // Знаменательные и памятные даты Свердловской области, 2020 : календарь-справочник. – Екатеринбург, 2020. – С. 11.

5 января 1905

Липатов Борис Викторович (1905–1954)

Прозаик, драматург, сценарист

120 лет со дня рождения

Русский писатель-фантаст, поэт, киносценарист, член Союза писателей, участник Гражданской войны. В начале 1920-х занимался в театральной студии Екатеринбурга. В 1925 году в соавторстве с И. Келлером написал научно-фантастическую повесть «Вулкан в кармане» (пародия на роман «Кракатит» К. Чапека). Уралкнига издала повесть в 5 брошюрах: «Семь чековых книжек», «Плачущий премьер», «Зулумба, больше внимания», «Плетутся сети», «Вулкан в кармане». Учился на режиссерском факультете Ленинградского института сценического искусства, с 1926 – консультант-сценарист фабрики «Севзапкино» (в будущем «Ленфильм»). Автор сценариев к фильмам «Ордер на жизнь» (1927), «Знойный принц» (1928), «Три солдата» (1931), «Рамазан» (1933), «Сокровища погибшего корабля» (1935) и др. В 1930-е годы был репрессирован. По одним сведениям, писатель участвовал в Великой Отечественной войне и пережил

блокаду Ленинграда, по другим – жил в Красноярске, вероятно, на поселении, где вышла книга его стихов «Предки» (1943).

Журавлева Н. С. Липатов Борис Викторович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 195–196.

7 января 1930

Мишутина Нина Петровна

Первый главный архитектор и почетный гражданин г. Полевского

95 лет со дня рождения

Родилась в Курганской области. В 1955 г. вместе с семьей приехала в г. Полевской и стала работать в проектном отделе ОАО «Северский трубный завод». В июле 1965 г. утверждена главным архитектором города. При ее непосредственном участии Полевской приобрел современный вид. В 1965 г. началась разработка Генерального плана, по которому застраивался город. До этого времени службы главного архитектора не существовало, не было и единого градостроительного документа, который бы определял направление развития города. Жилье в Полевском возводилось стихийно по отдельным проектам, без учета перспективного строительства. Под руководством Нины Петровны создавался архитектурный отдел, совместно с проектным институтом работали над Генеральным планом города. Более 20 лет Нина Петровна возглавляла отдел архитектуры исполкома города Полевского.

Мишутина Н. П. Боль и радость архитектора : [беседа с бывшим главным архитектором г. Полевского Н. П. Мишутиной] // Рабочая правда. – 2000. – 2 июня (№ 42). – С. 2.

Мишутина Нина Петровна // Почетные граждане Полевского : биографический рекомендательный указатель / сост. Р. С. Дицрова, С. М. Генкина, Н. Ф. Щукина. – Полевской, 2012. – С. 41–42.

Максимова О. У человека, как и у дома, главное – фундамент // Диалог. – 2008. – 3–9 янв. (№ 1). – С. 1, 3.

8 января 1890

Кушелевский Борис Павлович (1890–1976)

Врач, основатель уральской школы кардиологов, заслуженный деятель науки РСФСР (1969), лауреат Государственной премии СССР (1969)

135 лет со дня рождения

Родился в Перми, в семье служащего. Окончил медицинский факультет Казанского университета (1914). Участник Первой мировой войны. С 1922 г. жил в Свердловске; работал в Свердловской железнодорожной больнице, Свердловском физиотерапевтическом научно-исследовательском институте, Свердловском государственном медицинском институте (1934–1968); был главным терапевтом Уральского военного округа в годы Великой Отечественной войны (1941–1947). Автор более 200 научных работ. Инициатор создания специализированной кардиологической службы скорой медицинской помощи, использования антикоагулянтов и сульфаниламидных препаратов, спасших сотни тысяч жизней. Был награжден орденами Красной Звезды, Трудового Красного Знамени (дважды). В Свердловской области учреждена премия его имени (1991).

Кушелевский Б. П. Болезни суставов. Ревматизм. Авитаминозы. Руководство по внутренним болезням. – Москва : Государственное издательство медицинской литературы (Медгиз), 1961. – 398, [1] с.

- Борис Павлович Кушелевский // Здравоохранение Свердловской области: традиции лидерства. – Екатеринбург, 2009. – С. 24.
- Старков В. И. Их имена прославили медицинскую науку // Архивные ведомости. – 2008. – 25 июля (№ 9). – С. 7.
- Старков В. Борис Павлович Кушелевский // Мой город : Екатеринбург в памятниках истории и культуры / Владимир Старков. – Екатеринбург, 2006. – С. 18.
- Мельникова З. М. Кушелевский Борис Павлович // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 312. – [Дата рождения 08.01.1890].
- Соркин Ю. З. Кушелевский Борис Павлович // Уральская историческая энциклопедия. – Екатеринбург, 2000. – С. 306. – [Дата рождения 20(08).01.1890].
- Кушелевский Борис Павлович (1890–1976) // История Уральской государственной медицинской академии в биографиях (1930–2000 гг.). – Екатеринбург, 2000. – С. 47.

11 января 1930

Устьянцев Леонид Федорович (1930–2008)

Ювелир, один из основателей уральской ювелирной школы, заслуженный художник РФ (1991), лауреат премии губернатора Свердловской области (2000), народный художник РФ (2004)

95 лет со дня рождения

Родился в д. Багаряк Челябинской области, в крестьянской семье. С 1948 г. жил в Свердловске (Екатеринбурге). Окончил ювелирное отделение Свердловского художественного училища № 42 (1951). Работал на Свердловском ювелирном заводе (Свердловской ювелирно-гравийной фабрике, 1951–1978), в мастерских Художественного фонда страны. Автор серии изысканных гарнитуров из драгоценных металлов, мельхиора, полудрагоценных и поделочных камней; участник более двухсот российских и международных выставок. Работы ювелира хранятся в Государственном историческом музее, Государственном музее Московского Кремля (Алмазном фонде России, Оружейной палате), Всероссийском музее декоративно-прикладного искусства, Музее истории камнерезного и ювелирного искусства Урала, отечественных и зарубежных коллекциях.

Устьянцев Л. Ф. Леонид Устьянцев. Художник-ювелир. – Екатеринбург : Автограф, 2020. – 212, [2] с.

Устьянцев Л. Ф. Ювелирное искусство : каталог. – Москва : Советский художник, 1984. – [53] с.

Шадрина Н. В. «Озеро любви» : [в Нижнетагильском музее изобразительных искусств представили экспозицию ювелирного искусства «Озеро любви» Леонида Устьянцева] // Областная газета. – 2021. – 17 авг. – С. IV : ил.

Герулайт И. Таинственный огонь самоцветов // Урал. – 2017. – № 9. – С. 214–222.

Гольденберг Ю. Ювелирных дел мастер // Уральский рабочий. – 2014. – 27 авг. – С. 3, 6.

Миронова А. Имя мастера – гордость Екатеринбурга : [творчество ювелира Л. Устьянцева] // Областная газета. – 2011. – 10 июня. – С. 20.

Герулайтис И. Когда камень начинает вспоминать. Памяти Леонида Устьянцева // Уральский следопыт. – 2009. – № 4. – С. 70–72.

12 января 1965

Коуровская астрономическая обсерватория

60 лет со дня открытия

Университетская обсерватория Института естественных наук Уральского федерального университета (ранее – УрГУ). Расположена в Свердловской области на берегу реки

Чусовой, недалеко от села Слобода и железнодорожной станции Коуровка. Создание Коуровской астрономической обсерватории было логическим завершением самоотверженного труда ученых-астрономов Уральского университета: С. В. Муратова, А. А. Яковкина, К. А. Бархатовой. Обсерватория носит имя Клавдии Александровны Бархатовой, много сделавшей для её развития. Закладка фундамента здания состоялась в 1963 году, спустя два года строительство было завершено. В 1996 г. малой планете № 4964 было присвоено имя Kourovka.

- Гусев А. В. Вселенная над Коуровкой : [история создания астрономической обсерватории] // Толкучка. – 2023. – 28 июля. – С. 8 : фот.*
- Еремеева А. И. «Звездный профессор» Клавдия Александровна Бархатова : (к 100-летию со дня рождения) // Земля и Вселенная. – 2018. – № 3. – С. 29–41 : фот.*
- Богомолов С. Планеты со свердловскими именами : [именные планеты есть не только у уральцев, но и у столицы Урала, а также у знаменитой Коуровской астрономической обсерватории] // Областная газета. – 2017. – 12 апр. – С. III : фот.*
- Губачев В. Днем «бинокль» только спит : [деятельность Коуровской обсерватории] // Первоуральск: хроника. – 2013. – 21 фев. – С. 11 : фот.*
- Зырянова О. Земляне с другой планеты : [как живут и работают сотрудники Коуровской астрономической обсерватории] // Вечерний Екатеринбург. – 2011. – 12 апр. – С. 4 : ил.*
- Ширяева А. Звездная женщина : [К. А. Бархатова] // Городской вестник. – 2010. – 8 июля. – С. 6 : фот.*
- Коуровская астрономическая обсерватория Уральского государственного университета : [история создания и деятельность] // Календарь знаменательных дат. Городской округ Первоуральск. 2010 / под ред. О. Павловой. – Первоуральск, 2009. – С. 13.*
- Горда С. Планета Коуровка : [о присвоении малой планете имени Коуровка] // Вечерний Первоуральск. – 1997. – 21 февр. – С. 1.*
- Захарова П. Когда заря с зарею сходится : [наблюдения за звездами и солнцем в Коуровской обсерватории] // Под знаменем Ленина. – 1989. – 4 мая. – С. 2.*

13 (1) января 1850

Коротков Евгений Никитич (1850–1919)

Горный техник, исследователь геологии Урала, издатель газеты «Уральский край» (1906–1910), один из основателей УОЛЕ и общества горных техников
175 лет со дня рождения

Родился в Кунгуре, в семье крепостного. Окончил Екатеринбургское горное училище (1870). Работал вольным штейгером, горным смотрителем, руководителем минералогической мастерской и хранителем музея УОЛЕ. Главным делом своей жизни считал не открытие минералов (ревдинита, бейделлита, монтмориллонита, алюнита, электрума), а составление «Указателя ископаемых и их месторождений на Урале».

Коротков Евгений Никитич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 4.

Филатов В. Момент истины : очерк // Урал. – 2003. – № 10. – С. 223–233.

13 января 1950

Белоносов Александр Сергеевич

Художник, скульптор, почетный гражданин города Сысерти
75 лет со дня рождения

Родился в Сысертси. В 1974 г. окончил Саратовское художественное училище по специальности скульптор. Работал художником на Свердловском заводе керамических изделий. В 1995 г. начал преподавать в Сысертской художественной школе, затем возглавил ее. Благодаря его активной деятельности аварийное здание, предоставленное

школе по улице Трактовой, превратилось в украшение города. Автор монумента сотрудникам МВД, погибшим при исполнении служебных обязанностей, бюста Павлу Петровичу Бажову, установленным в Сысерти. За многолетний добросовестный труд в сфере образования ему было присвоено звание почетного гражданина города.

В Сысерти открыли бюст Павла Бажова : [автор – скульптор Александр Белоносов] // Моя Сысертъ. – 2022. – Март. – С. 22 : фот.
[Памятник у родного дома] : [об открытии бюста П. П. Бажова в Сысерти] // Культура Урала. – 2022. – № 1. – С. [4-я с. обл.] : 3 фот.
Белоносов А. С. Скульпторы, художники, архитекторы. Кто и как готовят будущих деятелей искусства // Наша сысертская неделя. – 2016. – 22 марта. – № 11. – С. 7 : фот.

14 января 1925

Слобожанинова Лидия Михайловна (1925–2020)

Литературовед, педагог

100 лет со дня рождения

Родилась в д. Белоносово Белоярского района Свердловской области, в семье служащих. Окончила УрГУ (1948), там же работала (с 1957). Автор более семидесяти научных публикаций о творчестве уральских писателей. Лауреат премии журнала «Урал» (2004).

Слобожанинова Л. М. Русская проза Урала: XX век : литературно-критические статьи 2002–2011 годов. – Екатеринбург : [б. и.], 2015. – 285, [4] с., [1] л. портр.

Слобожанинова Л. М. Образ народа в творчестве писателей демократического направления второй половины XIX в. // Известия Уральского федерального университета. Сер. 2, Гуманитарные науки. – 2014. – № 2 (127). – С. 52–59.

Слобожанинова Л. М. Чехов и Мамин-Сибиряк : [творческие связи-различия] // Литературный квартал. – 2010. – № 6 (Весна). – С. 10–11.

Слобожанинова Л. М. Непрочитанный Мамин // Урал. – 2009. – № 11. – С. 233–242.

Слобожанинова Л. М. «Малахитовая шкатулка» Бажова вчера и сегодня // Урал. – 2004. – № 1. – С. 130–139.

Блажес В. Слобожанинова Лидия Михайловна // Бажовская энциклопедия. – Екатеринбург, 2007. – С. 382.

19 января 1930

Павлов Виталий Алексеевич (1930–2008)

Журналист, педагог, краевед, историк журналистики и уральской книги, один из организаторов и первый председатель Уральского библиофила (1979–1995)

95 лет со дня рождения

Родился в Челябинске, в семье кузнеца. По окончании школы рабочей молодежи (1948) поступил на отделение журналистики историко-филологического факультета УрГУ.

Работал внештатным художником газеты «На смену», корректором газеты «Уральский рабочий». С 1958 г. преподавал на кафедре теории и практики, затем истории печати факультета журналистики УрГУ. В 1963–1965, 1970–1972 гг. – заместитель декана факультета. Автор более двухсот публикаций, научный редактор ряда изданий. Лауреат литературной премии им. В. П. Бирюкова (1980), научной премии УрГУ (1993).

Павлов В. А. Лики «Свободы печати» : власть и пресса. Урал. 1905–1907 гг. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2002. – 50 с.

Павлов В. А. Рассказы об уральских книгах. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1980. – 159 с.

Павлов В. А. Очерки истории журналистики Урала : [в 2 т.]. – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 1992–1997.

Павлов В. А. Народная публицистика на Урале периода крестьянской войны 1773–1775 гг. : лекция. – Свердловск : [Уральский университет], 1977. – 32 с.

Исхаков Р. Л. Павлов Виталий Алексеевич / Р. Л. Исхаков, М. М. Ковалева // Екатеринбургский литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 261–262.

Исхаков Р. Л. Полвека на службе исторического краеведения. Памяти Виталия Алексеевича Павлова (19.01.1930–21.05.2008) // Уральский исторический вестник. – 2008. – № 3 (20). – С. 148–149.

Ковалева М. М. Павлов Виталий Алексеевич // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 416.

19 января 1910

Красовицкий Эммануил Израилевич (1910–2003)

Дирижер, педагог
115 лет со дня рождения

Родился в Симферополе в семье разносчика газет. Окончил дирижерский факультет Московской государственной консерватории (1937). Работал с коллективами симфонических оркестров Всесоюзного и Белорусского радио, Архангельской, Свердловской государственных филармоний. В годы Великой Отечественной войны был военным капельмейстером. Работал дирижером в Свердловском театре оперы и балета (с 1946 по 1972 г.). Преподавал в Уральской государственной консерватории (с 1972 по 2003 г.). Участник постановки оперных спектаклей «Евгений Онегин», «Борис Годунов», «Паяцы», балетных спектаклей «Бесприданница», «Корсар», «Лебединое озеро», «Щелкунчик», «Спартак» и др. Член Союза театральных деятелей РФ (с 1950 г.). Награжден медалью «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

Шабалина Л. К. Эммануил Израилевич Красовицкий (1910–2003) // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории. – Екатеринбург, 2009. – С. 407–409.

21 (9) января 1880

Быков Виктор Михайлович (1880–1925)

Литератор, руководитель архивных учреждений, участник революционного движения на Урале.

145 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбурге в семье мелкого торговца. В 1898 г. окончил Уральское горное училище, где получил среднее техническое образование. До Октябрьской революции работал по специальности на предприятиях Урала (доменный техник, лаборант, штейгер, мастер сталелитейного цеха). Революцию 1905 г. встретил в Златоусте, где работал мастером сталелитейного цеха. Входил в состав подпольного комитета Златоустовской организации РСДРП и был избран в Совет рабочих депутатов. За организацию забастовки мастеров в 1906 г. был уволен с завода и осенью 1907 г. вернулся в Екатеринбург, где организовал издание журнала «Уральский техник» и стал заниматься партийной работой в Обществе уральских горных техников. После Октябрьской революции принимал активное участие в национализации промышленности края. В 1920-х гг. работал заместителем председателя Уральского горного комитета, редактировал ряд газет и журналов («Промышленный Урал», «Серп и Молот», «Забойщик», «Уральский рабочий»), работал в Уральском областном бюро краеведения и Уральском обществе любителей естествознания. В 1922 г. Уралбюро ЦК РКП(б) назначил Виктора Быкова заведующим Истпартом и одновременно руководителем областного архива. Быков был не только крупным организатором исторической науки на Урале, но и исследователем. Его первые

принадлежит брошюра «Подполье», книга по истории борьбы рабочих Ревдинского завода. Скончался в Ленинграде 10 июля 1925 г. и был похоронен на кладбище Александро-Невской лавры. В Екатеринбурге именем Виктора Михайловича названа одна из улиц Железнодорожного района. В 1920-х годах XX века она называлась улицей Виктора Быкова, в дальнейшем была переименована в улицу братьев Быковых.

Быков В. М. Возмутители : (бунты в Ревдинском заводе в 1826 и 1841 годах). – Свердловск : Уралкнига, 1925. – 106 с.

Быков В. М. Советский Екатеринбург : справочник-путеводитель. – Екатеринбург : Уралгосиздат, 1922. – 356 с.

[*Виктор Михайлович Быков*] // *Знаменательные и памятные даты Свердловской области, 2020 : календарь-справочник*. – Екатеринбург, 2020. – С. 18.

Камынин В. Д. Опыт реконструкции биографии В. М. Быкова // Девятые Татищевские чтения. – Екатеринбург, 2012. – С. 207–211.

26 января 1930

Мосин Геннадий Сидорович (1930–1982)

Заслуженный художник РСФСР (1981), портретист, книжный график, педагог, скульптор 95 лет со дня рождения

Родился в с. Каменно-Озерском Свердловской области. Окончил Институт живописи, скульптуры и архитектуры им. И. Е. Репина (1957); Свердловское художественное училище им. И. Д. Шадра (1951), там же работал преподавателем (1961–1962, 1975–1979). Мастер пейзажа, исторической и жанровой картины; иллюстрации на сюжеты сказов П. П. Бажова вошли в классику российской графики. Работы хранятся в музеях и частных коллекциях. Учреждена профессиональная ежегодная премия им. Г. С. Мосина (1992).

Мосин Г. С. Геннадий Мосин. Живопись. Графика. – Екатеринбург : Автограф, 2020. – 334 с.

Мосин Г. С. Геннадий Мосин. Живопись, графика : каталог произведений. – Свердловск : Свердловская организация Союза художников РСФСР, 1981. – 32 с.

Шадрина Н. Сказочный мир Геннадия Мосина : [о выставке графики уральского художника «Живинка в деле】 // Областная газета. – 2017. – 9 февр. (№ 24). – С. IV : ил.
Алексеев Е. П. Картина Г. Мосина и М. Брусиловского «1918 год»: анализ художественной системы // Известия Уральского федерального университета. Сер. 2, Гуманитарные науки. – 2013. – № 1 (111). – С. 55–69.

Шакшина Е. Проходящий сквозь время : [Г. С. Мосин] // Культура Урала. – 2015. – № 1. – С. 56–57.

Карякина О. «Секретный» подряд Геннадия Мосина // Уральский следопыт. – 2009. – № 10. – С. 66–67 : фот.

Михайлова Р. Уральский род Мосиных // Урал. – 2008. – № 10. – С. 229–236.

Подкорытова Н. С именем Геннадия Мосина // Екатеринбург : рекорды и достижения, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 136–137.

29 января 1910

Емельянов Валериан Михайлович (1910–1983)

Инженер, директор Верхнетуринского машиностроительного завода (1955–1971), почетный гражданин Верхней Туры (1980)

115 лет со дня рождения

Родился в Волгограде. Учился в лесотехническом техникуме, затем на вечернем отделении Сталинградского механического института. В 1937 году направлен на работу на Невьянский механический завод, где прошел путь от мастера до главного технолога

завода. С 1952 г. работал главным инженером ВТМЗ, с 1955г. – директором завода. Занимая этот ответственный пост, большое внимание уделял техническому перевооружению завода, освоению и серийному производству новых изделий оборонной продукции, улучшению производственных и бытовых условий рабочих. За время его руководства заводом в городе были построены многие здания: кинотеатр, техникум, средняя школа № 14, два магазина, овощехранилище, комплекс больничного городка. За производственные заслуги и общественную деятельность был награжден многими орденами, почетный гражданин города Верхняя Тура.

*Николаева Л. Встреча Почетных граждан // Голос Верхней Туры. – 2010. – 4 февр.
Руководители предприятия после национализации в 1918 году // Верхняя Тура : завод и город, 270 лет / под общ. ред. П. А. Коновалова. – Екатеринбург, 2007. – С. 381.
Александрова Л. Заслуженный директор завода // Голос Верхней Туры. – 2005. – 27 янв.*

30 (17) января 1905

Маренич Анатолий Григорьевич (1905–1972)

Народный артист РСФСР (1960), один из основателей Свердловского государственного академического театра музыкальной комедии

120 лет со дня рождения

Родился в Харькове, в семье служащего. Окончил Харьковскую драматическую студию Наробраза (1923). С 1924 по 1932 г. работал в опереточных труппах Харькова, Ленинграда, Ташкента, Киева, Ростова-на-Дону; с 1933 по 1972 г. – артист Свердловского театра музыкальной комедии. Ему были подвластны все оттенки комического и трагикомического, обладал удивительным актерским обаянием. Среди театральных работ – Яшка-артиллерист («Свадьба в Малиновке» Б. Александрова), Свињин, Плющихин («Табачный капитан» В. Щербачева) и др. Награжден орденом Трудового Красного Знамени (1953). Учреждена премия им. А. Г. Маренича.

Лапина А. Легендарные имена. Маренич // «Ваш театр, мой театр...». – Екатеринбург, 2009. – С. 59–61.

Клепикова И. Как вас зовут, юноша? – Анатолий Маренич // Областная газета. – 2006. – 28 марта.

Сказочные люди : Полина Александровна Емельянова, Анатолий Григорьевич Маренич. – [Екатеринбург, 2006. – 27 с.]

Лапина А. Троє неповторимых : [открытие Свердловского театра музыкальной комедии] // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2003. – № 7/8. – С. 78–79.

Логиновская М. Г. Повесть о любимых актерах : [в том числе о А. Г. Марениче]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1968. – 135 с., [16] л. ил.

Январь 1905

Сейсмическая станция «Екатеринбург» («Свердловск»). Екатеринбург

120 лет со дня создания

Станция открыта при Екатеринбургской магнитной метеорологической обсерватории решением Сейсмической комиссии при Российской Академии наук стараниями Уральского общества любителей естествознания. Директором станции был назначен Г. Ф. Абельс, наблюдения которого публиковались в «Записках УОЛЕ». С 1913 г. станция оснащается сейсмологической аппаратурой и сейсмографами с гальванометрической регистрацией и становится станцией первого класса, выполняющей наблюдения за землетрясениями и их обработку по единой программе с шестью другими станциями такого же класса, развернутыми в Тифлисе, Иркутске, Ташкенте, Владивостоке, Баку и Макеевке. В 1931 г. в связи с пуском трамвая обсерватория из Свердловска переехала за город, в Высокую Дубраву. В 1970 г. обсерватория вновь была вынуждена

перебазироваться на новое место в связи с электрификацией железной дороги, расположенной неподалеку. Обсерватория обосновалась в поселке Арти, где находится по сей день. Географическое положение обсерватории «Арти» уникально: она расположена в центре Евроазиатского континента, в районе с минимальными техногенными помехами.

- Кусонский О. А. *Организация обсерватории «Арти» // Геофизические обсерваторские исследования на Урале / О. А. Кусонский.* – Екатеринбург, 2012. – С. 35–44 : фот.
- Мартышко П. С. *Рука науки на пульсе планеты : [история создания и деятельность Екатеринбургской магнитно-метеорологической обсерватории] // Наука. Общество. Человек : вестник Уральского отделения РАН.* – 2012. – № 1(39). – С. 56–63 : фот.
- Бузмакова И. *Путешествие по уникальной обсерватории «Арти» Института геофизики Уральского отделения РАН // Городок.* – 2012. – 20 янв. (№ 3). – С. 10–11 : фот.
- Добрынина С. *Пульс земли : [одна из старейших в России геофизических обсерваторий работает на Урале] // Российская газета.* – 2011. – 13 янв. (№ 4). – С. 19 : фот.
- Бородин П. Б. *Магнитная станция обсерватории «Арти» // Глубинное строение, геодинамика, тепловое поле Земли, интерпретация геофизических полей : шестые научные чтения памяти Ю. П. Булановича, Екатеринбург 12–17 сентября, 2011 г. – Екатеринбург, 2011.* – С. 47–48.
- Власов А. *Обсерватория «Арти» // Дети горы Благодать : культурно-исторические очерки.* – Екатеринбург, 2006. – С. 373–376.
- Гладкова И. *Дом на Лысой горе : [история обсерватории в Екатеринбурге] // Стройкомплекс Среднего Урала.* – 2006. – № 7/8. – С. 67–69.
- Силина И. *История сейсмической станции «Екатеринбург» («Свердловск») // Урал.* – 2001. – № 2. – С. 204–211.

Январь 1850

175 лет назад через Екатеринбург проезжал в ссылку в Сибирь писатель Ф. М. Достоевский

В апреле 1849 г. писатель был арестован по делу петрашевцев, после чего провел восемь месяцев в Петропавловской крепости. Ему ставилось в вину чтение письма В. Г. Белинского Н. В. Гоголю и «недонесение о распространении преступного письма литератора Белинского». Ф. М. Достоевский был приговорен к смертной казни, позже этот приговор был заменен на восемь лет каторги. При утверждении приговора император Николай I сократил вдвое срок каторжных работ, но после его отбытия писателю предстояла военная служба рядовым. Под новый 1850 г. на него и других осужденных надели кандалы и в сопровождении жандармов отправили к месту назначения в Омск. Прибыв в Екатеринбург в начале января 1850 г., осужденные недолго передохнули на почтовой станции, после чего продолжили путь в Тобольск. В Тобольск Ф. М. Достоевский и его спутники прибыли 9 января 1850 года. Второй раз писатель побывал в Екатеринбурге в июне 1859 года, когда возвращался из Сибири.

- Клепикова И. *«Я не уныл и не пал духом. Жизнь везде жизнь. Жизнь – в нас самих...» : [о пребывании Ф. М. Достоевского в Екатеринбурге] // Областная газета.* – 2021. – 11 нояб. – С. I.
- [Пребывание Ф. М. Достоевского в Екатеринбурге по дороге на каторгу] // Календарь памятных дат в истории Урала 2020 год / А. Г. Мосин. – Екатеринбург, 2019. – С. 3–4.
- Аникин А. *Имена писателей на карте Екатеринбурга : [о пребывании известных русских писателей в городе, в том числе о Ф. М. Достоевском] // Литературный Екатеринбург.* – 2000. – № 1(2). – С. 189–197.

ФЕВРАЛЬ

1 февраля 1930

Уральский научно-исследовательский химический институт с опытным заводом [ранее – Уральский научно-исследовательский химический институт (УНИХИМ, 1930–1997); ГУП «Уральский научно-исследовательский химический институт с опытным заводом» (ГУП «УНИХИМ с ОЗ», 1997–2001)]. Екатеринбург
95 лет со дня образования

2 февраля 1920

Падуков Леонид Степанович (1920–2012)
Герой Советского Союза, участник Великой Отечественной войны
105 лет со дня рождения

5 февраля 1940

Халитов Марсель Муртазович
Врач акушер-гинеколог гинекологического отделения Полевской центральной городской больницы, почетный гражданин г. Полевского
85 лет со дня рождения

6 февраля 1945

Архивный отдел Администрации Полевского городского округа
[ранее – Полевской районный архив (1945–1946), Полевской городской государственный архив (1946–1992), Архивный отдел администрации г. Полевского (1992–1996), Архивный отдел администрации муниципального образования «Город Полевской» (1996–2005)]
80 лет со дня основания

6 февраля 1975

Деменышин Алексей Михайлович (1975–1995)
Рядовой, воин-интернационалист
50 лет со дня рождения

8 февраля 1920

Гладков Борис Алексеевич (1920–2016)
Ювелир, живописец, заслуженный художник РФ
105 лет со дня рождения

9 февраля 1920

Речкалов Григорий Андреевич (1920–1990)
Летчик-истребитель, дважды Герой Советского Союза (1943, 1944)
105 лет со дня рождения

9 февраля (27 января) 1910

Стариков Виктор Александрович (1910–1982)
Журналист, писатель, критик, редактор альманаха «Уральский современник», ответственный секретарь Свердловского отделения Союза писателей СССР (1952–1958)
115 лет со дня рождения

9 февраля (30 января) 1600, 1785

Туинск. Туинский городской округ
Город

425 лет со дня основания, 240 лет со времени присвоения статуса

10 февраля (29 января) 1885

Екатеринбургская епархия. Екатеринбург
140 лет со дня образования

12 февраля (31 января) 1895

Трамбицкий Виктор Николаевич (1895–1970)

Композитор, педагог, организатор и редактор музыкального радиовещания (1930–1933), председатель Свердловского отделения Союза композиторов (1944–1948), заслуженный деятель искусств РСФСР (1946), секретарь правления Союза композиторов РСФСР (1960–1968)

130 лет со дня рождения

13 февраля 1920

354-й военный клинический госпиталь Министерства обороны РФ [ранее – Окружной военный клинический госпиталь № 354 Уральского военного округа; Окружной военный клинический госпиталь № 354 Приволжско-Уральского военного округа]. Екатеринбург
105 лет со дня образования

14 (3) февраля 1775

МО «Город Ирбит» [ранее – Ирбитская (Ирбеевская) слобода]

Город

250 лет со дня присвоения статуса

16 февраля 1925

Родыгин Евгений Павлович (1925–2020)

Композитор, народный артист России (1999); почетный гражданин Екатеринбурга (1998), Нижней Салды (1999) и Свердловской области (2000)

100 лет со дня рождения

17 февраля 1920

Федеральный научно-исследовательский институт вирусных инфекций «Виром» Роспотребнадзора [ранее – Екатеринбургский химико-бактериологический институт (1920–1933); Институт микробиологии и эпидемиологии (1933–1957); Институт по профилактике полиомиелита (1957–1960)]. Екатеринбург
105 лет со дня создания

19 февраля 1925

Печенкин Владимир Константинович (1925–1992)

Писатель

100 лет со дня рождения

21 (9) февраля 1875

Казанцев Дмитрий Иванович (1875–1942)

Садовод-селекционер, основоположник мичуринского плодоводства на Урале

150 лет со дня рождения

21 февраля 1885

Центральная городская библиотека [ранее – Первая земская народная библиотека].

Первоуральск

140 лет со дня открытия

23 февраля 1930

Киприн Спартак Семенович (1930–1986)

Художник-график

95 лет со дня рождения

25 (13) февраля 1845

Клер Онисим Егорович (1845–1920)

Краевед, педагог, один из организаторов и президент Уральского общества любителей естествознания (1909–1920)

180 лет со дня рождения

26 февраля 1950

Центральная городская библиотека им. А. И. Герцена. Екатеринбург

75 лет со дня открытия

ФЕВРАЛЬ

1 февраля 1930

Уральский научно-исследовательский химический институт с опытным заводом [ранее – Уральский научно-исследовательский химический институт (УНИХИМ, 1930–1997); ГУП «Уральский научно-исследовательский химический институт с опытным заводом» (ГУП «УНИХИМ с ОЗ», 1997–2001)]. Екатеринбург

95 лет со дня образования

Первый прикладной институт химической промышленности на Урале был образован в 1930 г. на базе Уральской центральной научно-исследовательской химической лаборатории Северного химического треста. Первые же научно-прикладные работы института имели стратегическое значение и внесли серьезный вклад в создание производства алюминия, магния для авиационных сплавов, калийных и магниевых солей. В 1943 г. создан Опытный завод УНИХИМа. НИИ разрабатывает технологии производства неорганических материалов, опытный завод на основе этих разработок выпускает опытно-экспериментальные партии новых продуктов. Мировой уровень работ АО «УНИХИМ с ОЗ» подтверждается экспортом продукции в Китай, Корею, Францию, Японию, США, Италию, Венгрию и другие страны.

Поляк Э. «Царство» химиков в Екатеринбурге : [воспоминания о сотрудниках УНИХИМа] // Веси. – 2012. – № 3/4. – С. 70–74.

Корогод С. УНИХИМ представляет : [профиль деятельности предприятия] // Уральские военные вести. – 2012. – 2 июня (№ 21). – С. 3.

Рулева Н. Устойчивый элемент : [отраслевой институт сумел найти свое место на рынке] // Российская газета. – 2012. – 28 июня. – С. 14.

Быков Л. П. Не химией единой : [история УНИХИМа] // Наука. Общество. Человек : вестник Уральского отделения РАН. – 2010. – № 3. – С. 189–192 : ил.

Ласыченков Ю. Я. Стратегия и экономика выпуска малотоннажной продукции в современных условиях : [на опытном заводе УНИХИМа] // Труды Уральского научно-исследовательского химического института с опытным заводом. – Екатеринбург, 2005. – Вып. 72 : Флагману прикладной химии на Урале – 75 лет. – С. 5–10.

Научно-технический потенциал УНИХИМа с Опытным заводом в области охраны окружающей среды. – [Екатеринбург : Полиграфист, 1997]. – 12 с.

2 февраля 1920

Падуков Леонид Степанович (1920–2012)

Герой Советского Союза, участник Великой Отечественной войны

105 лет со дня рождения

Родился в деревне Верхняя Седа Пермской губернии. Работал учителем. В 1939 г. был призван в армию. В 1941 г. окончил Свердловское военное пехотное училище, в 1942 г. курсы переподготовки офицеров бронетанковых войск в Казани. С апреля 1942 г. – на фронтах Великой Отечественной войны. Принимал участие в боях на Брянском, Центральном, 4-м Украинском, 1-м и 2-м Прибалтийском фронтах. Участвовал в боях на Курской дуге, освобождал Донбасс, Таврию, Крым, Латвию, Литву, Румынию. Прошел путь от командира танка до командира танкового батальона. Был четырежды ранен, контужен. После войны продолжал службу в рядах Советской Армии. Был командиром отдельного танкового полка в Нижнем Тагиле, служил в штабе Уральского военного округа. Проживал в Екатеринбурге, работал инженером КБ завода «Вектор», автор трёх книг.

Падуков Л. С. Вспоминая прошлое : стихотворения. – Екатеринбург : [б. и.], 2003. – 91 с.

Павлова О. Н. Материалы к родословию Героя Советского Союза Леонида Степановича Падукова (1920–2014) // Материалы восемнадцатой Уральской родоведческой научно-практической конференции, Екатеринбург, 21–23 ноября 2019 г. – Екатеринбург, 2021. – С. 169–172.

Литвиненко М. Листая страницы жизни : [90-летний юбилей Л. С. Падукова] // Областная газета. – 2010. – 2 февр. – С. 5.

Рассказов А. Солдат Победы : сегодня исполняется 85 лет Герою Советского Союза полковнику Л. С. Падукову // Областная газета. – 2005. – 2 февр. – С. 5 : фот.

Амиров В. Фильм о доблести, о подвиге, о славе : [документальный фильм «Уральский характер» о Л. С. Падукове] // Областная газета. – 2004. – 9 июля. – С. 11 : фот.

5 февраля 1940

Халитов Марсель Муртазович

Врач акушер-гинеколог гинекологического отделения ГБУЗ СО «Полевская центральная городская больница», Почетный гражданин г. Полевского
85 лет со дня рождения

Родился в 1940 г. в деревне Кугарчи Республики Башкортостан. В 1969 г. окончил Башкирский государственный медицинский институт. Всю свою профессиональную деятельность посвятил охране жизни и здоровья женщин. С 1972 г. начал работать в здравоохранении города Полевского, сначала в должности врача акушера-гинеколога гинекологического отделения, затем в должности заведующего гинекологическим отделением. Общий стаж работы – свыше 45 лет. В течение 35 лет возглавлял гинекологическое отделение. С 1996 по 2000 г. являлся депутатом Думы муниципального образования «Город Полевской». Награжден орденом «Знак Почета».

Макарова Т. Репродуктивный коллектив : [воспоминания сотрудников родовспоможения о своей профессиональной деятельности] // Диалог. – 2021. – 11 авг. – С. 2 : фот.

Жаворонкина О. «В жизни самый первый и самый главный – родильный дом...» : [история открытия и деятельность акушерско-гинекологического отделения Центральной городской больницы в Полевском] // Рабочая правда. – 2021. – 11 авг. – С. 1, 22–23 : фот.

Марсель Халитов: «О здоровье нужно заботиться с детства» // Диалог. – 2012. – 11 июля. – С. 6.

О присвоении звания «Почетный гражданин Полевского городского округа» М. М. Халитову : постановление Главы Полевского городского округа от 29. 06. 2012 № 1296 // Диалог. – 2012. – 6 июля. – С. 15.

Зюзев А. «Лыжня Халитова» : [к 70-летию М. М. Халитова] // Диалог. – 2010. – 11–17 марта. – С. 18.

Чередниченко С. Халитов. И точка // Диалог. – 2009. – 19–25 февр. – С. 17.

Халитов Марсель Муртазович // Почетные граждане Полевского : библиографический рекомендательный указатель / сост. Р. С. Диярова, С. М. Генкина, Н. Ф. Щукина. – Полевской, 2012. – С. 52–53.

У него есть «Знак Почета» : [очерк о жизни и деятельности М. М. Халитова] // Рабочая правда. – 1996. – 19 сент. – С. 2 : фот.

6 февраля 1945

Архивный отдел Администрации Полевского городского округа
[ранее – Полевской районный архив (1945–1946), Полевской городской государственный архив (1946–1992), Архивный отдел администрации г. Полевского (1992–1996), Архивный отдел администрации муниципального образования «Город Полевской» (1996–2005)
80 лет со дня основания

Сегодня архив представляет собой многогранный комплекс уникальных дел, отражающих советский период с 1925 г. до настоящего времени. В архивных фондах находятся документы конца XIX – начала XX вв., фотоальбомы, коллекции и подборки документов по истории города, учреждений, органов государственной власти и местного самоуправления, большой массив документов по личному составу ликвидированных организаций и предприятий. Архив занимает помещения, общая площадь которых составляет 509 кв. м. В здании размещены 3 архивохранилища, помещения для акклиматизации и приема архивных документов, учетных документов, рабочие кабинеты, приемная, читально-экспозиционный зал.

Митина Е. Воплощённая память : [экскурсия по архивному отделу администрации Полевского городского округа] // Диалог. – 2023. – 25 окт. – С. 3 : фот.

Щукина Н. Ф. «Потребность в ретроспективной информации очевидна» : [интервью с заведующим архивным отделом администрации Полевского городского округа о деятельности архива] // Рабочая правда. – 2014. – 12 марта. – С. 14.

Щукина Н. Ф. Семимильными шагами : [история становления архивного дела в Полевском] // Архивные ведомости. – 2004. – 20 сент. – С. 4.

Авдеева Д. Многолавка, церковь и приказы : [о первых документах архива] // Рабочая правда. – 1991. – 4 апр. – С. 2.

6 февраля 1975

Деменшин Алексей Михайлович (1975–1995)

Рядовой, воин-интернационалист

50 лет со дня рождения

Учился в школе № 16 г. Полевского. Выполнял воинский долг на территории Чеченской Республики в составе воинской части № 69771 Уральского военного округа. Погиб 15 мая 1995 г. Похоронен 20 мая 1995 г. на южном кладбище.

Филиппов В. Сыновья приходят во сне. Память : [очерк о полевчанах, погибших в Первой чеченской войне, в том числе об Алексее Деменшине] // Рабочая правда. – 1996. – 16 нояб. – С. 2.

Деменшин Алексей Михайлович // Вспомни и поклонись: декабрь 1994 г. – октябрь 1996 г. – Екатеринбург, 2000. – С. 134.

8 февраля 1920

Гладков Борис Алексеевич (1920–2016)

Ювелир, живописец, заслуженный художник РФ

105 лет со дня рождения

Родился в 1920 г. в селе Сайтовка Нижегородской области. В 1937 г. поступил в Горьковское художественное училище. С первых дней Великой Отечественной войны принимал участие в боях с фашистскими войсками. День Победы встретил в Кенигсберге. Награжден орденами Красной Звезды, Отечественной войны II степени, медалями «За боевые заслуги», «За оборону Москвы», «За взятие Кенигсберга», «За победу над Германией». С именем Б. А. Гладкова связано становление ювелирного производства на Урале. С 1961 г. он работал на Свердловском ювелирном заводе сначала инженером-конструктором, затем главным художником и заместителем начальника технического отдела. Создал около 2000 ювелирных произведений и около 200 живописных.

[Борис Алексеевич Гладков] // *Знаменательные и памятные даты Свердловской области, 2020 : календарь-справочник*. – Екатеринбург, 2020. – С. 28.

Мельникова Т. Сундучок ювелира // *Мир музея*. – 2019. – № 11. – С. 15–16 : фот.

Хуторянский Я. Война и мир в судьбе художника : [персональная выставка ювелира Б. А. Гладкова, приуроченная к его 95-летию] // *Культура Урала*. – 2015. – № 4. – С. 13–15 : фот.

Бубеников А. Воин, художник, педагог... : [художник-ювелир Борис Гладков] // Уральский Федеральный округ (УрФО). – 2015. – № 3/4. – С. 56–57 : ил.

Гладков Борис Алексеевич : [биографический очерк] // *Художники-фронтовики Екатеринбурга и Нижнего Тагила*. – Екатеринбург, 2005. – С. 32–33.

9 февраля 1920

Речкалов Григорий Андреевич (1920–1990)

Летчик-истребитель, дважды Герой Советского Союза (1943, 1944)

105 лет со дня рождения

Родился в д. Худяково (ныне – пос. Зайково) Ирбитского района Свердловской области. Окончил Свердловский аэроклуб, Пермскую авиационную школу летчиков (1939), Краснознаменную Военно-Воздушную академию (1951). После Великой Отечественной войны продолжал службу в военно-воздушных силах. Прошел путь от рядового летчика до командира полка, с 1959 г. – генерал-майор запаса. Награжден орденами Ленина, Красного Знамени (четырежды), Красной Звезды (дважды), Отечественной войны.

Речкалов Г. А. В гостях у молодости : очерки, репортажи. – Москва : Издательство газеты «Красная звезда», 1968. – 32 с.

Артамонов Ю. В памяти земляков : [Г. А. Речкалов] // Уральский следопыт. – 2015. – № 4. – С. 26–29.

Берсенева Ю. «Небо выбрало нас, сделай шаг за звездой...» : [установка памятника самолета Як-52 в честь празднования 95-летия со дня рождения Г. А. Речкалова в поселке Зайково] // Ирбитская жизнь. – 2015. – 13 мая. – С. 2 : фот.

Еремин А. С. Григорий Речкалов. – Екатеринбург : Информационно-просветительский центр Всемирной федерации АЦК ЮНЕСКО : Банк культурной информации, 2015. – 121 с.

Молокотин О. Незабытый герой : [к 95-летию Г. А. Речкалова] // Восход. – 2015. – 14 февр. – С. 1–2 : фот.

Лындина И. Первым делом самолеты.... : [об участниках Великой Отечественной войны М. П. Однцове и Г. А. Речкалове] // Уральские военные вести. – 2011. – 17 дек. – С. 2.

Войтенко А. А. Село Зайково : [бюст Г. А. Речкалова] // Свод памятников истории и культуры Свердловской области. Т. 2. : Свердловская область. – Екатеринбург, 2008. – С. 324.

Холченков А. Воздушный ас войны : [Г. А. Речкалов] // Уральские военные вести. – 2008. – № 9. – С. 6.

Герштейн Я. Григорий Речкалов // Веси. – 2003. – № 1(4). – С. 25–26.

9 февраля (27 января) 1910

Стариков Виктор Александрович (1910–1982)

Журналист, писатель, критик, редактор альманаха «Уральский современник», ответственный секретарь Свердловского отделения Союза писателей СССР (1952–1958) 115 лет со дня рождения

Родился в Москве, в семье рабочего. Прошел путь от газетного курьера до профессионального журналиста, писателя. Участник Великой Отечественной войны, военный корреспондент «Известий» (с 1941 г.) и газеты Уральского добровольческого танкового корпуса (с 1943 г.); награжден орденом Отечественной войны I степени, семью боевыми наградами. С войны вернулся в Свердловск (где жил с 1934 г.); был заместителем редактора журнала «Урал». Автор книг «Красный камень» (1944, 1947), «Звезда победы» (1950), «Прорыв» (1947), «Рябиновая ветка» (1955, 1957), «Радист с «Альбатроса» (1962).

Стариков В. А. Жить тысячию жизней : повествование-хроника о жизни Д. Н. Мамина-Сибиряка. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1986. – 378, [2] с.

Стариков В. А. Годы тревог и свершений : повесть [о Д. Н. Мамине-Сибиряке]. – Москва : Современник, 1981. – 334, [1] с.

Стариков В. А. Избранное : [роман, повесть и рассказы]. – Москва : Советский писатель, 1969. – 539 с.

Стариков В. А. Через реку : рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1966. – 94 с.

Лукьянин В. П. Стариков Виктор Александрович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 345.

Штрихи к биографии : [об уральском писателе В. А. Старикове] // Литературный квартал. – 2009/2010. – № 5 (Зима). – С. 84.

Путилов Б. Воспоминания : писатели и солдаты : [есть о В. А. Старикове] // Урал. – 2004. – № 7. – С. 124–138. – Начало: 2003. – № 3.

Стариков Виктор Александрович (1910–1982) // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 5.

9 февраля (30 января) 1600, 1785

Туринск. Туринский городской округ

Город

425 лет со дня основания, 240 лет со времени присвоения статуса

Один из старейших городов Урала близ р. Туры, основан по указу Бориса Годунова от 9 февраля (30 января) 1600 г. на месте Епанчина юрта тюменским головою Ф. О. Яновым и воеводой И. Лихаревым. В XVII в. новое поселение становится постом и перевалочным пунктом на Бабиновской дороге, центром обслуживания водного пути в Сибирь. В 1785 г. Туринск получает статус города и герб. В 30-е гг. XIX в. в Туринск были сосланы декабристы. Некогда уездный город Тобольской губернии, ныне – административный центр Туринского городского округа, относится к Восточному управлению округу. Ведущую роль играют предприятия по переработке древесины, среди других – Туринский целлюлозно-бумажный завод. Близ Туринска расположен одноименный бальнеологический курорт для лечения органов пищеварения, опорно-двигательного аппарата, нервной системы.

Белоусов А. В. «Чем мы хуже Тобольска?» : глава Туинского городского округа – об обновлении города и создании туристического кластера // Областная газета. – 2017. – 15 июля.

Рундквист Н. А. Туинск / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 327–329. – [Год основания 1600].

Туинский городской округ // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 284–285. – [Дата основания 30.01.1600].

Новоселов А. Туинск – прелюдия Сибири // На государевой дороге : Пельм. Верхотурье. Туинск. Туинская Слобода : культурно-исторические очерки / Ю. Горбунов [и др.]. – Екатеринбург, 2000. – С. 140–206.

Новоселов А. И. Здесь начиналась Сибирь. – Екатеринбург : ПАКРУС, 2000. – 205 с., 8 л. ил.

Новоселов А. И. Туинск. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1990. – 159, [1] с., [8] л. ил.

Заварихин С. П. Ворота в Сибирь : [история и архитектурные памятники городов Верхотурья, Туинска и Тюмени]. – Москва : Искусство, 1981. – 159 с.

Декабристы в Туинске. – Свердловск : [Редакционно-издательский отдел при Упрполиграфиздате], 1975. – [11] с.

10 февраля (29 января) 1885

Екатеринбургская епархия. Екатеринбург

140 лет со дня образования

Из-за обширности территории Пермской епархии, а также в связи с затруднениями в церковном управлении вместо существовавшего викариатства была образована самостоятельная епархия в г. Екатеринбурге. Викарный епископ Нафанаил (Леандров) стал первым самостоятельным Екатеринбургским архиереем. Это был первый случай в России, когда в одной губернии имелись две самостоятельные епархии. В 1919 г. из состава Пермской губернии выделилась Екатеринбургская губерния. Она практически соответствовала территории Екатеринбургской епархии. В результате последовавших гонений почти все епархиальные структуры были уничтожены. К началу Великой Отечественной войны в епархии действовало всего 12 православных приходов. Все они непосредственно подчинялись Москве. Только в 1943 г. была восстановлена Свердловская епархия. Ее границы включали территорию Свердловской и Курганской областей. В 1991 г. Екатеринбургу было возвращено его историческое имя, после чего и епархия вновь стала Екатеринбургской. Духовное образование в епархии представлено Екатеринбургским духовным училищем (с 1833), Екатеринбургской духовной семинарией. С 1886 г. издавались «Екатеринбургские епархиальные ведомости», с 1917 по 1919 г. – «Известия Екатеринбургской церкви», с 1994 г. – Православная газета.

Главацкая Е. М. История Екатеринбургской епархии. – Екатеринбург : Сократ, 2010. – 552 с.

Нечаева М. Ю. Екатеринбургские епархиальные ведомости. 1886–1917 гг. : аннотированный библиографический указатель. – Екатеринбург : Екатеринбургская епархия, 2009. – 680 с.

Жития святых Екатеринбургской епархии. – Екатеринбург : Информационно-издательский отдел Екатеринбургской епархии, 2008. – 803 с.

120 лет Екатеринбургской епархии : история и современность. – Екатеринбург : [б. и.], 2005. – 31 с.

Лавринов В. В. Екатеринбургская епархия: События. Люди. Храмы. – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 2001. – 334, [1] с., [16] цв. ил.

Святыни Екатеринбургской епархии. – Екатеринбург : Омта, 2001. – 147 с.
Шестаков И. В. Начало Екатеринбургской епархии : с портретами архиепископа Неофита, епископа Нафанаила и протоиерея С. Луканина. – Санкт-Петербург : Типолитография И. Я. Земцова, 1914. – [2], 14 с.
Приходы и церкви Екатеринбургской епархии. – [Екатеринбург] : издание Братства Св. Праведного Симеона Верхотурского чудотворца, 1902. – IV, 612, XXX с.

12 февраля (31 января) 1895

Трамбицкий Виктор Николаевич (1895–1970)

Композитор, педагог, организатор и редактор музыкального радиовещания (1930–1933), председатель Свердловского отделения Союза композиторов (1944–1948), заслуженный деятель искусств РСФСР (1946), секретарь правления Союза композиторов РСФСР (1960–1968)

130 лет со дня рождения

Родился в Брест-Литовске. Учился в музыкальном училище в Вильнюсе, в Петербургской (Петроградской) консерватории. До 1924 г. вел образовательный цикл в Зимнем дворце, был музыкальным руководителем передвижного театра. С 1925 по 1961 г. разносторонняя деятельность композитора связана с музыкальной культурой Екатеринбурга (Свердловска), Урала; один из первых профессоров Уральской консерватории. Особое место в его творчестве занимают оперы: «Овод» (1929), «Гнев пустыни» (1930), «Дни и ночи» (1950), «Кружевница Настя» (1963).

Виктор Николаевич Трамбицкий (1895–1970). Воспоминания. Статьи. Исследования / Урал. гос. консерватория им. М. П. Мусоргского. – Екатеринбург, 2002. – 297 с.

Биберган В. Память сердца : [о творчестве В. Н. Трамбицкого] // Музыкальная академия. – 2010. – № 4. – С. 119–121.

Сокольская Ж. А. Виктор Николаевич Трамбицкий (1895–1970) // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории. – Екатеринбург, 2009. – С. 81–84 : ил.

Шадрина Е. А. У истоков уральской оперы. Композитор В. Н. Трамбицкий // Традиции и новации в отечественной духовной культуре : сборник материалов научно-практической конференции, Челябинск 24–25 мая, 2006. – Челябинск, 2006. – С. 83–86.

Словарь славных имен Урала // Екатеринбургская неделя. – 2004. – 2 дек.

Девятова О. Петербург в творчестве композиторов Урала // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2003. – № 5. – С. 64–65.

Сокольская Ж. А. Виктор Николаевич Трамбицкий // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 559.

13 февраля 1920

354-й военный клинический госпиталь Министерства обороны РФ [ранее – Окружной военный клинический госпиталь № 354 Уральского военного округа; Окружной военный клинический госпиталь № 354 Приволжско-Уральского военного округа]. Екатеринбург 105 лет со дня образования

Базовое специализированное лечебно-профилактическое учреждение Приволжско-Уральского военного округа. Приказом по 1-й Революционной Армии труда от 13 февраля 1920 г. была сформирована «лечебница для военнослужащих» на 75 коек. За годы Великой Отечественной войны госпиталь сформировал 75 полевых медицинских учреждений для действующей армии. В госпитале используются новейшие методики лечения, ежегодно лечатся более 10 тысяч человек.

- ФГУ «354 Окружной военный клинический госпиталь» МО РФ : [краткая история, деятельность] // Золотая книга Екатеринбурга и Свердловской области. – Екатеринбург, 2010. – С. 198–199.*
- Ушаков А. Б. Федеральное государственное учреждение «354 Окружной военный клинический госпиталь Министерства Обороны РФ» // Здравоохранение Свердловской области, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 116–117.*
- Старейший госпиталь // Краснознаменный Приволжско-Уральский военный округ – 90 лет : военно-исторический очерк / под общ. ред. генерала армии В. А. Болдырева. – Екатеринбург, 2008. – С. 275–277.*
- Власов А. Сердце госпиталя // Уральские военные вести. – 2007. – 29 мая–1 июня. – С. 4.*

14 (3) февраля 1775

Ирбит [ранее – Ирбитская (Ирбейская) слобода]

Город

250 лет со дня присвоения статуса

Ирбит внесен в списки исторических городов России, в городе насчитывается 22 архитектурных и 14 исторических памятников, подлежащих охране. Ирбитская (Ирбейская слобода) заложена в 1631 г. в устье р. Ирбей (Ирбит) верхотурским слободчиком И. Шипицыным. Большое значение в становлении города имела Ирбитская ярмарка (1643–1929), вторая по товарообороту в России (после Нижегородской). В 1775 г. за верность престолу во время пугачевского бунта указом Екатерины II слобода получает статус города Тобольской губернии, с 1781 г. Ирбит становится уездным городом Пермского наместничества. Среди предприятий – Ирбитский мотоциклетный завод, Ирбитский стекольный завод, Ирбитский химико-фармацевтический завод. Работают Драматический театр им. А. Н. Островского (с 1846), Ирбитский историко-этнографический музей (с 1883), Ирбитский государственный музей изобразительных искусств (с 1972) с уникальной коллекцией графики – единственный в России специализированный музей гравюры и рисunka (XV–XX вв.). Относится к Восточному управлению округу.

Аникин В. К. Ирбит торговый. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2021. – 126 с.

Буланов А. И. Мотоспорт в Ирбите. – Ирбит : [б. и.], 2015. – 157 с.

Аникин В. К. Усадьбы старого Ирбита : The town Estates of Old Irbit : [альбом-исследование]. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2013. – 109, [2] с.

Аникин В. К. Прогулки по Ирбиту : авторский путеводитель : [по исторической части, сохранившей купеческую застройку времен Ирбитской ярмарки XIX века]. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2012. – 126, [1] с.

Вершинин Е. В. Ирбитская ярмарка. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2011. – 190, [2] с., [8] л. ил.

Рундквист Н. А. Ирбит / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область.

Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 125–126 : ил. – [Год основания 1631, статус города 1775].

Ирбит и Ирбитский край : очерки истории и культуры. – Екатеринбург : Сократ, 2006. – 243, [4] с., [8] л. ил.

Вершинин Е. В. Ирбитская ярмарка. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2011. – 190, [2] с., [8] л. ил.

Дмитриев А. В. Ирбитская ярмарка (1801–1917 гг.). – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2004. – 191 с.

Ирбитская ярмарка. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2003. – 85 с.

Лотарева Р. М. Планировка и застройка Ирбита в XVII–XIX веках // Ирбитский край в истории России. – Екатеринбург, 2000. – С. 187–195.

Герштейн Я. Л. Ирбит : [исторические очерки]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1977. – 120 с., [24] л. ил.

16 февраля 1925

Родыгин Евгений Павлович (1925–2020)

Композитор, народный артист России (1999); почетный гражданин Екатеринбурга (1998), Нижней Салды (1999) и Свердловской области (2000)

100 лет со дня рождения

Родился в г. Чусовом Пермской области. Детские и юношеские годы прошли в уральских городах – Чусовом, Лысьве, Нижней Салде. Участник Великой Отечественной войны.

Окончил Уральскую государственную консерваторию. Работал заведующим музыкальной частью Уральского народного хора (1950–1956). Автор более 200 песен, его называют «классиком уральской песни».

Храмцова Д. В темпе вальса : мелодия композитора Евгения Родыгина стала гимном всего региона // Областная газета. – 2022. – 18 февр. – С. III : фот.

Галенцова Т. Приношение памяти Родыгина : [премьерный показ документального фильма «Композитор Евгений Родыгин. В духе времени»] // Культура Урала. – 2020. – № 9. – С. 37 : фот.

Дуняшин А. ...И слышен напев «Уральской рябинушки» : [открытие Года Родыгина в Свердловской области] // Культура Урала. – 2020. – № 3 (Март). – С. 48–49 : фот.

Гилева Р. День творца «Рябинушки» // Культура Урала. – 2018. – № 2. – С. 46–47 : фот.

Васильев В. Ой, рябина, рябинушка... : [песня свердловских авторов «Уральская рябинушка» стала мировым шлягером] // Областная газета. – 2017. – 23 июня. – С. IV.

Сокольская Ж. Песни на все времена // Культура Урала. – 2015. – № 2. – С. 58–61.

Родыгин Е. П. Маэстро «наперекор Вселенной» : [беседа с композитором] // Областная газета. – 2012. – 16 авг. – С. 13.

Родыгин Евгений Павлович // Почетные граждане Свердловской области. Вып. 1.: 1997–2010. – Екатеринбург, 2010. – С. 64–71.

Кезина Д. Рябина кудрявая : [легендарному композитору исполнилось 85 лет] // Российская газета. – 2010. – 25 фев. – С. 19.

Голдин В. Н. Композитор Родыгин: эпоха и люди. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2005. – 138, [1] с., [8] л. фот.

17 февраля 1920

Федеральный научно-исследовательский институт вирусных инфекций «Виром» Роспотребнадзора [ранее – Екатеринбургский химико-бактериологический институт (1920–1933); Институт микробиологии и эпидемиологии (1933–1957); Институт по профилактике полиомиелита (1957–1960)]. Екатеринбург

105 лет со дня создания

Деятельность института неразрывно связана с санэпидслужбой и здравоохранением Свердловской области и Уральского региона. Первый НИИ медицинского профиля на Урале, по решению правительства РСФСР дважды менял профиль своей деятельности, стал ведущим учреждением по республиканской проблеме «Вирусология и вирусные заболевания». В структуре института функционируют два центра: Уральский окружной центр по профилактике и борьбе со СПИДом (с 1989); Уральский научно-методический центр по профилактике внутрибольничных инфекций (с 2006).

Семенов А. В. Екатеринбургский научно-исследовательский институт вирусных инфекций: славный путь длиной в столетие // Здоровье населения и среда обитания. – 2022. – № 12. – С. 91–92.

Глинских Н. П. Федеральное государственное учреждение науки «Екатеринбургский НИИ вирусных инфекций» Роспотребнадзора // Здравоохранение Свердловской области, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 110.

Глинских Н. П. Екатеринбургский научно-исследовательский институт вирусных инфекций : [информационная справка] // Уральская государственная медицинская академия – 75. – Екатеринбург, 2005. – С. 222–223.

Екатеринбургский научно-исследовательский институт вирусных инфекций // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 6.

19 февраля 1925

Печенкин Владимир Константинович (1925–1992)

Писатель

100 лет со дня рождения

Родился и вырос в Нижнем Тагиле, окончил фельдшерскую школу. Участник Великой Отечественной войны с 1943 г., воевал в составе Черноморского флота. Работал фельдшером, рентгенолаборантом, обмотчиком в Свердловской области. Печататься начал с 1947 г., пробовал свое перо в сатире, публицистике, фантастико-приключенческом жанре, детективе, историческом романе. Автор книг «Исказительницы», «Лазутчик Ясырь», «Неотвратимость», «Белая полоса». Лауреат Всесоюзного конкурса произведений о милиции (1980).

Печенкин В. К. Лазутчик Ясырь : роман. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1991. – 542, [2] с.

Печенкин В. К. Неотвратимость : [повести]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1985. – 384 с.

Печенкин В. К. У истоков железной реки. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1976. – 133, [2] с., [4] фот.

Печенкин В. К. Варнацкий долг : [рассказы]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1971. – 100 с.

Бlinov B. A. Печенкин Владимир Константинович / B. A. Blinov, Ю. С. Подлубнова // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 278.

Бойкова М. Смешно писал, а улыбался редко // Тагильский рабочий. – 2005. – 12 нояб.

21 (9) февраля 1875

Казанцев Дмитрий Иванович (1875–1942)

Садовод-селекционер, основоположник мичуринского плодоводства на Урале 150 лет со дня рождения

Родился в с. Конево Екатеринбургского уезда Пермской губернии. С 13 лет начал работать. В Екатеринбурге жил с 1912 г., сотрудничал с УОЛЕ; в 1913 г. заложил плодовый сад, ставший одним из центров селекции. На Всесоюзной сельскохозяйственной выставке (1939) был награжден серебряной медалью. Мемориальная усадьба Д. И. Казанцева была включена в список памятников истории и культуры Свердловской области (1987).

Казанцев Д. И. Дневники уральского садовода : к 145-летнему юбилею садовода-гения. – [Б. м.] : Издательские решения по лицензии Ridero, 2020. – 109, [2] с.

Казанцев Д. И. Яблочный пир. – Свердловск : Свердлгиз, 1935. – 96 с.

Казанцев Д. И. Плодовый сад : двадцатилетний опыт разведения плодово-ягодных растений на Урале. – Свердловск : Уральское издательство, 1934. – 84 с.

- Короленко Г. Уральский Мичурин : путь Яблочного Следопыта : [жизнь и деятельность Казанцева Дмитрия Ивановича] // Уральский следопыт. – 2020. – № 3. – С. 38–41.
- Осинцева Т. Творец райских яблок // Культура Урала. – 2020. – № 9. – С. 84–88 : фот.
- Марченков Ю. Яблочная благодать : [история усадьбы Д. И. Казанцева] // Уральский рабочий. – 2015. – 18 июня. – С. 8 : фот.
- Короленко Г. Музей истории плодового садоводства, усадьба-сад Казанцева в столетний юбилей // Веси. – 2014. – № 5. – С. 41–42 : фот.
- Мосунова Т. Яблочное счастье : [к 100-летию яблоневого сада Д. И. Казанцева] // Уральский рабочий. – 2014. – 10 июня. – С. 3.
- Зыкова Е. Гибель яблочной усадьбы : уник. питомник вытесняют новостройки : памятник культуры и сада // На смену! – 2009. – 20 марта. – С. 8.
- Старков В. Его называли «уральским Мичурином» // Мой город : Екатеринбург в памятниках истории и культуры. – Екатеринбург, 2006. – С. 106–109.

21 февраля 1885

Центральная библиотека [ранее – Первая земская народная библиотека]. Первоуральск 140 лет со дня открытия
Первая библиотека в поселке Васильевско-Шайтанского завода (ныне – Первоуральск) была открыта в 1885 г. при мужском училище. В настоящее время – информационный, образовательный и культурный центр города.

- Наследница земской : [из истории Центральной библиотеки в Первоуральске] // Вечерний Первоуральск. – 2020. – 5 марта. – С. 12.
- Поваляева В. В. Хранители самого главного сокровища : [репортаж с празднования 130-летнего юбилея центральной городской библиотеки] // Вечерний Первоуральск. – 2015. – 9 апр. – С. 21.
- Горчакова Е. Родина там, где моя библиотека // Уральский трубник. – 2005. – 1 нояб.
- Дунаев Ю. Культурно-просветительные учреждения // Город у границы : история Первоуральска от основания до 2004 г. – Первоуральск, 2005. – С. 493–495.
- Филатова А. 120 лет по-библиотечному – три века // Вечерний Первоуральск. – 2005. – 8 нояб.
- Чудинов М. Они любят книгу : [работа городской библиотеки в Первоуральске] // Под знаменем Ленина. – 1959. – 10 апр. – С. 4.

23 февраля 1930

Киприн Spartak Semenovich (1930–1986)
Художник-график
95 лет со дня рождения
Родился в с. Сунгурово Тюменской области, в крестьянской семье. Учился в Свердловском художественном училище (ныне – Екатеринбургское художественное училище им. И. Д. Шадра), Московском государственном институте им. В. И. Сурикова, в мастерской плаката народного художника СССР М. М. Черных. Работал преподавателем Свердловского художественного училища (1956–1958), Уральской государственной архитектурно-художественной академии (1970–1986). Сотрудничал с книжными издательствами, журналом «Уральский следопыт». Участник городских и международных выставок.

- Спартак Киприн : графика. Линогравюра. Офорт. Акварель. Рисунок. Книга. Журнал.
Иллюстрация : [альбом]. – Екатеринбург : Автограф, 2010. – 252, [3] с.
- Киприн С. С. Графика : [альбом]. – Свердловск : Свердловская организация Союза художников РСФСР, [1984]. – [6] с., [5] л. ил.
- ***

- Галеева Т. А. «Памяти художников» : [выставка «Памяти художников», посвященная четырем мастерам уральской графики – Алексею Казанцеву, Спартаку Киприну, Рудольфу Копылову и Герману Метелеву] // Культура Урала. – 2015. – № 3. – С. 70–73.
- Подкорытова Н. Вперед, Спартак! : [выставка уральского графика Спартака Киприна] // Областная газета. – 2010. – 22 окт. – С. 7.
- Антонов А. Спартак Киприн – художник «Следопыта» // Уральский следопыт. – 2005. – № 4. – С. 58–59.
- Галеева Т. Мастеровой уральской гравюры // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2005. – № 5/6. – С. 70.
- Киприна Р. Наши Спартак // В одном городе : очерки, рассказы, статьи, посвященные Екатеринбургу / сост. Б. Вайсберг. – Екатеринбург, 1998. – Кн. 7. – С. 35–43.

25 (13) февраля 1845

Клер Онисим Егорович (1845–1920)

Краевед, педагог, президент Уральского общества любителей естествознания (УОЛЕ. 1909–1920)

180 лет со дня рождения

Родился в Швейцарии. В Россию приехал в 1863 г., в Екатеринбурге жил с 1867 г. Работал преподавателем французского языка в мужской гимназии и реальном училище, смотрителем в обсерватории. Один из инициаторов создания и открытия Уральского общества любителей естествознания. Был членом 20 русских и иностранных научных обществ, автором 60 краеведческих работ. Активная научная деятельность Клера отмечена шведским орденом «Полярная звезда» (1887), французским знаком «Университетские пальмы». Учреждена областная музейная премия им. О. Е. Клера (1991).

Клер О. Е. Гончарное производство доисторического человека у деревни Палкино. – Москва : Типография М. Г. Волчанинова, 1895. – 12 с., 3 вкл. л. ил.

Дуняшин А. Б. Письма от Онисима Клера : [церемония представления конверта с изображением Онисима Клера, приуроченная ко дню его рождения] // Культура Урала. – 2021. – № 3 (Март). – С. 16–17 : фот.

Мищенко С. Выставка к юбилею первого краеведа : [выставка к 175-летию Онисима Клера] // Областная газета. – 2020. – 15 февр. – С. I.

Изварина Е. В честь заслуженного и энтузиаста : [в Свердловском областном краеведческом музее открылась выставка «Онисим Клер. К 175-летию со дня рождения»] // Наука Урала. – 2020. – Март (№ 5). – С. 5 : фот.

Рязанова Л. В. Клер Онисим Егорович (Клер Жорж Онизим; Clere George Onesime). // Исследователи природы Челябинской области. XX век [справ.] . В 3-х т. Т. I : Флора, геоботаника, лесоведение / В. В. Латюшин, Л. В. Рязанова, В. В. Меркер [и др.]. – Челябинск, 2010. – С. 40–41.

Старков В. Онисим Егорович Клер // Мой город : Екатеринбург в памятниках истории и культуры. – Екатеринбург, 2006. – С. 160.

Трошина Т. Музы и звезды : конкуренция и сотрудничество : [премия им. О. Клера] // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2006. – № 7. – С. 50–51.

Зорина Л. Клер Егорович // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 285.

26 февраля 1950

Центральная городская библиотека имени А. И. Герцена. Екатеринбург
75 лет со дня открытия

Относится к Муниципальному объединению библиотек г. Екатеринбурга (порядковый номер 1). Библиотека открыта в составе читального зала и абонемента с книжным фондом 30 тысяч томов. Она представляет собой комплекс, состоящий из двух библиотек, расположенных в старинных особняках, памятниках архитектуры первой половины XIX века. «Малая Герценка» (здесь принимают детей от года до 12 лет) и Большая (взрослая) Герценка объединены общим двориком, который стал местом проведения шумных праздников и ярких акций.

Погодин С. «Не подскажете, как пройти в библиотеку?» : [общественная библиотека Второго дома Советов и городская центральная библиотека имени А. И. Герцена: страницы истории] // Веси. – 2014. – № 6. – С. 128–132 : ил.

В библиотеку ночью : [участие Центральной городской библиотеки им. А. И. Герцена в ежегодной акции «Библионочь】 // Аргументы и факты-Урал. – 2013. – 20–26 марта. – С. 51.

Вести с полей : [проект библиотеки им. А. И. Герцена «Книжный бумеранг】 // Урал. – 2009. – № 4. – С. 252.

Центральная городская библиотека имени А. И. Герцена // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 8.

Библиотеки свели в центр // Деловой квартал. – 2002. – № 1. – С. 22.

МАРТ

5 марта 1875

Матвеев Константин Константинович (1875–1954)

Минералог, один из основателей Уральской школы минералогов и геохимиков, Уральского горного института, УрГУ, Уральского геологического музея, Уральского геологического общества

150 лет со дня рождения

5 марта 1930

Уральский технический институт связи и информатики (филиал) Сибирского государственного университета телекоммуникаций и информатики (УрТИСИ ФГОБУ ВПО «СибГУТИ») [ранее – Свердловский электротехникум связи (1930–1992), Уральский колледж связи и информатики (УрКСИ, 1992–1998); Уральский филиал Сибирского государственного университета телекоммуникаций и информатики (СибГУТИ, 1998–2002)]. Екатеринбург

95 лет со дня образования

8 марта 1990

Областная газета. Екатеринбург

35 лет со дня выпуска первого номера

8 марта 1910

Сяно Виктор Исаакович (1910–1991)

Врач дермато-венеролог, доктор медицинских наук, профессор

115 лет со дня рождения

12 марта 1910

Христиансен Лев Львович (1910–1985)

Музыковед, фольклорист, педагог

115 лет со дня рождения

13 марта 1925

Бальчугов Александр Дмитриевич (1925–2009)

Краевед, историк, директор Свердловского областного краеведческого музея им. О. Е. Клера (1960–1980), заслуженный работник культуры РСФСР.

100 лет со дня рождения

14 марта 1925

Жукова Римма Алексеевна (1925–1996)

Конькобежка, чемпионка мира (1955, 1960), заслуженный мастер спорта СССР, заслуженный тренер РСФСР, заслуженный работник культуры РСФСР

100 лет со дня рождения

16 марта 1935

Уральский дом науки и техники (УДНТ). Екатеринбург

85 лет со дня открытия

17 марта 1870

Лепешинский Леонид Васильевич (1870–1949)

Хирург, заслуженный врач РСФСР (1944), главный врач Свердловской областной клинической больницы № 1 (1909–1917)

155 лет со дня рождения

21 марта 1900

Бармин Алексей Гавrilovich (1900–1952)

Писатель

125 лет со дня рождения

23 (11) марта 1835

Корзухин Алексей Иванович (1835–1894)

Художник, первый уральский академик живописи

190 лет со дня рождения

24 (11) марта 1900

Козловский Иван Семенович (1900–1993)

Певец, народный артист СССР (1940), Герой Социалистического Труда (1980), лауреат Государственной премии СССР (1941, 1949)

125 лет со дня рождения

28 (16) марта 1850

Каменский (Каминский) Михаил Федорович (1850–1922)

Художник, директор Екатеринбургской художественно-промышленной школы (1902–1906, ныне – Екатеринбургское художественное училище им. И. Д. Шадра)

175 лет со дня рождения

29 марта 1975

Музей архитектуры и дизайна УралГАХУ [ранее – Музей по проблемам истории и перспективам развития архитектуры Урала (1975–1985), Музей истории архитектуры и промышленной техники Урала (1985–2012)]. Екатеринбург

50 лет со дня открытия

30 марта 1930

Екатеринбургский театр юного зрителя [ранее – Театр юного зрителя (1930–1936); Свердловский театр юного зрителя им. А. В. Косарева (1936–1938); Свердловский театр юного зрителя (1938–1958); Свердловский театр юного зрителя им. Ленинского комсомола (1958–1992)]. Екатеринбург
95 лет со дня открытия

МАРТ

5 марта 1875

Матвеев Константин Константинович (1875–1954)

Минералог, один из основателей Уральской школы минералогов и геохимиков, Уральского горного института, УрГУ, Уральского геологического музея, Уральского геологического общества

150 лет со дня рождения

Родился в Камышлове Пермской губернии, в семье учителя. Окончил Оренбургский учительский институт (1895) и Петербургский университет (1907). Изучал месторождения радиоактивных руд и монацита в Забайкалье, титановых руд на Урале, месторождений золота (Джетыгара, Кочкарь); открыл Гумбейское вольфрамовое и Елизаветинское кобальтовое месторождения. Автор и соавтор более 60 публикаций, основные труды посвящены минералогии, геохимии, кристаллизации. Был награжден орденом Ленина и медалью. В его честь назван минерал, открытый Б. В. Чесноковым, – матвеевит.

Авдонин В. Н. Матвеев Константин Константинович – педагог и создатель отдела минералогии Уральского геологического музея (1875–1954) // Екатеринбург : от завода-крепости к евразийской столице : материалы Всероссийской научно-практической конференции, Екатеринбург, 23–24 мая 2002. – Екатеринбург, 2002. – С. 75–78.

Филатов В. В. Матвеев Константин Константинович: специалист в области минералогии, геохимии, геологии месторождений полезных ископаемых // Профессора Уральской государственной горно-геологической академии. – Екатеринбург, 2002. – С. 269–270 : портр. – [Дата рождения 05.03.1875].

Матвеев Константин Константинович // Уральский государственный университет в биографиях. – Екатеринбург, 2000. – С. 390–391 : портр.

Рапорт М. С. Матвеев Константин Константинович (1875–1954) // Творцы Уральской геологии. – Екатеринбург, 2000. – С. 126–128.

5 марта 1930

Уральский технический институт связи и информатики (филиал) Сибирского государственного университета телекоммуникаций и информатики (УрТИСИ ФГОБУ ВПО «СибГУТИ») [ранее – Свердловский электротехникум связи (1930–1992), Уральский колледж связи и информатики (УрКСИ, 1992–1998); Уральский филиал Сибирского государственного университета телекоммуникаций и информатики (СибГУТИ, 1998–2002)]. Екатеринбург

95 лет со дня образования

Подготовка специалистов связи разного уровня в области ведется с открытия техникума связи в Свердловске (1930). У истоков становления учебного заведения стоял С. А. Дьяков. В условиях развития сферы информационных коммуникаций произошла модернизация от техникума связи до статуса института (филиала) университета телекоммуникаций. Готовит кадры для отрасли «Связь и информатизация» Уральского федерального округа. Образовательное учреждение награждено орденом «Звезда созидания» (2006).

«Связистом быть – высокое призвание!» : [80 лет Урал техническому институту связи и информатики] // Большой Урал. Свердловская область. Мир событий, 2010 : ежегодник. – Екатеринбург, 2011. – С. 247.

Связь и информатизация – профессия будущего // Большой Урал. Свердловская область : Мир событий, 2006 : ежегодник. – Екатеринбург, 2007. – С. 296–297.

Субботин Е. А. На пути инновационного развития. Уральский технический институт связи и информатики (филиал) ГОУ ВПО «СибГУТИ» // Уральский федеральный округ.

Реализация приоритетного национального проекта. Образование, 2007. – Екатеринбург, 2007. – С. 62–63.

8 марта 1990

Областная газета. Екатеринбург

35 лет со дня выпуска первого номера

Официальное издание органов государственной власти Свердловской области.

Одновременно является газетой, ориентированной на запросы массового читателя; публикуются материалы о политике, культуре, науке, краеведении. Среди первых редакторов – Ю. Нисковских, Ю. Якимов. В настоящее время главный редактор газеты – Александр Лакедемонский.

Шадрина Н. В. «Областная газета» стала лауреатом конкурса медиафорума «Вся Россия–2022» // Областная газета. – 2022. – 29 сент. – С. I : фот.

Порозова И. Ко дню рождения у «ОГ» появилась электронная версия первых выпусков // Областная газета. – 2021. – 6 марта. – С. I : фот.

Георгиева Н. «ОГ» в очередной раз стала дипломантом конкурса «10 лучших газет России» // Областная газета. – 2021. – 31 июля. – С. I : ил.

1990–2020: хронология : [история создания и деятельности «Областной газеты】 // Областная газета. – 2020. – 13 марта. – С. I : фот.

Поздеев Л. Е. В другой стране, с другим названием : первые годы существования были для «Областной газеты» очень непростыми // Областная газета. – 2020. – 13 марта. – С. II : фот.

Полянин Д. Три человека на место // Журналист. – 2018. – № 11. – С. 20–21.

Печуркина Р. А. 20 лет вместе с читателями : [юбилей «Областной газеты】 // Областная газета. – 2010. – 5 марта. – С. 1.

Тимофеев Н. С. Областная газета – рекордсмен России // Средства массовой информации Свердловской области : информационно-аналитический каталог. – Екатеринбург, 2006. – С. 30–31.

Тимофеев Н. «Ника снова у «Областной газеты» : [общероссийская премия «Тираж – рекорд года】 // Областная газета. – 2005. – 6 дек.

Дуняшин А. Газет так много областных, но у нас есть одна, родная «Областная» : [встреча с сотрудниками газеты] // Областная газета. – 2000. – 25 янв.

8 марта 1910

Сяно Виктор Исаакович (1910–1991)

Врач дермато-венеролог, доктор медицинских наук, профессор

115 лет со дня рождения

Сын известного в дореволюционном Екатеринбурге доктора Исаака Абрамовича Сяно. Окончил лечебный факультет 1-го Московского медицинского института (1931). Работал врачом в Ивановской и Челябинской областях. С 1941 г. работал сначала врачом, затем зав. отделением и заместителем директора станции переливания крови в Свердловске. После защиты кандидатской диссертации (1946) стал заведующим кожным отделением Свердловского научно-исследовательского кожно-венерологического института. Автор

более 80 научных работ. Многие годы был бессменным председателем научного общества дерматовенерологов.

Микитюк В. Сяно, Штроли и К° // Дом доктора Сяно. – Екатеринбург, 2011. – С. 44.

Сяно Виктор Исаакович // История Уральской государственной медицинской академии в биографиях (1930–2000 гг.). – Екатеринбург, 2000. – С. 66.

12 марта 1910

Христиансен Лев Львович (1910–1985)

Музыкoved, фольклорист, педагог

115 лет со дня рождения

Родился во Пскове в семье служащего. После окончания Саратовского музыкального техникума остался преподавать там же, был заведующим отдела народных инструментов. В 1941–1947 гг. руководил различными концертными организациями, в том числе был художественным руководителем филармонии в Свердловске. В 1943 г. организовал Уральский народный хор, который возглавлял до 1959 г. Участниками этого коллектива стали народные певцы – носители живых песенных традиций из сел Измодено, Покровское, Катарач и Малая Лая Свердловской области. Лев Христиансен положил начало целенаправленной профессиональной деятельности по записи, изучению и концертному исполнению уральского музыкального фольклора. Организовал серию фольклорных экспедиций, на основе собранных материалов им были созданы песенные сборники. Преподавал историю музыки и народное музыкальное творчество в Уральской консерватории (1943–1944, 1949–1958 гг.). В 1956 г. был удостоен почетного звания Заслуженный деятель искусств РСФСР. В 1959 г. вернулся в Саратов, где до конца жизни работал в Саратовской консерватории.

Христиансен Л. Л. Встречи с народными певцами : воспоминания. – Москва : Советский композитор, 1984. – 168 с., [3] л. фот.

Христиансен Л. Л. Ладовая интонационность русской песни : исследование. – Москва : Советский композитор, 1976. – 390 с.

Христиансен Л. Л. Советы руководителю народного хора. – Молотов : Молотовское книжное издательство, 1955. – 28 с.

Христиансен Л. Л. Современное народное песенное творчество Свердловской области. – Москва : Госмузиздат, 1954. – 155 с.

Гилева Р. Хранитель русской песни Христиансен // Культура Урала. – 2018. – № 2. – С. 40–42 : фот.

Гилева Р. «Бойтесь снобизма. Отбирайте истинно прекрасное» : [100-летие Л. Христиансена] // Урал. – 2010. – № 12. – С. 186–196.

Черных А. Век Льва Христиансена // Областная газета. – 2010. – 18 марта. – С. 22.

Калужникова Т. И. Лев Львович Христиансен : [музыкoved, педагог, собиратель музыкального фольклора] // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории. – Екатеринбург, 2009. – С. 159–160.

Памяти Л. Л. Христиансена : сборник статей : [по материалам Вторых Всероссийских научных чтений, посвященных Л. Л. Христиансену]. – Москва : Композитор, 2010. – 454, [1] с.

13 марта 1925

Бальчугов Александр Дмитриевич (1925–2009)

Краевед, историк, директор Свердловского областного краеведческого музея им. О. Е. Клерка (1960–1980), заслуженный работник культуры РСФСР.

100 лет со дня рождения

Родился в деревне Эртигарка под Тобольском в крестьянской семье. Окончил Уральский государственный университет им. М. Горького. С 1960 по 1980 г. – директор Свердловского областного краеведческого музея. Александр Дмитриевич выступал против сноса сохранившихся построек Екатеринбургского завода при строительстве Исторического сквера, предлагал использовать здание Верх-Исетского госпиталя для культурно-выставочных целей; выступил против сноса дома Ипатьева, в котором произошел расстрел Николая II и его семьи, осуществил «экспедицию по изъятию отдельных артефактов» в ночь перед сносом дома. С 1982 по 2006 г. – директор Свердловского областного музея медицины. Внес весомый вклад в развитие музейного дела на Урале, сохранение историко-культурного наследия Екатеринбурга. Один из составителей серии путеводителей-справочников по Свердловску 1970–1980-х гг. Награжден орденом Отечественной войны, медалями «За победу над Германией», медалью им. Н. К. Чупина, заслуженный работник культуры РСФСР (1971).

Бальчугов А. Д. Музеи и выставки : путеводитель по музеям и выставкам Свердловской области. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1981. – 159 с.

Бальчугов А. Д. Памятники науки и техники в музеях Среднего Урала : [обзорная статья] // Ползуновские чтения : тезисы научно-практической конференции, посвященной 265-летию со дня рождения И. И. Ползунова. – Екатеринбург, 1994. – С. 3.

Бугров К. Д. Бульчугов Александр Дмитриевич // Екатеринбург : энциклопедия : в 2 т. Т. 1. А–М. – Екатеринбург, 2023. – С. 75–76.

Захарин Е. С. Уроки истории : к 150-летию Свердловского областного краеведческого музея им. О. Е. Клера (1870–2020). – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 2020. – 274, [3] с.

Дубленых В. В. Александр Дмитриевич Бальчугов – краевед, историк, организатор // Шестые Чупинские краеведческие чтения : материалы конференции, Екатеринбург, 16–17 февраля 2012 г. – Екатеринбург, 2012. – С. 73–83.

Ерошова Т. М. Помним. Читим. Учимся : книга об уральском музейщике А. Д. Бальчугове. – Екатеринбург : [б. и.], 2011. – 137 с.

Стажеева М. Музей земской медицины хранит память о тех, кто внес достойный вклад в развитие Красноуфимска : [встреча в Музее земской медицины, посвященная памяти А. Д. Бальчугова] // Городок. – 2011. – 25 марта. – С. 17 : фот.

Звезда Александра Бальчугова // Веси. – 2009. – № 5 : Клятва Гиппократа. – С. 118–122.

14 марта 1925

Жукова Римма Михайловна (1925–1996)

Конькобежка, чемпионка мира, заслуженный мастер спорта СССР, заслуженный тренер РСФСР, заслуженный работник культуры РСФСР

100 лет со дня рождения

Родилась в Тюмени. В Свердловске (Екатеринбурге) проживала с 1928 по 1960 г. (с перерывом в Алма-Ате, 1951–1953). Одна из сильнейших конькобежек-многоборок мира 1950-х годов, установила восемь мировых рекордов; 12-кратная чемпионка СССР.

Награждена орденом Трудового Красного Знамени (1957).

Жукова Р. М. На катке : [советы молодым конькобежцам]. – Москва : Физкультура и спорт, 1957. – 83 с.

Рекорды уральцев : [факты о выдающихся спортсменах Свердловской области] // Огнеупорщик. – 2021. – 17 дек. – С. 11.

Васильев В. В. [Римма Жукова] // Областная газета. – 2015. – 11 февр. – С. VI : фот.

Азерный М. Л. Жукова Римма Михайловна (1925–1996) // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 226.

Щербаков Р. Сильнейшая в мире! // Календарь-справочник Свердловской области, 1970. – Свердловск, 1969. – С. 34.

16 марта 1935

Уральский дом науки и техники (УДНТ). Екатеринбург
90 лет со дня открытия

Создан как единый центр научно-технической пропаганды на Урале. В годы войны Дом техники выполнял разные проекты по созданию новых видов военной техники, различные экспертизы, иностранные переводы; выпускал листовки и брошюры. В 1964 г. Домом техники были разработаны и внедрены первые планы НТО в стране. 16 ноября 1984 г. сдано в эксплуатацию новое здание Дома техники. Основное направление в работе УДНТ – оказание информационных услуг путем проведения конференций, семинаров, круглых столов; обмен опытом между ведущими специалистами.

Анисимов А. От наркома до рыночных реформ // Гарант-универсалъ. – 2000. – № 11/12. – С. 51.

Аркадьева Э. По пути прогресса // Вечерний Свердловск. – 1985. – 16 марта.

17 марта 1870

Лепешинский Леонид Васильевич (1870–1949)

Хирург, заслуженный врач РСФСР (1944), главный врач Свердловской областной клинической больницы № 1 (1909–1917)

155 лет со дня рождения

Родился в Могилеве, в семье священника. Окончил духовное училище, медицинский факультет Томского университета. Земский врач Брусянской и Билимбаевской больниц (1897–1909), главный врач госпиталя Верх-Исетского завода, один из лучших специалистов по удалению зоба. Был награжден орденами Ленина (1945), Трудового Красного Знамени (1935). Его имя носит Екатеринбургская больница № 33 (с 1965).

Лепешинский Л. В. Зоб : (записки хирурга). – Свердловск : Издание Свердловского облздрава, 1938. – 302 с., 2 л. портр., 3 л. ил.

Бадаев Ф. Становление флагмана уральского здравоохранения // Веси. – 2016. – № 5. – С. 8–17.

Сажина М. Поставим памятник врачу // Уральский рабочий. – 2010. – 2 февр.

Старков В. Дом городского эскулапа // Мой город : Екатеринбург в памятниках истории и культуры / В. Старков. – Екатеринбург, 2006. – С. 146–148.

Бальчугов А. Д. Лепешинский Леонид Васильевич // Календарь знаменательных и памятных дат. Свердловская область, 2000. – Екатеринбург, 1999. – С. 36.

Дроткевич В. Начало большого пути : [трудовая биография Л. В. Лепешинского] // Под знаменем Ленина. – 1977. – 23 дек. – С. 4 : фот.

21 марта 1900

Бармин Александр Гаврилович (1900–1952)

Писатель

125 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбурге, в семье лесничего. Жил и работал на Урале кульработником, учителем, последние годы жизни связаны с Ленинградом (Петербургом). Автор исторических и научно-художественных произведений для детей и молодежи, в том числе исторического романа «Руда» (1951).

Бармин А. Г. Руда : исторический роман : [в 3 ч.]. – Ленинград : Детгиз, 1955. – 434, [2] с.

Бармин А. Г. Рудознатцы : [исторический роман]. – Свердловск : Свердлгиз, 1935. – 168 с.
Бармин А. Г. Тагильские мастера : [изобретатели первого русского паровоза Чертановы]. – Ленинград : Молодая гвардия, 1949. – 179 с., 1 л. ил.

Блинов В. А. Бармин Александр Гаврилович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 40.
Бармин Алексей Гаврилович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 10.
Житомирова Н. Н. Александр Бармин : очерк жизни и творчества. – Ленинград : Детгиз, 1956. – 63 с.

23 (11) марта 1835

Корзухин Алексей Иванович (1835–1894)

Художник, первый уральский академик живописи (1868)

190 лет со дня рождения

Родился в поселке Уктусского завода, в семье потомственных промывальщиков золота. Успешно учился в Академии художеств, был удостоен ряда золотых и серебряных медалей за картины. В 1860 г. начальник екатеринбургских заводов Миллер подписал свидетельство, по которому художник стал свободным человеком. Звание академика живописи получил за картину «Возвращение с сельской ярмарки» (1868). Лучшие работы хранятся в Третьяковской галерее («Разлука», «Перед исповедью», «В монастырской гостинице»), Государственном Русском музее.

Корзухин А. И. Алексей Иванович Корзухин : [альбом]. – Москва : Изогиз, 1960. – [13] с., [11] л. ил.

Шакшина Е. Корзухинские университеты // Культура Урала. – 2016. – № 1. – С. 58–59.
Мошкин С. Первый академик живописи // Екатеринбург : рекорды и достижения, 2007. – Екатеринбург, 2007. – С. 54–55.

Мурзина И. Я. Алексей Иванович Корзухин // Художественная культура Урала / И. Я. Мурзина. – Екатеринбург, 2003. – С. 114–117.

Зайцев Г. Б. Художник Корзухин. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1971. – 120 с.

24 (11) марта 1900

Козловский Иван Семенович (1900–1993)

Певец, народный артист СССР (1940), Герой Социалистического Труда (1980), лауреат Государственной премии СССР (1941, 1949)

125 лет со дня рождения

Родился в с. Марьиновка Киевской губернии, в крестьянской семье. С отличием окончил вокальный факультет Киевского музыкально-драматического института. Пел в оперных труппах Полтавы, Харькова; в 1925 г. стал солистом Свердловского театра оперы и балета. В 1926 г. был приглашен в Большой театр.

Козловский И. С. Музыка – радость и боль моя : статьи, интервью, воспоминания. – Москва : Композитор, 1992. – 381, [3] с.

Козловский И. С. Арии, романсы и песни из репертуара И. Козловского : длятенора в сопровождении фортепиано. – Москва : Музыка, 1976. – 144 с.

Матафонова Ю. «Радостное волнение» : Лемешев и Козловский на Урале // Урал. – 2016. – № 11. – С. 171–173.

Хуторянский Я. Предтеча : [из интервью Ивана Семеновича Козловского] // Культура Урала. – 2012. – № 3. – С. 12–13.

Хуторянский Я. Поднимаясь на сцену, он снял галоши... Иван Козловский многие партии впервые спел в Свердловске // Уральский рабочий. – 2011. – 2 дек. – С. 3.

Матафонова Ю. Великие тени прошлого. Три сезона с русскими соловьями // Культура Екатеринбурга : время зрелости и перспективы : научно-практическая конференция, посвященная 275-летию Екатеринбурга, Екатеринбург, 29 сентября 1998 г. – Екатеринбург, 1998. – С. 79–82.

Полянский Г. А. Иван Семенович Козловский. – Москва. – Ленинград : Искусство, 1945. – 38 с.

28 (16) марта 1850

Каменский (Каминский) Михаил Федорович (1850–1922)
Художник, директор Екатеринбургской художественно-промышленной школы (1902–1906, ныне – Екатеринбургское художественное училище им. И. Д. Шадра)
175 лет со дня рождения
Родился в Санкт-Петербурге, в семье ученого. Окончил Императорскую академию художеств (1979). Работал преподавателем рисования в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге (с 1902 г.); автор статей по методике рисования.

Плотников И. Учитель скульптора Шадра : [о художнике М. Ф. Каменском] // Уральский следопыт. – 2009. – № 12. – С. 49.

Старков В. Художественно-промышленная школа // Екатеринбург. Листая страницы столетий. – Екатеринбург, 2008. – С. 48.

Рейхардт Л. Из истории художественного образования на Урале // Домострой. – 2003. – № 4. – С. 38 – 40.

Плотников И. Первый директор из рода Каменских // Вечерний Екатеринбург. – 2002. – 17 дек. – С. 4.

Школа мастерства // Большой Урал. Свердловская область. Мир событий, 2002 : ежегодник. – Екатеринбург, 2003. – С. 308.

Ярков С. П. Каменский (Каминский) Михаил Федорович // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 273.

29 марта 1975

Музей архитектуры и дизайна УралГАХУ [ранее – Музей по проблемам истории и перспективам развития архитектуры Урала (1975–1985), Музей истории архитектуры и промышленной техники Урала (1985–2012)]. Екатеринбург

50 лет со дня открытия

Музей является структурным подразделением Уральского государственного архитектурно-художественного университета (УралГАХУ). Расположен в Историческом сквере, в мемориально-архитектурном комплексе бывшего Екатеринбургского горного завода и монетного двора, памятник промышленной архитектуры XIX в. Музей призван отражать региональные особенности архитектурных процессов на Урале, историю горнозаводского края, преломленную в памятниках промышленного и гражданского зодчества.

Ваньчугова Н. Застывшая музыка Моисея Рейшиера : [в Музее архитектуры и дизайна УралГАХУ открылась выставка «Архитектор Моисей Рейшиер», приуроченная к 120-летию выдающегося архитектора и педагога] // Культура Урала. – 2022. – № 8. – С. 77–81 : фот.

Шорин А. Г. [Музей архитектуры и дизайна – один из самых популярных музеев Екатеринбурга] // Областная газета. – 2014. – 29 марта. – С. I : фот.

Музей истории архитектуры и промышленной техники Урала // Музеи Свердловской области : справочник. – Екатеринбург, 2006. – С. 68–69.

Музей истории архитектуры и промышленной техники Урала // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 11.

30 марта 1930

Екатеринбургский театр юного зрителя [ранее – Театр юного зрителя (1930–1936); Свердловский театр юного зрителя им. А. В. Косарева (1936–1938); Свердловский театр юного зрителя (1938–1958); Свердловский театр юного зрителя им. Ленинского комсомола (1958–1992)]. Екатеринбург

95 лет со дня открытия

Один из самых известных театров для детей и молодежи в России был создан как передвижной театр. В разные годы театр возглавляли такие режиссеры, как Ю. Корицкий, В. Битюцкий, К. Бережной, В. Игненев, С. Силаев, В. Мотыль, Ю. Жигульский, Г. Дитятковский, В. Рубанов, Г. Цхвирва, В. Праудин, В. Кокорин. Театр – лауреат национальной театральной премии «Золотая маска» (2003, 2009); ежегодно проводит Всероссийский фестиваль «Реальный театр» (с 2001). В июне 2012 г. здание театра было закрыто для проведения капитального ремонта. После ремонта ТЮЗ сохранил только внешний облик, внутри поменялось практически все: проведена перепланировка помещений, выполнена замена всех инженерных сетей и коммуникаций, установлено новое световое и звуковое сценическое оборудование. К главному корпусу был пристроен новый малый зал на 150 мест. Официальное открытие обновленного театра состоялось 18 ноября 2014 года, в исторический день рождения Екатеринбурга.

Алисова А. Пожилой, но вечно юный : [90-летие Екатеринбургского театра юного зрителя] // Культура Урала. – 2020. – № 3 (Март). – С. 4–9 : фот.

Замараева С. Почти простые истории закулисья : [воспоминания о работе в ТЮЗе] // Культура Урала. – 2020. – № 3 (Март). – С. 10–14 : фот.

Яченев Е. А. ТЮЗу всего девяносто : [90-летие Екатеринбургского театра юного зрителя] // Областная газета. – 2020. – 28 марта. – С. III : фот.

Шакшина Е. Сказки шварцевского леса // Культура Урала. – 2017. – № 4. – С. 38–40.

Жигульский Ю. С детства и на всю жизнь ... Екатеринбургскому ТЮЗу – 75. – Москва : Издательство Антона Жигульского, 2005. – 159 с.

Екатеринбургский муниципальный театр юного зрителя // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 11.

АПРЕЛЬ

1 апреля (20 марта) 1890

Аграновский Давид Самойлович (1890–1953)

Оперный певец, заслуженный артист РСФСР (1934)

135 лет со дня рождения

2 апреля (20 марта) 1910

Серов Анатолий Константинович (1910–1939)

Летчик, комбриг, Герой Советского Союза (1938), первый почетный гражданин г. Серова (1979)

115 лет со дня рождения

4 апреля 1940

Климушкин Валерий Михайлович (1940–2019)

Писатель

85 лет со дня рождения

7 апреля (25 марта) 1910

Викс Мария Густавовна (1910–1990)

Народная артистка РСФСР, лауреат Государственной премии СССР (1946)

115 лет со дня рождения

9 апреля 1925

Неизвестный Эрнст Иосифович (1925–2016)

Скульптор-монументалист, лауреат Государственной премии РФ (1996)

100 лет со дня рождения

10 апреля 1965

Курицын Вячеслав Николаевич

Писатель, поэт, журналист

60 лет со дня рождения

14 апреля 1930

Турунтаев Владимир Федорович (1930–2021)

Писатель, председатель Екатеринбургского отделения Союза российских писателей (1992–1998)

95 лет со дня рождения

15 апреля 1935

Филиппович Александр Сергеевич (1935–1983)

Писатель

90 лет со дня рождения

20 апреля 1935

Каменск-Уральский [ранее – Заимка Долматовского монастыря, Троицкий городок, Каменская слобода, Каменский завод, Каменск]. Городской округ Каменск-Уральский Город

90 лет со дня присвоения статуса

21 апреля 1970

Музейный комплекс «Северская домна». Полевской

55 лет со дня открытия

25 апреля 1920

Алапаевская искра [ранее – Алапаевский плуг-молот (1920–1922); Алапаевский рабочий (1930–1977)]. Алапаевск

Газета

105 лет со дня выпуска первого номера

27 апреля 1945

Заря Урала. Краснотурьинск

Газета

80 лет со дня выпуска первого номера

29 (17) апреля 1830

Еремеев Павел Владимирович (1830–1899)

Минералог

195 лет со дня рождения

30 апреля 1935

Уральский следопыт. Екатеринбург

Журнал

90 лет со дня выпуска первого номера

АПРЕЛЬ

1 апреля (20 марта) 1890

Аграновский Давид Самойлович (1890–1953)

Оперный певец, заслуженный артист РСФСР (1934)

135 лет со дня рождения

Родился в Полтавской губернии, в семье служащего. Учился в Петроградской консерватории (1914–1919). Солист Свердловского академического театра оперы и балета в сезонах 1921/1922, 1925/1944 (без сезонов 1927/1928, 1929/1930). Среди партий его обширного репертуара – Самозванец («Борис Годунов»), Садко («Садко»), Радамес («Аида»), Герман («Пиковая дама»).

Алиева-Мясникова А. *Это был наш Карузо // Дети XX века. – Екатеринбург, 2002. – С. 223–242.*

Энгель Г. *Об «уральском Карузо» // Екатеринбургская неделя. – 1997. – 13 июня. – С. 4.*

2 апреля (20 марта) 1910

Серов Анатолий Константинович (1910–1939)

Летчик, комбриг, Герой Советского Союза (1938), первый почетный гражданин г. Серова (1979)

115 лет со дня рождения

Родился на Воронцовском медном руднике Верхотурского уезда Пермской губернии (ныне – пос. Воронцовск г. Краснотурьинска Свердловской области), в семье рабочего-горняка. Учился в Богословской школе первой ступени и в Туринской семилетней школе (Краснотурьинск). С 1924 г. жил в Надеждинске (ныне – Серов), работал на заводе подручным сталевара. Окончил с отличием Оренбургскую военную авиашколу (1931), учился в Военно-воздушной инженерной академии им. Н. Е. Жуковского. Работал в НИИ, испытывал новые самолеты. Участник войны в Испании под псевдонимом «Родриго Матео». Погиб в авиакатастрофе; награжден орденами Ленина, Красного Знамени (дважды). Его именем назван город в Свердловской области, улицы в разных городах России, создан музей в Серове.

Гунгер Ю. В. *Именем земляка : [увековечение памяти Анатолия Серова] // Заря Урала. – 2018. – 15 авг.*

Левин Ю. *Звезды. К 70-летию присвоения летчику Анатолия Константиновичу Серову звания Героя Советского Союза // Календарь краеведа: краткая летопись событий уральской истории. Памятные даты 2013 года. – Екатеринбург, 2013. – С. 22–24.*

Морозов А. Ю. *Расследование обстоятельств гибели комбрига Анатолия Серова и майора Полины Осипенко в авиационной катастрофе 11 мая 1939 г. // Вестник архивиста. – 2009. – № 2. – С. 262–275.*

Кленфер И. *Уральский сокол // Заря Урала. – 2005. – 31 марта. – С. 3.*

Ланской М. З. *Жизнь и подвиги Анатолия Серова. – Серов : [б. и.], 2000. – 49, [1] с.*

Дзюбинский Л. И. *Анатолий Константинович Серов // Три имени города / Л. И. Дзюбинский. – Екатеринбург, 1999. – С. 122–187.*

Водопьянов М. В. *Уральский сокол : документальная повесть [о летчике А. К. Серове]. – Москва : Издательство ДОСААФ, 1964. – 95 с.*

Чалая З. А. Летчик Серов : биографическая повесть : [в 4 ч.] . – [Москва] : Молодая гвардия, 1955. – 216 с., [11] л. фот.

4 апреля 1940

Климушкин Валерий Михайлович (1940–2019)

Писатель

85 лет со дня рождения

Родился в Москве, в семье служащих. Окончил Брянское железнодорожное училище, Свердловский педагогический институт (1970). Работал рабочим (1958–1970), учителем биологии и химии в школах Свердловской области. Публиковаться стал с 1965 г. Автор книг «Стук в окошко» (1974), «Солнце в глаза» (1978), «Чай с малиновым вареньем» (1982), «Жизнь бесконечная» (1989).

Климушкин В. М. На круги своя : избранная проза : [повести, рассказы, очерки, новеллы]. – Екатеринбург : Уральское литературное агентство, 2013. – 308 с.

Климушкин В. М. Солнце в глаза : повести и рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1978. – 237, [2] с.

Климушкин В. М. Жизнь бесконечна : повесть, рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1989. – 251, [1] с.

Климушкин В. М. Чай с малиновым вареньем : повести и рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1982. – 220, [2] с.

[*Валерий Михайлович Климушкин: некролог*] // Диалог. – 2019. – 17 апр. – С. 20.

Марченко С. Почти счастливая встреча : [эссе о екатеринбургском писателе В.

Климушкине] // Проталина. – 2010. – № 1. – С. 18–20.

Зюськин В. Плач иволги : [эссе о В. Климушкине] // Проталина. – 2009. – № 4. – С. 10–15.

Климушкин Валерий Михайлович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 12.

7 апреля (25 марта) 1910

Викс Мария Густавовна (1910–1990)

Народная артистка РСФСР (1965), лауреат Государственной премии СССР (1946)

115 лет со дня рождения

Родилась на Феодосьевском прииске Иркутской области, в семье политического ссыльного-эстонца. Пению училась у О. Н. Балабиной (Иркутск), Е. В. Девос-Соболевой (Ленинград), М. М. Умстновой (Свердловск). Работала в передвижных театрах оперетты. В 1933 г. поступила в труппу только что открывшегося Свердловского театра музыкальной комедии, где проработала 47 лет, сыграла около 120 ролей. Награждена орденами Ленина, Трудового Красного Знамени.

Викс М. Г. Спасибо, память : театральные мемуары. – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 2003. – 131 с.

Викс М. Г. Последние слова... : [последнее интервью Марии Викс] // Культура Урала. – 2018. – № 8. – С. 24–25 : фот.

Матафонова Ю. Королева не только бриллиантов : [Мария Викс] // Культура Урала. – 2018. – № 8. – С. 20–23 : фот.

Вольхина В. Ее Роз-Мари открывала театр... // Культура Урала. – 2015. – № 5. – С. 44–45.

Из славной когорты основателей театра : [100-летие Марии Викс] // Большой Урал. Мир событий. Свердловская область: ежегодник, 2010. – Екатеринбург, 2011. – С. 299.

- Лапина А. Легендарные имена. Викс // «Ваш театр, мой театр...». – Екатеринбург, 2009. – С. 57–59.
- Лапина А. Троє неповторимых : [история открытия Свердловского театра музыкальной комедии] // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2003. – № 7/8. – С. 78–79.
- Риф И. А. Заслуженная артистка РСФСР М. Г. Викс. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1961. – 56 с.

9 апреля 1925

Неизвестный Эрнст Иосифович (1925–2016)

Скульптор-монументалист, график, лауреат Государственной премии РФ (1996)

100 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбурге (Свердловске), в семье врача И. Неизвестного и писателя Б. А. Дижура. Участник Великой Отечественной войны, был тяжело ранен. Учился в Академии искусств в Риге, Московском художественном институте им. В. И. Сурикова, на факультете философии Московского университета. Автор скульптур «Маска скорби», «Война – это», «Работы и полуроботы»; иллюстраций к произведениям Достоевского, Данте и др. Награжден орденами Красного Знамени (1945), «За заслуги перед Отечеством» (1986), Почета (2000). В 1976 году эмигрировал сначала в Швейцарию, затем перебрался в Нью-Йорк (США). Профессор философии Колумбийского университета, действительный член Шведской Королевской академии наук, Нью-Йоркской академии наук. В Швеции открыт музей Э. И. Неизвестного.

Неизвестный Э. И. Письма Эрнста Неизвестного. – Москва : Хорошая книга, 2014. – 204, [2] с., [16] л. ил., портр.

*Неизвестный Э. И. Говорит Неизвестный. – Пермь : Пермские новости, 1991. – 341 с. ****

Шакшина Е. Гений из нашего города // Культура Урала. – 2016. – № 7. – С. 18–19.

Матафонова Ю. К. Эрнст Неизвестный. – Екатеринбург : Издательский дом Сократ, 2013. – 269 с.

Музею – быть! : [музей Э. Неизвестного в Екатеринбурге] // Аргументы и факты-Урал. – 2013. – 27 февр. – марта (№ 9). – С. 30.

Мосин А. Г. «...Кто мы, откуда мы?» // Наука. Общество. Человек : вестник Уральского отделения РАН. – 2008. – № 4 (26). – С. 175–183.

Капитонова Н. А. Неизвестное о Неизвестном : верхнеуральские страницы. – Челябинск : АБРИС, 2007. – 110, [1] с.

Блинов В. Известность Неизвестного // Город посредине России : Екатеринбург.

Свердловск. Екатеринбург : культурно-исторические очерки / Николай Корепанов, Владимир Блинов. – Екатеринбург, 2006. – С. 234–248.

Белянкин Г. Эрнст Неизвестный // Я и город. Доминанта моей жизни. – Екатеринбург, 2005. – С. 195–198.

Воронов Н. В. Эрнст Неизвестный. – Москва : Знание, 1991. – 56 с.

10 апреля 1965

Курицын Вячеслав Николаевич

Писатель, поэт, журналист

60 лет со дня рождения

Родился в Новосибирске. Закончил УрГУ (1989) и аспирантуру РГГУ (1995). Работал литературным обозревателем и журналистом во многих изданиях. В разные годы был главным редактором журнала «Текст» (авангардный проект журнала «Урал»), газет «КЛИП» (Екатеринбург), «Московская альтернатива» и «Неофициальная Москва», журнала «Активист» (СПб). Президент гуманитарной конференции «Курицынские чтения» (совместно с Уральским Госуниверситетом в 1997, 1999, 2001, 2003 гг.). Автор

спектаклей в «Театре.doc» (Москва, 2002) и екатеринбургском ТЮЗе (2003). В разные годы принимал участие в подготовке больших фестивалей искусств. Участвовал в пермской «культурной революции» (в 2012 г. работал в Музее современного искусства PERMM). Лауреат премии Андрея Белого за заслуги перед русской литературой (2005).

- Курицын В. Н. *История мира в пяти кольцах*. – Москва. – Екатеринбург : Кабинетный ученый, 2019. – 343, [1] с.
- Курицын В. Н. *Набоков без Лолиты : путеводитель с картами, картинками и заданиями*. – Москва : Новое издательство, 2013. – 449 с.
- Курицын В. Н. *Книги Борхеса : [рассказы и повести]*. – Москва : Зебра Е, 2009. – 214, [4] с.
- Курицын В. Н. *Русский литературный постмодернизм*. – Москва : ОГИ, 2000. – 287 с.

- Соловьева Е. В. *Два голоса, два взгляда : [рецензии на книги Александра Петрушикина «Стихотворения» и Вячеслава Курицына «История мира в пяти кольцах】* // Культура Урала. – 2020. – № 5 (Май). – С. 84–85 : фот.
- Быков Л. П. Курицын Вячеслав Николаевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 181–182.
- Захарин Е. В чем виноват постмодернизм? // Культура Урала. – 2016. – № 4. – С. 34.
- Весты с полей : [Третий Курицынский чтения в УрГУ] // Урал. – 2001. – № 4. – С. 254.
- Не Славы ради... : «Дни Вячеслава Курицына в Екатеринбурге» // Урал. – 1997. – № 2. – С. 184–186.

14 апреля 1930

Турунтаев Владимир Федорович (1930–2021)

Писатель, председатель Екатеринбургского отделения Союза российских писателей (1992–1998)

95 лет со дня рождения

Родился в г. Томске, в семье инженера. Окончил факультет журналистики УрГУ (1954). Работал в редакциях газеты «На смену!» (с 1954), журналов «Урал» (с 1962) и «Уральский следопыт» (с 1967), в Средне-Уральском книжном издательстве (1976–1982). Автор книг «Трудный возраст» (1957), «Ожидание чуда» (1978), «После детства» (1980), «Последняя фора» (1985), «Доказать аксиому» (1987), «Дело рассерженной дамы» (1997), «Проба на киллера» (1999) «Ошибка киллера» (2001). Лауреат Всероссийского конкурса (1986) за лучшее произведение о работниках правоохранительных органов.

Турунтаев В. Ф. *Ностальгия по осенним дождям : мемуарное повествование*. – Екатеринбург : АсПУр, 2017. – 294, [1] с.

Турунтаев В. Ф. *Последняя фора : повесть, рассказы, очерки*. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1985. – 253 с.

Турунтаев В. Ф. *В командировке : [повести и рассказ]*. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1975. – 120 с.

Турунтаев В. Ф. *Слабое существо : рассказ*. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1960. – 35 с.

[Турунтаев Владимир Федорович : некролог] // Областная газета. – 2021. – 24 авг. – С. III : фот.

Блинов В. А. Турунтаев Владимир Федорович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 369.

Вайсберг Б. По свидетельству очевидца : [творчество екатеринбургских писателей] // Урал. – 2013. – № 12. – С. 219–225.

Петрова Н. Книжка взяла за живое // Уральский рабочий. – 2005. – 26 апр.

Турунтаев Владимир Федорович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 13–14.

15 апреля 1935

Филиппович Александр Сергеевич (1935–1983)

Писатель

90 лет со дня рождения

Родился в Харькове, в семье служащего. Вырос в небольшом уральском поселке Монетном, недалеко от Екатеринбурга. После окончания УПИ (1958) работал на заводах и в проектных институтах. Писателя интересовали духовные возможности человека, судьба уральского поселка. Автор книг «Житие» (1986), «Моя тихая родина» (1978, 1985), «Честное слово, я мальчишка!» (1981).

Филиппович А. С. Житие : роман-сказ, предназначенный для неторопливого и уединенного чтения. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1986. – 399 с.

Филиппович А. С. Моя тихая родина : уральские записки. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1985. – 448 с.

Филиппович А. С. Река : уральские записки. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1983. – 336 с.

Филиппович А. С. Билет в один конец : рассказы и повесть. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1976. – 151 с.

Кузин Н. Г. Филиппович Александр Сергеевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 391–392.

Турунтаев В. Творил много и жадно // Урал. – 2008. – № 1. – С. 56–59.

Филиппович Александр Сергеевич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 14.

20 апреля 1935

Каменск-Уральский [ранее – Заимка Долматовского монастыря, Троицкий городок, Каменская слобода, Каменский завод, Каменск]. Городской округ Каменск-Уральский Город

90 лет со дня присвоения статуса

Первое поселение известно с 1682 г. как Заимка Долматовского монастыря, позже – Троицкий городок, Каменская слобода. В 1700 г. указом Петра I заложен родоначальник государственной промышленности на Урале – Каменский казенный чугуноплавильный завод, в 1701 г. получен первый пушечный чугун, вокруг завода возник поселок Каменский завод. В 1930-е гг. пущены гиганты индустрии – Синарский трубный и Уральский алюминиевый заводы. В 1935 г. Постановлением ВЦИК пос. Каменский завод преобразуется в г. Каменск. 6 июня 1940 г. указом Президиума Верховного Совета РСФСР г. Каменск преобразуется в город областного подчинения с названием Каменск-Уральский. В годы Великой Отечественной войны выпуск промышленной продукции на предприятиях города вырос в 8,7 раза. Современный Каменск-Уральский – это третий по численности населения и экономическому потенциалу город Свердловской области, относится к Южному управленческому округу.

Четыркин Т. Каменск-Уральский : 100 памятных мест : уникальная природа и архитектура, памятники прошлого и настоящего : энциклопедия о городе. – Каменск-Уральский : Дизайн вовремя, 2021. – 191 с., [2] л. цв. ил.

Голден Н. Ф. Каменск-Уральский в Великой Отечественной войне. – Каменск-Уральский : Каменск-Уральская типография [и др.], 2020. – 479 с.

Ядренников А. От Чертова Пальца до висячего моста : [достопримечательности города Каменска-Уральского] // Каменский рабочий. – 2018. – 1 марта. – С. 36–37 : фот.

Анчугов Д. М. Каменск-Уральский (Каменский Завод). Открытки и конверты. XIX–XXI века. Каталог. – Каменск-Уральский : [б. и.], 2017. – 71 с.

Рундквист Н. А. Каменск-Уральский // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 133–135.

Буйносова Н. Город, в котором хочется жить // Земля городов : культур.-ист. очерки. – Екатеринбург, 2008. – С. 228–245.

Город Каменск-Уральский // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 144–147.

Жданов С. А. Каменск-Уральский. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1974. – 139 с., [16] л. ил.

Грянкина А. В. Каменск-Уральский – город на Исети. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1967. – 129 с., [15] л. ил.

21 апреля 1970

Музейный комплекс «Северская домна». Полевской
55 лет со дня открытия

Открытие домны-музея состоялось 21 апреля 1970 г. Музей расположен на территории Северского трубного завода. Здание доменного цеха – памятник промышленной архитектуры федерального значения, а сама доменная печь – главный экспонат музея комплекса, это единственная сохранившаяся доменная печь XIX века в России. Комплекс занимает территорию более 8000 кв. м. Музей включает в себя два исторических здания, экспозицию под открытым небом и Спасо-Преображенскую часовню.

Северская домна на виду и на слуху : [музейный комплекс «Северская домна» вошел в ТОП-20 музеев] // Рабочая правда. – 2024. – 17 янв. – С. 6.

Трепалова А. Е. Голос за Северскую домну : [беседа с руководителем музея комплекса «Северская домна» о деятельности музея] // Диалог. – 2023. – 9 авг. – С. 6–7 : фот.

Худякова Л. Трубы были деревянными, а калоши – металлическими : [история Северского трубного завода в музейных экспонатах] // Рабочая правда. – 2019. – 17 июля. – С. 5 : фот.

Трепалова А. От идеи до современного комплекса : [деятельность и экспозиции музея комплекса «Северская домна】 // Рабочая правда. – 2019. – 23 янв. – С. 2 : фот.

Владимирова И. Горнозаводская цивилизация : [экспонаты музея комплекса «Северская домна】 // Рабочая правда. – 2014. – 16 июля. – С. 17.

Трепалова А. Соприкасаясь с вечностью : [к 40-летию музея комплекса «Северская домна】 // Северский рабочий. – 2010. – 24 апр. – С. 2.

Шеметов О. Домна : [о музейном комплексе «Северская домна】 // Рабочая правда. – 2013. – 18 дек. – С. 27.

25 апреля 1920

Алапаевская искра [ранее – Алапаевский плуг-молот (1920–1922); Алапаевский рабочий (1930–1977)]. Алапаевск

Газета

105 лет со дня выпуска первого номера

Организатором и первым редактором газеты был Василий Иванович Балакин. В разные годы газета называлась по-разному. С организацией Алапаевского уезда (1920–1922) издавалась газета «Алапаевский плуг-молот». С образованием в декабре 1923 г. Тагильского округа, в который вошел Алапаевский район, начала издаваться газета

«Рабочий». С 29 сентября 1930 г. в районе стала издаваться газета «Алапаевский рабочий».

Вострикова С. Г. Честность и прямолинейность Светланы Востриковой : [интервью с главным редактором газеты «Алапаевская искра»] // Алапаевская искра. – 2020. – 23 апр. – С. 6 : фот.

Петров Н. Такой знак качественной прессы получила «Алапаевская газета» : [газеты «Алапаевская газета» и «Алапаевская искра» получили знак «Золотой фонд прессы» на деловом форуме российских СМИ в Москве] // Алапаевская газета. – 2012. – 19 апр. – С. 2 : фот.

Важсенина Р. «Газете жить долго» // Алапаевская искра. – 2001. – 26 апр.; Мы с вами! // Там же. – [Выпуск первого номера – 14.04.1920].

Крыжик Г. Воскресенье. Апрель. Год 1920 – й... // Алапаевская искра. – 2000. – 13 апр. – [Выпуск первого номера – 25.04.1920].

Алапаевская искра // Газеты Свердловской области. 1961–1991 : библиографический указатель / сост. Г. М. Савиных. – Екатеринбург, 1994. – С. 52. – [Выпуск первого номера – 25.04.1920].

27 апреля 1945

Заря Урала. Краснотурьинск

Газета

80 лет со дня выпуска первого номера

Латышев Д. Непростое ремесло... : [журналистская деятельность внештатных корреспондентов газеты «Заря Урала»] // Заря Урала. – 2016. – 13 янв. – С. 6 : фот.

Степанова И. С Днем рождения, газета! // Заря Урала. – 2016. – 27 апр. – С. 2.

Шмидт О. Краснотурьинск, 1981 год : [отражение событий из жизни города

Краснотурьинска за 1981 год на страницах городской газеты «Заря Урала»] // Заря Урала. – 2012. – 2 авг. – С. 8 : фот.

Степанова И. П. Молодые, мы верили в демократию : [беседа с бывшим главным редактором газеты «Заря Урала» Ириной Павловной Степановой] // Заря Урала. – 2010. – 27 апр. – С. 2

Климентьев О. Время перемен // Заря Урала. – 2005. – 5 марта. – С. 7.

Заря Урала // Газеты Свердловской области. 1961–1991 : библиографический указатель / сост. Г. М. Савиных. – Екатеринбург, 1994. – С. 82. – [Выпуск первого номера – 27.04.1945].

29 (17) апреля 1830

Еремеев Павел Владимирович (1830–1899)

Минералог

195 лет со дня рождения

Родился в пос. Туринские Рудники Верхотурского уезда Пермской губернии (ныне – город Краснотурьинск Свердловской области), в семье штаб-лекаря. Окончил Петербургский горный институт (1851). На Урале работал с 1856 по 1857 г., позже неоднократно приезжал со своими учениками на летние каникулы. Особую заслугу Еремеева составляет изучение русских минералов; им написано свыше 300 работ по минералогии Урала. Его именем назван минерал еремеевит.

Еремеев Павел Владимирович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 14.

Сарафанова Г. А. Павел Владимирович Еремеев. Взаимоотношения с Е. С. Федоровым

// Материалы научно-практической конференции, посвященной 150-летию Евграfa Степановича Федорова, Краснотурьинск, 7–8 октября 2003. – Краснотурьинск, 2004. – С. 15–18.

30 апреля 1935

«Уральский следопыт». Екатеринбург

Журнал

90 лет со дня выпуска первого номера

Издающийся в Екатеринбурге (Свердловске) ежемесячный литературно-публицистический, просветительский журнал о туризме и краеведении. «Уральский следопыт» – член Свердловского отделения Русского географического общества. Журнал был основан Владимиром Поповым. Первый номер журнала вышел в апреле 1935 г., затем, после девяти выпусков, издание было прекращено. Второе рождение журнал пережил в 1958 году. В первом номере был напечатан научно-фантастический рассказ «Слепой полет» Александра Беляева, сотрудничавшего с журналом еще в 1935 году. В дальнейшем в журнале печатались писатели и художники: Виталий Волович, Владислав Крапивин, Виктор Астафьев, Сергей Другаль, Марк Гроссман, Юрий Курочкин, Сергей Лукьяненко, Виталий Каплан, Алексей Иванов, поэты Лев Сорокин, Михаил Найдич, Венедикт Станцев, Олег Поскребышев. На пике популярности, в середине 1980-х, его тираж составлял более 500 тысяч экземпляров. Сотрудники журнала участвуют в исследовательской жизни региона, проектах, фестивалях, экспедициях.

Уральский следопыт и Русское географическое общество // Уральский следопыт. – 2017. – № 1. – С. 3–5 : фот.

Одержимый «главный» : [юбилей главного редактора журнала «Уральский следопыт» Максима Юрьевича Фирсова] // Уральский следопыт. – 2017. – № 9. – С. 42–47 : портр. Шорин А. Г. 80 лет назад (в 1935 году) в Свердловске вышел первый номер журнала «Уральский следопыт» // Областная газета. – 2015. – 30 янв. – С. I : ил.

Фирсов М. Уральский следопыт на пике : [экспедиция екатеринбургских туристов на Приполярный Урал] // Уральский следопыт. – 2013. – № 9. – С. 3–8 : фот.

Горбунов Ю. Четверо в лодке, не считая снукки // Уральский следопыт. – 2010. – № 5. – С. 30–34.

Головачев В. В. «Уральский следопыт» возрождается во всех отношениях // Уральский следопыт. – 2008. – № 11/12. – С. 50–51.

Лукьянин В. П. Имевший мужество всегда быть собой // Урал. – 2005. – № 12. – С. 227–236.

Наседкин А. Большому кораблю – большое плавание! // Уральский следопыт. – 2005. – № 5. – С. 15–17 : фот.

«Следопыт» – наша история и гордость // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2005. – № 9/10. – С. 87.

МАЙ

3 мая 1935

Ревда. Городской округ Ревда

Город

90 лет со дня присвоения статуса

4 мая (23 апреля) 1725

Кузнецов (Жепинский) Егор Григорьевич (1725–1805)

Механик, изобретатель

300 лет со дня рождения

5 мая 1930

Уральский государственный лесотехнический университет (УГЛТУ) [ранее – Уральский государственный лесотехнический институт (1930–1993); Уральская государственная лесотехническая академия (1993–2001)]. Екатеринбург
95 лет со дня создания

5 мая 1925

Артищев Валерий Васильевич (1925–1964)
Писатель
100 лет со дня рождения

8 мая 1950

Чернецкий Аркадий Михайлович
Глава Екатеринбурга в 1992–2010 гг., заслуженный машиностроитель РФ (1997),
почетный гражданин города Екатеринбурга (1999),
75 лет со дня рождения

9 мая 1945

Богословский алюминиевый завод (филиал АО «РУСАЛ-Урал»)
Краснотурьинск
80 лет со дня выпуска первого алюминия с маркой «БАЗ»

9 мая 1945

Свердловская область в годы Великой Отечественной войны (1941–1945)
80 лет со дня Победы над Германией

9 мая 1975

Стела «Воинам Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.». Полевской
50 лет со дня открытия

10 мая 1930

Екатеринбургский зоопарк. Екатеринбург
95 лет со дня основания

10 мая (27 апреля) 1910

Певзнер Борис Ильич (1910–1980)
Музыковед, пианист, заслуженный деятель искусств РСФСР (1968), один из организаторов симфонического оркестра Свердловской филармонии, Уральского отделения Союза композиторов
115 лет со дня рождения

13 мая 1930

Екатеринбургский автомобильно-дорожный колледж (ЕАДК) [ранее – Свердловский дорожно-механический техникум (1930–1954); Свердловский автомобильно-дорожный техникум (1954–1993)]. Екатеринбург
95 лет со дня образования

13 мая 2000

Уральский федеральный округ
25 лет со дня образования

15 мая 1965

Санаторий «Самоцвет». Свердловская область.
60 лет со дня основания

15 мая 1930

Селиванов Виктор Иванович (1930–2005)
Книгоиздатель, редактор, заслуженный работник культуры РСФСР (1984); организатор и руководитель Ассоциации книгоиздателей России по Уралу и Сибири, издательского дома «Пакрус»
95 лет со дня рождения

15 мая 1930

Троян Николай Васильевич (1930–2006)
Директор Полевского криолитового завода (1970–1997), почетный гражданин города Полевского (2004)
95 лет со дня рождения

16 мая 1920

Коряков Олег Фокич (1920–1976)
Писатель, журналист, один из организаторов и главный редактор журнала «Урал» (1958–1959)
105 лет со дня рождения

18 (5) мая 1910

Поличкин Александр Петрович (1910–1999)
Хореограф, организатор и художественный руководитель народного ансамбля танцев «Сказ» (с 1942), главный балетмейстер Свердловского театра музыкальной комедии (с 1943), заслуженный деятель искусств РСФСР (1956), народный артист РСФСР (1979), почетный гражданин города Екатеринбурга (1995)
115 лет со дня рождения

18 мая 1910

Зверев Алексей Федорович (1905–1971)
Хирург
115 лет со дня рождения

20 мая 1920

Черменская Клавдия Григорьевна (1920–1987)
Балерина, заслуженная артистка РСФСР (1954)
105 лет со дня рождения

21 (8) мая 1900

Шульман Марк Соломонович (1900–1971)
Онколог, заслуженный врач РСФСР (1965), председатель Свердловского научно-практического общества онкологов (1958–1971)
125 лет со дня рождения

27 (14) мая 1910

Батин Михаил Андрианович (1910–1982)
Литературовед, заслуженный работник культуры РСФСР (1979)
115 лет со дня рождения

27 мая 1960

Башлачев Александр Николаевич (1960–1988)
Поэт, композитор, певец
65 лет со дня рождения

30 (18) мая 1890

Величкин Владимир Иванович (1890–1953)
Врач, один из организаторов здравоохранения Урала, ректор Свердловского медицинского института (1941–1946, ныне – Уральский государственный медицинский университет)
135 лет со дня рождения

МАЙ**3 мая 1935**

Ревда. Городской округ Ревда

Город

90 лет со дня присвоения статуса

История города связана с Ревдинским металлургическим заводом, построенным А. Демидовым. Днем рождения завода и поселка считается 1 сентября 1734 г., когда был выпущен первый чугун. Статус города был присвоен в 1935 г., население составляет более 64 тысяч жителей. Среди предприятий современного городского округа – Среднеуральский медеплавильный завод, Ревдинский завод по обработке цветных металлов (ОЦМ), Ревдинский кирпичный завод. Относится к Западному управленческому округу.

Новиков С. Г. Ревда : летопись окрестных деревень. – Екатеринбург : Южно-Уральское книжное издательство, 2021. – 371, [1] с.

Новиков С. Г. Ревда : три века истории : фотоальбом. – Екатеринбург : ИП А. А.

Колтышев : Станционный смотритель, 2019. – 407, [1] с.

Рундквист Н. А. Ревда / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область.

Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 260–261.

Городской округ Ревда // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 230–233.

Грамолин А. Ревда – «Олений ручей» // Медное платье Урала : Верхняя Пышма. Ревда.

Кировград. Красноуральск : [культурно-исторические очерки] / В. Непомнящий [и др.]. – Екатеринбург, 2004. – 302 с.

Курочкин А. Ф. Ревда. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1984. – 190 с., [8] л. ил.

Головко В. К. Ревда и Дегтярск. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1970. – 37 с.

Показаньев А. А. Город, в котором живу : [Ревда] : заметки журналиста. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1963. – 72 с.

4 мая (23 апреля) 1725

Кузнецов (Жепинский) Егор Григорьевич (1725–1805)
Механик, изобретатель
300 лет со дня рождения

Родился на Урале, в семье крепостного кузнеца Высокого завода, принадлежавшего Демидовым. С детских лет работал на этом заводе, в 1762 г. был переведен на Нижнетагильский завод. Многие его идеи до сих пор находят широкое применение в металлургической и металлообрабатывающей промышленности. Среди изобретений –

водоотливная и рудоподъемная машины (1764), прокатный стан с калиброванными валками для проката сортового железа (1770), непрерывный прокатный стан (1775), машина для насечки зубьев пил. Автор уникальных астрономических часов (1775), музыкальных дрожек (1801, хранятся в Государственном Эрмитаже), за постройку последних в 1804 г. был освобожден от крепостной зависимости.

Высоцкая Н. Из истории старинных часов : [о напольных часах XIX века из коллекции историко-технического музея «Дом Черепановых»] // Тагилка. – 2021. – 2 апр. – С. 15 : фот.

Егор Григорьевич Кузнецов-Жепинский // Школа и производство. – 2017. – № 7. – С. 42–44.

Никифоров А. Человек труда – истинно уральское понятие : [мастеровые люди, изобретатели] // Культура и туризм Урала. – 2012. – № 2 (май-июнь). – С. 32–39 : ил.

Гордеев В. Самые старинные часы Нижнего Тагила : к 240-летию изобретения часов Егора Кузнецова // Тагильский вариант! – 2015. – 8 окт. – С. 21 : фот.

Рафиков М. Самородки земли уральской // Урал. – 2007. – № 6. – С. 215–229.

Яструбинский Г. Б. Е. Г. Кузнецов-Жепинский и его «механические дрожки» // Горный журнал. – 2007. – С. 54–58.

Рафиков М. Диковинки «горного гнезда» // Уральский рабочий. – 2006. – 27 сент.

Старков В. С. Егор Григорьевич Кузнецов-Жепинский (1725–1805) // Деятели науки и техники Нижнего Тагила XVIII–XIX вв. / В. С. Старков. – Нижний Тагил, 2004. – С. 2–4.

Лепо Л. П. Крепостные умельцы Нижнего Тагила : Е. А. Черепанов, М. Е. Черепанов, Ф. А. Шептаев, С. Е. Козопасов, И. Ф. Макаров, К. К. Ушков, Е. Г. Кузнецов-Жепинский, Е. М. Артамонов : очерк. – [Нижний Тагил : б. и., 1974]. – 10 с.

5 мая 1930

Уральский государственный лесотехнический университет (УГЛТУ)» [ранее – Уральский государственный лесотехнический институт (1930–1993); Уральская государственная лесотехническая академия (1993–2001)]. Екатеринбург 95 лет со дня создания

Готовит специалистов для химико-лесного комплекса. Создан на базе лесопромышленного факультета политехнического института на основании постановления ЦИК и СНК СССР. В состав университета входит Уральский учебно-опытный лесхоз общей площадью 30 тыс. га, а также уникальный Уральский сад лечебных культур им. профессора Л. И. Вигорова. Университет ведет активную международную деятельность; долговременные связи у университета сложились со Швейцарским федеральным исследовательским институтом леса, снега и ландшафта (г. Бирмендорф), Швейцарским национальным научным фондом, Словакским техническим университетом (г. Зволен), Сельскохозяйственным и лесным университетом им. Менделя (г. Брно).

Сад лечебных культур в центре мегаполиса : [история создания учебно-опытного Сада лечебных культур им. Л. И. Вигорова вдоль Сибирского тракта] // Уральский следопыт. – 2021. – № 3. – С. 3 : фот.

Уникальная коллекция изданий лесного профиля : [о фондах Научной библиотеки УГЛТУ] // Уральский следопыт. – 2021. – № 5. – С. 27 : фот.

Уральский государственный лесотехнический университет : [деятельность студенческого спортивного клуба университета] // Физическая культура и спорт Свердловской области – 2018. – [Екатеринбург], 2019. – С. 82 : фот.

Гущин А. И. Годовые кольца : [очерки, посвященные 85-летию университета]. – Екатеринбург : Квадрат, 2015. – 191 с.

- Булдаков С. *Вот и пришло время: кого учить и как учиться : 80 лет высшему лесному образованию на Урале* // *Лесной Урал.* – 2010. – № 4 (48). – С. 10–11.
- Булдаков С. *Иновационный подход к инновационным знаниям : 80 лет высшему лесному образованию на Урале* // *Лесной Урал.* – 2010. – № 2 (46). – С. 8–9.
- Азаренок В. УГЛТУ : образование для инновационной экономики // *TCP. Федеральный деловой журнал.* – 2009. – № 1(26). – С. 48–49.
- Азаренок В. А. *Синтез традиций и современности // Уральский федеральный округ. Реализация приоритетного национального проекта. Образование.* – Екатеринбург, 2007. – С. 64.

5 мая 1925

Артищев Валерий Васильевич (1925–1964)

Писатель

100 лет со дня рождения

Родился в деревне Каменка Оренбургской области. Участник Великой Отечественной войны. Член Союза Писателей СССР. В 1960-е годы учился в Москве на Высших литературных курсах. Основные произведения, изданные в Свердловске: «Гранатов цвет», «Сокрушение дьявола», «Чистый факел», «Свой хлеб», «Степное чудо».

Артищев В. В. Любовь Митьки Колотухина : [рассказы]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 172, [2] с.

Артищев В. В. Свадебный тополь : маленькие повести. – Ташкент : Гослитиздат УзССР, 1964. – 236, [3] с.

Артищев В. В. Гранатов цвет : повесть. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1956. – 143, [1] с.

Блинов В. А. Артищев Валерий Васильевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 23.

Путилов Б. Воспоминания: писатели и солдаты // Урал. – 2004. – № 7. – С. 124–138.

8 мая 1950

Чернецкий Аркадий Михайлович

Глава Екатеринбурга в 1992–2010 гг., заслуженный машиностроитель РФ (1997), почетный гражданин города Екатеринбурга (1999),

75 лет со дня рождения

Родился в Нижнем Тагиле, в семье служащих. Окончил Уральский политехнический институт (1972). Работал в ПО «Трансмаш» (с 1972), генеральным директором ПО «Уралхиммаш» (с 1987). В конце января 1992 г. указом Президента РФ назначен Главой администрации города Екатеринбурга. Четырежды побеждал на мэрских выборах (1995, 1998, 2003, 2008). Инициатор разработки стратегического плана развития Екатеринбурга на период до 2015 г. Удостоен многих наград, в том числе орденом «Меценат» IV степени (Золотой крест, 2005). В ноябре 2010 г. ушел с поста мэра в сенаторы.

Чернецкий А. М. В Екатеринбурге вслед за Москвой начнется реновация жилья // Областная газета. – 2017. – 14 дек. – С. II : фот.

Чернецкий А. М. Как создать новое, не уничтожая старое // Глава местной администрации. – 2012. – № 8. – С. 70–76.

Чернецкий А. М. Екатеринбург сегодня и завтра. – Екатеринбург : [б. и.], [2003]. – 24 с.

Чернецкий А. М. Екатеринбург – энергоэффективный город : (учебное пособие). – Екатеринбург : Архитектон, 2000. – 87 с.

- Тетерин В. Аркадий Чернецкий планирует остаться сенатором // Областная газета. – 2021. – 30 апр. – С. II : фот.
- Дюрягина Н. Аркадий Чернецкий стал почётным гражданином Свердловской области // Областная газета. – 2020. – 18 нояб. – С. I : фот.
- Выдрин И. В. Аркадий Чернецкий: совершеннолетие власти. – Екатеринбург : Уральская Торгово-промышленная палата, 2018. – 279 с.
- Сафонов С. 25 лет назад Аркадий Чернецкий возглавил Екатеринбург // Уральский рабочий. – 2017. – 31 янв. – С. 1–2.
- Глазков Ю. Не время бронзоветь : [к 65-летию А. Чернецкого] // Уральский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 1–2 : фот.
- Тушин С. Наши мэр – рекордсмен! // Екатеринбург : рекорды и достижения, 2007. – Екатеринбург, 2007. – С. 15–16.

9 мая 1945

Богословский алюминиевый завод (филиал АО «РУСАЛ-Урал»).

Краснотурьинск

80 лет со дня выпуска первого алюминия с маркой «БАЗ»

Ведущее предприятие по производству высококачественного глинозема и алюминия, сплавов и анодной массы. На предприятии разработаны разные составы алюминиевых сплавов и протекторов, обеспечивающих защиту металлических конструкций от коррозии в воде. В 1943 г. завод выпустил первый гидроксид алюминия, в 1944 г. – первый глинозем, в 1945 г. – первый алюминий.

РУСАЛ определил стратегические направления развития БАЗа // Заря Урала. – 2024. – 24 янв. – С. 6 : фот.

Изменения к лучшему : какие проекты реализует РУСАЛ в наступившем году // Заря Урала. – 2023. – 18 янв. – С. 5 : фот.

80 лет с момента издания приказа по управлению строительства БАЗа // Заря Урала. – 2023. – 18 янв. – С. 5 : фот.

Копытов Г. Изобретательство на Богословском алюминиевом заводе // Инженер. – 2022. – № 8. – С. 37.

Мы из электролизного : к 70-летию выпуска первого алюминия. – Екатеринбург : Уральский рабочий, 2015. – 276 с.

ОАО «Богословский алюминиевый завод» // Промышленный комплекс Свердловской области – национальным проектам. – Екатеринбург, 2007. – С. 50.

Богословский алюминиевый завод. – [Екатеринбург : б. и., 2007]. – [31] л.

Путилов Б. А. Вставший на крыло : история и люди одного завода : [Богословский алюминиевый завод]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1980. – 270 с.

Олесов Н. П. Из капель – море : [Богословский алюминиевый завод]. – [Свердловск] : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 34 с.

Ермаков М. И. Дворец культуры и завод : [Богословский алюминиевый завод]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 48 с.

9 мая 1945

Свердловская область в годы Великой Отечественной войны (1941–1945)

80 лет со дня Победы над Германией

С 1941 по 1945 г. с Урала на фронт ушли свыше 700 тысяч человек; уральская земля, приняв сотни промышленных предприятий из других регионов СССР, стала основным поставщиком оружия и военной техники для фронта. На средства тружеников Урала построены и переданы в армию 8 танковых колонн, 7 эскадрилий самолетов, 16 артиллерийских батарей. На территории Уральского военного округа был сформирован

Уральский добровольческий танковый корпус. В боях с фашизмом более 200 свердловчан стали Героями Советского Союза. Средний Урал оставался центром образования, культуры, искусства.

Уральский танковый завод и его герои. – Нижний Тагил : Общество любителей русской истории, 2022. – 62, [1] с.

Книга Памяти : 75 лет Великой Победы. – Екатеринбург : Издательство УМЦ УПИ, 2020. – 263 с.

Ковтун О. П. Книга памяти : очерки о ветеранах Великой Отечественной войны, тружениках тыла СГМИ–УГМУ. – Екатеринбург : ИИЦ «Знак качества», 2020. – 149 с.
Свердловск. Победа : 1941–1945 : [альбом]. – Екатеринбург : Коммерсантъ-Урал, 2018. – 197 с.

Живая победа. История войны в лицах : [фотоальбом]. – Екатеринбург : Лисица, 2018. – 200 с.

Кутепов С. М. О вкладе Уральского государственного медицинского университета в Победу в великой Отечественной войне 1941–1945 гг. – Екатеринбург : Уральский государственный медицинский университет, 2015. – 34 с.

Сперанский А. В. На войне как на войне... Свердловская область в 1941–1945 гг. – Екатеринбург : Сократ, 2015. – 406 с.

Матвеева Л. В. Возвращение памяти : хроники Великой Отечественной войны : повести, рассказы, очерки, зарисовки, отрывки из фронтовых дневников, написанные на основе воспоминаний уральцев. – Екатеринбург : Старт, 2015. – 271 с.

Великая Отечественная война в воспоминаниях ветеранов города Екатеринбурга : [к 70-летию победы]. – Екатеринбург : Управление культуры Администрации Екатеринбурга, 2015. – 286 с.

Эти разные лица войны. – Екатеринбург : Автограф, 2010. – 240 с.

Свердловск тыловой. 1941–1945. – Екатеринбург : Государственный архив Свердловской области, 2010. – 84 с.

Левин Ю. Шли мы на Берлин // Областная газета. – 2009. – 5 мая. – С. 12.

Печуркина Р. А. Ещё не всё мы знаем о войне // Областная газета. – 2009. – 8 мая. – С. 3.

Рязанов Ю. М. Выстояли и победили : очерки, зарисовки, интервью, эпизоды : воспоминания екатеринбуржцев – участников Великой Отечественной войны, сотрудников Свердловского филиала Всесоюзного НИИ метрологии им. Д. И. Менделеева. – Екатеринбург : [б. и.], 2005. – 143 с.

Во имя победы. Свердловск в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. : фотоальбом : 65 стереофотографий. – Екатеринбург : [Столица Урала], 2005. – [35] л., 65 стереофот.

Уральский индустримальный в годы Великой Отечественной ... : 1941–1945. – Екатеринбург : [б. и.], 2005. – 319 с.

9 мая 1975

Стела «Воинам Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.»

Полевской

50 лет со дня открытия

Памятник установлен на улице Победы к 30-летию окончания Великой Отечественной войны. Скульпторы – супруги В. Грачев и В. Грачева. Архитектор — Г. П. Беспамятных. Стела высотой 12 метров, четырехгранная с рельефными изображениями на лицевой грани. Скульпторы изобразили тему войны. Нижняя женская группа символизирует начало войны. Следующая группа отражает самую страшную и неизбежную сторону войны – смерть. Третья группа изображает единство и сплоченность воинов в борьбе с коварным врагом. Венцом изображения является женщина, олицетворяющая образ Матери-Родины, в гневе поднявшей над головой карающее оружие.

Бронзовые книги установлены : [на тумбах у стелы «Воинам Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.] // Рабочая правда. – 2020. – 16 дек. – С. 2 : фот.

Мальцева М. У стелы на «юге» достойное подножие : [завершаются работы по ремонту подножия у стелы «Воинам Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.] // Рабочая правда. – 2020. – 2 сент. – С. 2 : фот.

Роговицкая В. Подреставрировали памятную стелу // Диалог. – 2017. – 7 июня. – С. 9 : фот.

Ильин С. Подвигу жить вечно! : [открытие стелы] // Рабочая правда. – 1975. – 13 мая. – С. 1.

10 мая 1930

Екатеринбургский зоопарк. Екатеринбург

95 лет со дня основания

Вопрос об организации в городе зоопарка возник в 1912 и 1926 гг. Впервые выставку своих собственных животных Свердловский зоопарк открыл 10 мая 1930 г., этот день считается датой его основания. Первых посетителей реконструированный Свердловский зоопарк принял 18 сентября 1930 г. В первой коллекции было всего 60 животных. В настоящее время в зоопарке находится более 320 видов животных (около 1200 особей). На территории расположено пять павильонов для теплолюбивых животных.

Порозова И. Екатеринбургский зоопарк ждёт не переезд, а строительство второй очереди // Областная газета. – 2020. – 12 сент. – С. II : фот.

Петухов Ю. Подарки животным и конкурсы по биологии: зоопарк отмечает 89 лет // Областная газета. – 2019. – 18 сент. – С. III : фот.

Мищенко С. Каждой твари – по гектару : появится ли в Екатеринбурге настоящий зоопарк? // Областная газета. – 2019. – 19 апр. – С. I, III : фот.

Пешкова Е. Уральский «Ноев ковчег» : [к 85-летию Екатеринбургского зоопарка] // Уральский рабочий. – 2015. – 24 сент. – С. 8 : фот.

В чем наш зоопарк первый : [краткая история зоопарка] // Вечерний Екатеринбург. – 2013. – 23 мая. – С. 7.

Шубинова М. Участо-хвостатый юбилей. Екатеринбургскому зоопарку – 80 лет // Уральский рабочий. – 2010. – 7 июля. – С. 1.

Екатеринбургский зоопарк : 80 лет. – Екатеринбург : Салют, 2010. – 200 с.

Беркович А. Подлинная история Екатеринбургского зоопарка // Домострой. – 2001. – № 4. – С. 28–31.

Екатеринбургский зоопарк : [Альбом]. – Екатеринбург : [б. и.], 2001. – 119 с.

10 мая (27 апреля) 1910

Певзнер Борис Ильич (1910–1980)

Музыковед, пианист, заслуженный деятель искусств РСФСР (1968), один из организаторов симфонического оркестра Свердловской филармонии, Уральского отделения Союза композиторов

115 лет со дня рождения

Родился в Могилеве. Окончил Ленинградскую консерваторию (1932). Работал в Свердловском радиокомитете (с 1932), Свердловской филармонии (с 1937), Уральской консерватории (с 1939). Помимо педагогической работы вел научно-исследовательскую работу, читал лекции, давал концерты. Автор статей о творчестве уральских композиторов, концертных и театральных рецензий; оперного либретто «Непокоренные», хоровой канцаты «Урал-богатырь».

Певзнер Б. И. Понимать музыку может каждый : [популярная беседа]. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1960. – 48 с.

Корчинская К. Е. Борис Ильич Певзнер (1910–1980) // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории. – Екатеринбург, 2009. – С. 286–291.

Певзнер Борис Ильич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 17.

Черняк Ю. Музыкант, педагог, лектор // Календарь-справочник Свердловской области, 1970. – Свердловск, 1969. – С. 82.

13 мая 1930

Екатеринбургский автомобильно-дорожный колледж (ЕАДК) [ранее – Свердловский дорожно-механический техникум (1930–1954); Свердловский автомобильно-дорожный техникум (1954–1993)]. Екатеринбург

95 лет со дня образования

Колледж готовит специалистов по автомобильным перевозкам, безопасности дорожного движения, диагностированию и контроллерам технического состояния автомобилей. Для проведения занятий привлекаются специалисты Уральского управления государственного автодорожного контроля, предприятий автомобильного транспорта. Коллектив колледжа – победитель областной олимпиады по специальности «Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта» (2006).

Попова Г. В. Екатеринбургскому автомобильно-дорожному колледжу – 80 лет // Среднее профессиональное образование. – 2010. – № 5. – С. 32.

Попова Г. ЕАДК – кузница кадров для автодорожной отрасли // ТСР. Федеральный деловой журнал. – 2009. – № 1(26). – С. 50.

Капустина Е. На перекрестке двух реформ // Транспортная система России. – 2006. – № 5. – С. 36–37.

Попова Г. В. Традиции, сверенные со временем // Транспортный комплекс Свердловской области. – Екатеринбург, 2003. – С. 168–169.

Иванова Т. Там, где дороги берут свое начало // Уральские километры : очерки дорожного строительства на Урале. – Екатеринбург, 2001. – С. 264–273.

13 мая 2000

Уральский федеральный округ (УрФО)

25 лет со дня образования

Административно-территориальное формирование в уральской части России образовано указом Президента РФ. В состав Уральского федерального округа (УФО) входят 6 субъектов Российской Федерации: Курганская, Свердловская, Тюменская, Челябинская области, Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий автономные округа. Центр УрФО – город Екатеринбург. Большинство субъектов УрФО обладает крупными месторождениями минерального сырья. По данным переписи населения 2002 г. в округе проживает свыше 12 млн. человек 120 этнических групп 40 религиозных конфессий. Полномочный представитель Президента РФ в Уральском федеральном округе – Владимир Владимирович Якушев (с 2020 г.).

Уральский Федеральный округ в цифрах : статистический сборник : (шифр 04320). – Курган : [б. и.], 2022. – 1 DVD-R

Уральский федеральный округ : административно-территориальное деление. – Екатеринбург : Уральская картографическая компания, 2018. – 1 к.

Регионы Уральского Федерального округа: итоги экономического и социального развития в 2014–2018 годах : статистический сборник (04020). – Екатеринбург : Управление

Федеральной службы государственной статистики по Свердловской области и Курганской области, 2019. – 74 с.

Регионы Уральского Федерального округа: итоги экономического и социального развития в 2009–2013 годах. Статистический сборник. – Екатеринбург, 2014. – 89 с.

Глушкова В. Г. Характеристика современной ситуации и перспективы социально-экономического развития Уральского федерального округа России // Региональная экономика : теория и практика. – 2009. – № 7. – С. 2–11.

15 мая 1965

Санаторий «Самоцвет». Свердловская область.

60 лет со дня основания

Здравница расположена в живописном месте на правом скалистом берегу р. Реж в сосновом бору. Климат отличается небольшой амплитудой колебаний температуры, высокой аэронизацией воздуха. Основной профиль санатория – лечение заболеваний костно-мышечной системы, нервной системы, мочеполовой системы, гинекологических заболеваний.

Шорин А. Г. [50 лет назад (в 1965 году) принял первых посетителей санаторий «Самоцвет» в Алапаевском районе] // Областная газета. – 2015. – 15 мая. – С. V.

Белоусов О. Самоцвет? Само по себе ничего не зацветёт ... : [поселок Самоцвет и курорт] // Алапаевская газета. – 2015. – 10 сент. – С. 16–17 : фот.

Санаторий «Самоцвет» : климатотерапия, грязелечение, апитерапия // Отдых и лечение на Урале. – Екатеринбург, 2006. – С. 18.

Самоцвет – шаг в будущее // Алапаевская искра. – 2003. – 30 окт. – [Дата открытия 15 мая 1965].

Чекасин П. С. Главный врач курорта «Самоцвет» рассказывает // Алапаевская искра. – 2000. – 26 дек.

Шмаков Н. А. «Самоцвету» – 25! // Алапаевская искра. – 1990. – 16 мая.

Курорт «Самоцвет» // Методика комплексного лечения больных на курортах Свердловской области. – Свердловск, 1968. – С. 7–25.

15 мая 1930

Селиванов Виктор Иванович (1930–2005)

Книгоиздатель, редактор, заслуженный работник культуры РСФСР (1984); организатор и руководитель Ассоциации книгоиздателей России по Уралу и Сибири, издательского дома «Пакрус»

95 лет со дня рождения

Родился в Красноярском крае. Учился в Московском институте востоковедения, Московском государственном университете. Работал журналистом районной, областной, центральной прессы в течение 25 лет (1953–1978); главным редактором Средне-Уральского книжного издательства (с 1978). Под его руководством были разработаны серии «Выдающиеся поэты Отечества», «Энергия века», «Энергия жизни», «Уральская библиотека», «В середине России», «Урал. XX век». В 1990 г. стал инициатором создания Ассоциации книгоиздателей уральских издателей (АСКИ), в 1999 г. назначен генеральным директором Представительства АСКИ по Уралу и Сибири и издательского дома «Пакрус». Награжден орденом «Трудового Красного Знамени», медалью «За доблестный труд», почетным знаком «Отличник печати».

Книгоиздатель : [Виктор Иванович Селиванов]. – Екатеринбург : Пакрус, 2007. – 121, [1] с.

Селиванова М. Памяти Виктора Ивановича Селиванова, издателя : [воспоминания внучки Марии] // Веси. – 2006. – № 7. – С. 84–85.

Селиванов В. И. На пути от выживания к достойной жизни : [беседа с директором Средне-Уральского книжного издательства] // Уральская деловая неделя. – 1995. – 26 апр. – С. 7.

Селиванов В. И. Сливки сняты... Осталось «синее» молочко?! : [беседа с директором Средне-Уральского книжного издательства] // Уральский рабочий. – 1995. – 20 июня.

15 мая 1930

Троян Николай Васильевич (1930–2006)

Директор Полевского криолитового завода (1970–1997), почетный гражданин города Полевского (2004)

95 лет со дня рождения

Родился в пос. Камышеваха, Запорожской области. С 1951 г. после окончания техникума работал на Волховском алюминиевом заводе мастером, начальником отделения, заместителем начальника цеха. В 1961 г. заочно закончил Северо-Западный политехнический институт по специальности «Технология неорганических веществ», а в 1968 г. был переведен на Полевской криолитовый завод главным инженером.

С 1970 г. Николай Васильевич Троян – директор Полевского криолитового завода.

В 1997 г. был назначен генеральным директором ОАО «Полевской криолитовый завод». Николай Васильевич возглавлял предприятие на протяжении 27 лет. Это было время непрерывной модернизации, расширения основного производства, освоения новых мощностей, становления и роста коллектива. Награжден орденами «Знак Почета», Трудового Красного Знамени. Заслуженный металлург РСФСР.

Макарова Т. И это все о нем : [очерк о Н. В. Трояне, посвященный 90-летию со дня рождения] // Диалог. – 2020. – 13 мая. – С. 7 : фот.

Второе рождение Полевского криолитового (1970–1979) // Большакова Г. Сто шагов в будущее: Полевской криолитовый завод, 1907–2007. – Екатеринбург, 2007. – Гл. 9. – С. 116–134.

Троян Николай Васильевич // Почетные граждане Полевского : библиографический рекомендательный указатель / сост. Р. С. Дилярова, С. М. Генкина, Н. Ф. Щукина. – Полевской, 2012. – С. 49–51.

Троян Н. В. «Уральский народ на чувства скупой, но дело делает» : [воспоминания генерального директора ОАО «Полевской криолитовый завод】 // Рабочая правда. – 1997. – 4 окт. – С. 3.

Троян Н. В. Держаться на плаву нелегко : [беседа с директором АО «Полевской криолитовый завод» об экономическом положении предприятия] // Рабочая правда. – 1993. – 27 февр. – С. 2.

Троян Н. В. Отечественному криолиту – 60 : [история Полевского криолитового завода] // Рабочая правда. – 1993. – 28 авг. – С. 1, 2.

16 мая 1920

Коряков Олег Фокич (1920–1976)

Писатель, журналист, один из организаторов и главный редактор журнала «Урал» (1958–1959)

105 лет со дня рождения

Родился в Иркутске, в семье инженера. На Урале жил с 1938 г., здесь стал писателем, был ответственным секретарем газеты «Уральский рабочий». Автор книг «Приключения Леньки и его друзей», «Хмурый Вангур», «Остров без тайн», «Весенние заморозки», «Формула счастья», «Странный генерал», «Дорога без привалов».

Коряков О. Ф. Дорога без привалов : воспоминания, рассказы, очерки. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1977. – 276, [2] с.

Коряков О. Ф. Апрельские заморозки : повесть. – Москва : Детская литература, 1970. – 141, [2] с.

Коряков О. Ф. Товарищи писатели : штрихи к портретам. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1968. – 64 с.

Коряков О. Ф. Закон тайги : повесть и рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 249, [2] с.

Лукьянин В. П. Коряков Олег Фокич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 169–170.

Левин Ю. А. Олег Коряков // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сб. ст. – Екатеринбург, 2007. – С. 260–262.

Коряков Олег Фомич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 17.

Каюта Г. Уралец, который одновременно является москвичом : [переписка О. Ф. Корякова] // Урал. – 2003. – № 1. – С. 217–223.

18 (5) мая 1910

Поличкин Александр Петрович (1910–1999)

Хореограф, организатор и художественный руководитель народного ансамбля танцев «Сказ» (с 1942), главный балетмейстер Свердловского театра музыкальной комедии (с 1943), заслуженный деятель искусств РСФСР (1956), народный артист РСФСР (1979), почетный гражданин г. Екатеринбурга (1995)

115 лет со дня рождения

Родился в Астрахани, с 1918 г. воспитывался в детском доме. Окончил балетную школу (1928). В Екатеринбург (Свердловск) А. Поличкин приехал в год открытия Свердловского театра музыкальной комедии (1933). Артист балета создал известный ансамбль народного танца «Сказ» (ранее – «Трудовые резервы»). Коллектив стал участником шести всемирных фестивалей, пятикратным лауреатом международных и многих всесоюзных конкурсов; в 1999 г. ансамблю присвоено имя А. П. Поличкина.

Подкорытова Н. Танец, дающий силы жить // Культура Урала. – 2015. – № 7. – С. 92–93.

Подкорытова Н. А. Черемуховый сказ : [об ансамбле народного танца им. А. Поличкина]. – Екатеринбург : Автограф, 2012. – 109, [1] с., [8] л. ил.

Подкорытова Н. Воспитание танцем : [ансамблю народного танца имени А. П. Поличкина – 70 лет] // УрФО. – 2012. – № 5/6. – С. 54–55.

Подкорытова Н. Если звезды устанавливают... : [заложение звезды Александра Поличкина на «Площади звезд» у Театра эстрады] // Областная газета. – 2011. – 22 нояб.

Баренгольц Ю. А. Александр Петрович Поличкин (1910–1999) / Ю. А Баренгольц, Р. Б. Дарьин // Почетные граждане города Екатеринбурга : исторические очерки. – Екатеринбург, 2008. – С. 136–137.

Щербакова Н. Браво, маэстро! : [к 85-летию главного балетмейстера екатеринбургского народного ансамбля «Сказ» А. П. Поличкина] // На смену! – 1995. – 20 мая.

18 мая 1910

Зверев Алексей Федорович (1905–1971)

Хирург

115 лет со дня рождения

Окончил медицинский факультет Пермского университета. С 1935 г. работал в Свердловске: прошел путь от ассистента до ректора Свердловского медицинского института. Основоположник детской хирургии на Урале: в 1946 г. на базе отделения ГКБ № 1 создал кафедру детской хирургии и возглавлял ее до 1971 г. Доктор медицинских

наук, профессор, автор более 70 научных работ. Научные исследования посвящены порокам развития головного и спинного мозга у детей.

Зверев А. Ф. Врожденные черепномозговые грыжи и их хирургическое лечение. – Москва : Медицина, 1967. – 175 с.

Цап Н. А. Основоположник детской хирургии Урала – профессор А. Ф. Зверев // В душе ты носишь свет надзвездный... (о женщинах-хирургах Среднего Урала) / С. М. Кутепов, Н. М. Скоромец, В. П. Сакович. – Екатеринбург, 2008. – С. 137–138.

Хирург Алексей Зверев : к 100-летию со дня рождения : [сб. ст.]. – Екатеринбург : СВ-96, 2005. – 184 с.

Ермаков А. Медики обретают летопись : [к 100-летию основателя детской хирургии на Урале Алексея Федоровича Зверева] // Вечерний Екатеринбург. – 2005. – 26 июля.

Зверев Алексей Федорович // История Уральской государственной медицинской академии в биографиях (1930–2000 гг.). – Екатеринбург, 2000. – С. 19.

20 мая 1920

Черменская Клавдия Григорьевна (1920–1987)

Балерина, заслуженная артистка РСФСР (1954)

105 лет со дня рождения

Родилась в Саратове. За годы работы в Свердловском театре оперы и балета (1944–1965) станцевала все ведущие партии текущего репертуара, позже работала репетитором балетной группы театра до 1997 г.

Петров О. Танец после танца : [воспоминания о балерине Клавдии Григорьевне Черменской] // Культура Урала. – 2020. – № 5. – С. 62–63 : фот.

Матафонова Ю. Так зажигались балетные звезды // Культура Урала. – 2019. – № 4. – С. 42–45 : фот.

Кокорина Ю. Батман, гран-батман... И так – полвека // Культура Урала. – 2015. – № 5. – С. 42–43.

Черменская Г. В. Эпоха балерины Клавдии Черменской. – Екатеринбург : Антеверта, 2012. – 174 с.

Клавдия Черменская // Балет. – 2012. – № 5. – С. 33.

Петрова Н. Лебедь белая уральской сцены : [спектакль, посвященный 90-летию со дня рождения К. Г. Черменской] // Уральский рабочий. – 2010. – 25 мая. – С. 3.

Лапина А. Легенды балета : [о К. Г. Черменской] // «Ваш театр, мой театр...». – Екатеринбург, 2009. – С. 52–56.

21 (8) мая 1900

Шульман Марк Соломонович (1900–1971)

Онколог, заслуженный врач РСФСР (1965), председатель Свердловского научно-практического общества онкологов (1958–1971)

125 лет со дня рождения

Родился в Перми. Окончил Пермский университет (1926). Разработал новые методы ряда хирургических вмешательств, провел около 1200 операций. Автор более 50 научных работ.

Шульман Марк Соломонович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 18.

27 (14) мая 1910

Батин Михаил Андрианович (1910–1982)

Литературовед, заслуженный работник культуры РСФСР (1979)

115 лет со дня рождения

Родился в Пермской области, в семье сельского учителя. Окончил Пермский университет (1930). Преподавал в учебных заведениях Свердловской области; двадцать лет руководил кафедрой русской литературы в УрГУ; исследовал творчество П. П. Бажова с привлечением архивных материалов.

Живулин В. Медикам преподавал литературу // Ирбит торговый. – 2016. – 24 мая–31 мая. – С. 4 : фот.

Батин Михаил Андрианович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 18.

Батин Михаил Андрианович // Уральский государственный университет в биографиях. – Екатеринбург, 2000. – С. 266.

27 мая 1960

Башлачев Александр Николаевич (1960–1988)

Поэт, композитор, певец

65 лет со дня рождения

Родился и вырос в Череповце. В 1977–1978 гг. работал художником на Череповецком металлургическом заводе. После окончания факультета журналистики УрГУ работал в череповецкой газете «Коммунист». Писал стихи, сочинял песни. Ранние песни А. Башлачева написаны под влиянием А. Галича, В. Высоцкого, М. Науменко. В 1984 г. приехал в Ленинград, вступил в ленинградский рок-клуб. Вел жизнь бродячего музыканта, работал дворником, кочегаром. Создал около 60 песен. Утром 17 февраля 1988 г. выпал из окна восьмого этажа. Наиболее вероятная версия смерти – самоубийство, однако истинные причины падения точно не установлены. Альбомы, собранные посмертно: «Время колокольчиков» (1989), «Все будет хорошо» (1990). 1 ноября 2009 г. в Череповце открылся музей им. А. Башлачева.

Башлачев А. Как по лезвию : [собрание песен и стихов]. – Москва : Время, 2006. – 254, [1] с.

Литературное открытие : [выставка неизвестных писем и рукописей поэта А. Башлачёва в Свердловской областной библиотеке им. В. Г. Белинского] // Аргументы и Факты. – 2015. – 29 апр. – 5 мая. – С. 34.

Бердникова К. Князь серебряный : [памяти поэта А. Н. Башлачёва] // Новая газета. – 2015. – 18 февр. – С. 19 : фот.

Лунев А. Самый русский из русского рока // Культура Урала. – 2023. – № 6. – С. 74–75 : фот.

Темиршина О. Р. Библейский код в лирике Башлачёва // Вестник Российского университета дружбы народов. Сер.: Литературоведение. Журналистика. – 2022. – Т. 27, № 4. – С. 833–837.

Гавриков В. А. Тема власти в творчестве Александра Башлачева: образы Сталина и Наполеона // Вестник Российского университета дружбы народов. Сер.: Литературоведение. Журналистика. – 2018. – Т. 23, № 2. – С. 178–187.

Подлубнова Ю. С. Башлачев Александр Николаевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 43.

Виноградов С. Месторождение поэта // Огонек. – 2015. – № 20. – С. 26–27 : фот.

Наумов Л. А. Александр Башлачев : иллюстрированная история. – Санкт-Петербург : Амфора, 2014. – 96 с.

Наумов Л. А. Александр Башлачев : человек поющий. – Санкт-Петербург : Амфора, 2013. – 542, [1] с., [32] л. ил., факс., портр.

Ячменев Е. «На улице Сакко-Ванцетти мой дом 22...» : [25 лет со дня гибели Александра Башлачева] // Областная газета. – 2013. – 16 февр. – С. VI : портр.
Знак кровоточия. Александр Башлачев глазами современников. – Санкт-Петербург : Лимбус Пресс, 2011. – 468 с.

30 (18) мая 1890

Величкин Владимир Иванович (1890–1953)

Врач, один из организаторов здравоохранения Урала, ректор Свердловского медицинского института (1941–1946, ныне – Уральский государственный медицинский университет)

135 лет со дня рождения

Родился в Орловской губернии. Окончил Московский государственный университет (1921). В Свердловске жил и работал с 1927 г. Принимал активное участие в создании научно-медицинских институтов: гигиены труда и профзаболеваний, охраны материнства и младенчества, курортологии и физиотерапии, кожно-венерологического и медицинского.

Величкин В. И. Производственные и бытовые условия рабочих Верх-Исетского металлургического завода им. И. Д. Кабакова : опыт социально-гигиенической характеристики. – Свердловск : Свердловский областной гигиенический институт, 1936. – 136 с., [20] л. ил.

**

Величкин Владимир Иванович // История Уральской государственной медицинской академии в биографиях (1930–2000 гг.). – Екатеринбург, 2000. – С. 15–18, 179.

Трутнев И. А. Величкин Владимир Иванович // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2000. – С. 81.

ИЮНЬ

1 июня 1900

Зуев-Ордынец Михаил Ефимович (1900–1967)

Писатель, сотрудник журнала «Уральский следопыт» (1935)

125 лет со дня рождения

4 июня (23 мая) 1885

Свердлов Яков Михайлович (1885–1919)

Государственный и партийный деятель

140 лет со дня рождения

15 июня 1920

Средне-Уральское книжное издательство [ранее – Уральское отделение Госиздата (Урагосиздат), Уралогиз, АО «Уралкнига», Свердлгиз]. Екатеринбург
105 лет со дня открытия

15 июня 1985

Уральская сверхглубокая скважина (СГ-4) (1985–2005). Верхняя Тура

40 лет со дня пуска

18 июня 1970

Богаев Олег Анатольевич

Драматург, главный редактор журнала «Урал»

55 лет со дня рождения

18 июня 1920

На смену! (1920–2009)

Областная молодежная газета. Екатеринбург

105 лет со дня выпуска первого номера

20 июня 1945

Краснотурьинский индустриальный колледж [ранее – Краснотурьинский индустриальный техникум (1945–1995)]. Краснотурьинск

80 лет со дня создания

21 июня 1925

Энгель-Утина Нина Александровна (1925–1992)

Народная артистка РСФСР

100 лет со дня рождения

25 июня 1940

Среднеуральский медеплавильный завод (СУМЗ). Ревда

85 лет со дня выпуска первой продукции

26 июня 1925

Беляев Павел Иванович (1925–1970)

Летчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза (1965)

100 лет со дня рождения

ИЮНЬ**1 июня 1900**

Зуев-Ордынец (Зуев) Михаил Ефимович (1900–1967)

Писатель-фантаст, сотрудник журнала «Уральский следопыт» (1935)

125 лет со дня рождения

Родился в Москве, в семье сапожника. Окончил Ломоносовскую гимназию, Московскую артиллерийскую школу красных командиров, Ленинградский институт истории искусств. Участник Гражданской войны. Работал журналистом, много путешествовал по стране. Публиковаться начал с 1925 г. Был репрессирован (1937–1956). Автор исторических и приключенческих произведений: «Властелин звуков» (1926), «Каменный пояс» (1928), «Гул пустыни» (1930), «Последний год», «Хлопушин поиск» о пугачевщине на Урале (1937), «Сказание о граде Ново-Ките же» (1930), «Бунт на борту» (1968).

Зуев-Ордынец М. Е. Вторая весна : [повесть]. – [Новосибирск] : Западно-Сибирское книжное издательство, 1980. – 299, [3] с., [5] л. цв. ил.

Зуев-Ордынец М. Е. Сказание о граде Ново-Ките же : роман приключений : [для среднего и старшего возраста]. – Москва : Детская литература, 1970. – 336 с.

Зуев-Ордынец М. Е. Свинцовный залив : [рассказы]. – Пермь : Пермское книжное издательство, 1969. – 147, [1] с.

Зуев-Ордынец М. Е. Бунт на борту : рассказы разных лет. – Пермь : Пермское книжное издательство, 1968. – 197, [3] с.

Зуев-Ордынец Михаил Ефимович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 19.

Халымбаджа И. Г. Зуев-Ордынец Михаил Ефимович // Энциклопедия фантастики. Кто есть кто / под ред. В. Гакова. – Минск, 1995. – С. 249.

4 июня (23 мая) 1885

Свердлов Яков Михайлович (1885–1919)

Государственный и партийный деятель

140 лет со дня рождения

Родился в Нижнем Новгороде, в семье ремесленника-гравера, владельца мастерской. Один из организаторов Октябрьской революции, Председатель ВЦИКа и Комиссии по разработке первой Конституции государства. С 1905 г. вел нелегальную работу на Урале, был одним из руководителей Екатеринбургского и Уральского областных комитетов РСДРП. В Екатеринбурге был несколько раз, с 1924 г. по 1991 г. город носил его имя.

Свердлов Я. М. Конспект лекции по истории Интернационала. – [Екатеринбург : издание Екатеринбургского губернского комитета Р. К. П. (большевиков), 1920]. – 16 с.

Бурденков Е. Высшая истина товарища Андрея : за что жители Екатеринбурга должны быть благодарны Якову Свердлову // Аргументы и факты-Урал. – 2017. – 30 авг. – 5 сент. – С. 42.

Имя в истории : [125-летие со дня рождения Якова Свердлова] // Большой Урал. Мир событий. Свердловская область : ежегодник, 2010. – Екатеринбург, 2011. – С. 64.

Рыбаков С. Без ретуши : штрихи к портрету Я. Свердлова : очерк // Урал. – 2008. – № 7. – С. 216–230.

Михайлов В. Памятники Свердловска // Уральский следопыт. – 2007. – № 4. – С. 22–24.

Зорина Л. И. Свердлова, улица // Улицы и площади старого Екатеринбурга / Л. И. Зорина, В. М. Служкин. – Екатеринбург, 2005. – С. 154–157.

О Якове Свердлове : воспоминания, очерки, статьи современников. – Москва :

Издательство политической литературы, 1985. – 288 с., [16] л. ил.

Яков Михайлович Свердлов : жизнь и деятельность в фотографиях и документах : [альбом]. – Москва : Плакат, 1984. – 96 с., [1] л. портр.

15 июня 1920

Средне-Уральское книжное издательство [ранее – Уральское отделение Госиздата (Урагосиздат), Уралогиз, АО «Уралкнига», Свердлгиз]. Екатеринбург

105 лет со дня открытия

Первое государственное книжное издательство в Екатеринбурге. Специализируется на выпуске книг, брошюр, альбомов, открыток. В издательстве в разные годы печатались произведения Д. Н. Мамина-Сибиряка, Ф. М. Решетникова, А. П. Бондина, П. П. Бажова, С. П. Щипачева, В. О. Кальпиди, В. П. Крапивина, К. Я. Лагунова, М. Я. Найдича, Н. Г. Никонова и других авторов.

Филинова А. Н. Искусство уральской книги : к 85-летию издательского дела в Екатеринбурге. Выставка в Свердловской областной универсальной научной библиотеке им. В. Г. Белинского // Известия Уральского государственного университета. Сер. 2, Гуманитарные науки. – 2006. – № 47. – С. 346–355.

Артюшина В. В. «И я познаю мудрость и печаль» // Урал. – 2006. – № 10. – С. 219–229.

Клепикова И. Искусство и история уральской книги // Областная газета. – 2005. – 10 дек. – С. 7.

ОАО «Средне-Уральское книжное издательство» // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 20.

Уральская книга, 1920–1990 : 70 лет Средне-Уральскому книжному издательству : буклет. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1990. – 56 с.

Уральская книга : Средне-Уральское книжное издательство, 1989. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1985. – [32] с.

Книги Средне-Уральского издательства : тематический и статистический сборник, 1971–1980. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1981. – 62, [1] с.

15 июня 1985

Уральская сверхглубокая скважина (СГ-4) (1985–2005). Верхняя Тура
40 лет со дня пуска

Работы велись с 1985 г. Уральской геологоразведочной экспедицией сверхглубокого бурения (УГРЭ СГБ). Цель бурения – изучение глубинного строения земной коры на участке континентальной границы европейского и азиатского континентов. Проходка велась в зоне Тагило-Магнитогорского прогиба. Бурение сверхглубокой скважины велось с 1985 по 2004 годы. Долгие годы оставалась единственной действующей сверхглубокой скважиной на территории России, но в январе 2005 года была закрыта из-за проблем с финансированием.

Распопов П. Уральская сверхглубокая скважина (СГ-4) // Голос Верхней Туры. – 2020. – 26 нояб. – С. 7 : фот.

Александрова Л. Н. Историческая шкатулка : [25 лет со дня начала бурения Уральской сверхглубокой скважины] // Голос Верхней Туры. – 2010. – 10 июня. – С. 4.

Белинович О. Закрыта последняя в России сверхглубокая скважина // Голос Верхней Туры. – 2006. – 9 февр. – С. 10.

Кашкаров А. А. Уральская сверхглубокая : четыре года спустя // Наука Урала. – 2003. – Май (№ 11). – С. 5.

Башта К. Г. Уральская сверхглубокая скважина СГ-4 : [путеводитель] / К. Г. Башта [и др.]. – Екатеринбург : [б. и.], 2000. – 23 с.

18 июня 1970

Богаев Олег Анатольевич

Драматург, главный редактор журнала «Урал»

55 лет со дня рождения

Родился в Свердловске. Окончил техникум транспортного строительства и Екатеринбургский государственный театральный институт (1998). В настоящее время живет в Екатеринбурге, преподает в Екатеринбургском театральном институте. В 2010 г. назначен главным редактором журнала «Урал». Лауреат премий «Антибукер» (1997), «Евразия» (2002), «Действующие лица» (2005). Пьесы переведены на английский, немецкий, французский, сербский, шведский и др. языки. Автор сценариев к фильму «Фаллоимитатор» (2005), к анимационным фильмам Д. Геллера.

Богаев О. Демидовы. Версия : история в двух действиях // Урал. – 2021. – № 8. – С. 159–181.

Богаев О. А. Русская народная почта : 13 комедий. – Екатеринбург : Журнал «Урал», 2012. – 774, [1] с.

Богаев О. А. Башмачкин : [чудо о шинели в 1 д.]. – Москва : Коровакниги, 2008. – 410, [1] с.

Богаев О. А. «Быть понятым – не самое важное» : [интервью с главным редактором журнала «Урал» // Областная газета. – 2015. – 29 дек. – С. IV : фот.

Губин И. В диалоге с классикой : [о драматургии Олега Богаева] // Культура Урала. – 2015. – № 3. – С. 16–17.

Щербакова Н. С. Художественные константы драматургии Олега Богаева //

Современные гуманитарные исследования. – 2012. – № 6. – С. 36–42.

Богаев О. А. Олег Богаев: «Очень люблю смотреть на звезды...» : [беседа с драматургом] // Аргументы и Факты-Урал. – 2010. – 15–21 сент. – С. 17.

Кислова Л. С. «Апокалипсис нашего времени» в драматургии «уральской школы» (О. Богаев, В. Сигарев, В. и О. Пресняковы) // Литература Урала : сб. ст. – Екатеринбург, 2006. – С. 340–350.

Матафонова Ю. Иностранный... из нашего города // Уральский рабочий. – 1997. – 18 сент.

18 июня 1920

На смену! (1920–2009)

Областная молодежная газета. Екатеринбург

105 лет со дня выпуска первого номера

Газета сначала издавалась в Перми, с 5 мая 1923 г. – в Екатеринбурге. Газета всегда имела свой стиль и читателей. После перехода к рыночным отношениям газета попала в сложное финансовое положение. В последние годы она существовала за счет издания корпоративного приложения для местного подразделения «Газпрома».

Подлубнова Ю. С. Групповые идентичности и языки самоописания молодых уральских литераторов на страницах газеты «На смену!» (1925–1929) // Известия Уральского федерального университета. Сер. 1, Проблемы образования, науки и культуры. – 2018. – Т. 24. – № 2 (174). – С. 157–167.

Шорин А. Г. [В 1920 году родилась газета «На смену!» – крупнейшая молодёжная газета Свердловской области в XX веке] // Областная газета. – 2014. – 18 июня. – С. I.

Исхаков Р. Л. Сергей Васильев и Константин Богоявленский : поединок поэта и критика литературной группы газеты «На смену!» // Литература Урала : история и современность : сб. ст. – Екатеринбург, 2007. – Вып. 3. – Т. 2. – С. 93–111.

Ломакина Т. Г. Собственное мнение, собственный голос // Средства массовой информации Свердловской области : информационно-аналитический каталог. – Екатеринбург, 2006. – С. 34.

Чукреев Г. Насменовцы, ровесники журфака : [18 июня газете «На смену!» исполняется 86 лет] // На смену! – 2006. – 16 июня. – С. 2.

Вахрушев В. А. На смену! // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 377. Спехов Е. Газете «На смену!» – 50 лет // Календарь-справочник Свердловской области, 1970. – Свердловск, 1969. – С. 93.

20 июня 1945

Краснотурьинский индустриальный колледж [ранее – Краснотурьинский индустриальный техникум (1945–1995)]. Краснотурьинск

80 лет со дня создания

Один из ведущих колледжей Северного областного округа Свердловской области. Создан в 1945 г. по приказу Народного комиссариата цветной металлургии СССР с целью подготовки кадров для Богословского алюминиевого завода. Колледж выпустил более 20000 специалистов. Студенты обучаются по 11-ти специальностям. Занесен в национальный реестр «Лучшие ССУЗы России». 4 июня 2013 колледж реорганизован в автономное учреждение.

Тренд на образование : [Краснотурьинский индустриальный колледж] // Заря Урала. – 2023. – 25 янв. – С. 4.

Якушева Л. В индустриальном колледже состоялась областная научно-практическая конференция «XX и XXI век глазами моего поколения» : [г. Краснотурьинск] // Заря Урала. – 2019. – 3 апр. – С. 12.

Череда юбилейных встреч : 70 лет Краснотурьинскому индустриальному колледжу // Заря Урала. – 2015. – 17 июня.

Обшивалкина Т. А. Краснотурьинский индустриальный колледж // Северный Урал: навстречу 10-летию Северного управленческого округа Свердловской области с 1996 по 2006 гг. – Екатеринбург, 2007. – С. 4–5.

21 июня 1925

Энгель-Утина Нина Александровна (1925–1992)

Народная артистка РСФСР (1973)

100 лет со дня рождения

Родилась в Свердловске, в семье служащего. Окончила актерскую мастерскую при Свердловской киностудии (1947), ГИТИС (1953). Сценическую деятельность начала в Волгоградском театре музыкальной комедии (1953). В Свердловском театре музыкальной комедии работала с 1957 по 1992 год. Награждена орденом Трудового Красного Знамени (1971). Лауреат премии им. А. Г. Маренича (1992).

Клепикова И. А. Одна сцена, четыре судьбы : [биография и творческий путь актеров Анатолия Маренича, Сергея Дыбко, Нины Энгель-Утиной, Игоря Калмыкова] // Культура Урала. – 2022. – № 8. – С. 46–49 : фот.

Матафонова Ю. Девчонка с окраины. Героиня : [Н. А. Энгель-Утина] // Культура Урала. – 2018. – № 8. – С. 44–46 : фот.

Матафонова Ю. Звезды не гаснут : [вечер, посвященный народной артистке России Н. А. Энгель-Утиной] // Уральский рабочий. – 2015. – 27 марта. – С. 4 : фот.

Никомарова А. Звезда навсегда // Культура Урала. – 2015. – № 6. – С. 44.

Энгель Г. Это было недавно... // Веси. – 2006. – № 2. – С. 41–43.

Болковская М. Hallo, Нина! Мы с тобой, Нина! // Подробности. – 2000. – 23–29 июня.

Матафонова Ю. К. Энгель-Утина Нина Александровна // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 670.

25 июня 1940

Среднеуральский медеплавильный завод (СУМЗ). Ревда

85 лет со дня выпуска первой продукции

Крупное предприятие области по выплавке меди из первичного сырья, производству из отходящих металлургических газов серной кислоты и калия. С 2000 г. ОАО «СУМЗ» входит в состав Уральской горно-металлургической компании, ведется модернизация всего химико-металлургического комплекса в соответствии с европейскими экологическими стандартами.

Как строился и рос «монстр» черновой меди : история Среднеуральского медеплавильного завода в цифрах и фактах // Городские вести. – 2023. – 19 июля. – С. 4–5 : фот.

История СУМЗа – история модернизации : [75 лет Среднеуральскому медеплавильному заводу] // Эксперт-Урал. – 2015. – № 29. – С. 24–25.

Абдулазизов Б. В. «Зеленые» технологии как способ модернизации : [природоохранная деятельность ОАО «СУМЗ»] // Эксперт-Урал. – 2014. – № 14. – С. 10–11.

Инновационный переход : [modернизация производства и экологические программы Среднеуральского медеплавильного завода] // Эксперт-Урал. – 2014. – № 28. – С. 52–53.

Газалеева Г. И. Методы повышения технологических показателей обогащения и комплексности использования сырья при переработке техногенных отходов : [на примере ОАО «Среднеуральский медеплавильный завод»] // Фундаментальные исследования и прикладные разработки процессов переработки и утилизации техногенных образований: труды конгресса с международным участием и элементами школы молодых ученых. Техноген-2014 . – Екатеринбург, 2014. – С. 18–27.

- Панин К. Медная составляющая в экологической проблеме // VIP-консультант. – 2004. – № 21/22. – С. 33–35.
- «Среднеуральский медеплавильный завод» (СУМЗ) // Горно-металлургический комплекс Свердловской области. – Екатеринбург, 2001. – С. 57.
- Шаньшуров М. И. Перспективный, комплексный... : [Среднеуральский медеплавильный завод]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1973. – 76 с.

26 июня 1925

Беляев Павел Иванович (1925–1970)

Летчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза (1965)

100 лет со дня рождения

Родился в с. Челищево Вологодской области, в семье фельдшера. С 1938 г. жил в Каменск-Уральском, окончил среднюю школу № 30, работал токарем на трубном заводе. В 1943 г. добровольно вступил в ряды Советской Армии. Участвовал в войне с Японией. Окончил Ейское авиационное училище морских летчиков-истребителей, Военно-воздушную академию. Пилотируемый им корабль был выведен на орбиту 18 марта 1965 г. и за 26 часов пребывания в космосе совершил 17 оборотов вокруг Земли.

Памятнику быть? : [об установке памятника Павлу Беляеву в Каменске-Уральском] // Каменский рабочий. – 2019. – 7 февр. – С. 4.

Дебердеев В. Имена земляков на звездных картах // Областная газета. – 1998. – 19 июня.

Дебердеев В. «Батя» из гагаринского набора // Областная газета. – 1997. – 25 июля.

Космонавт Павел Беляев : [сборник]. – [Вологда] : Северо-Западное книжное издательство, 1965. – 142 с., [16] л. ил.

Ребров М. Ф. Дай руку, космос! : [о летчиках-космонавтах П. И. Беляеве и А. А. Леонове]. – Москва : Советская Россия, 1965. – 209 с., [8] л. ил.

В скафандре – над планетой! : [о летчиках-космонавтах П. И. Беляеве и А. А. Леонове]. – [Москва] : Новости, 1965. – [160] с.

ИЮЛЬ

1 июля 1940

Бутин Эрнст Венедиктович (1940–2002)

Писатель

85 лет со дня рождения

5 июля 1940

Королева Светлана Васильевна

Директор Серовского драматического театра им. А. П. Чехова (с 1993 г.), заслуженная артистка РФ, почетный гражданин города Серова

85 лет со дня рождения

8 июля 1935

Севастьянов Виталий Иванович (1935–2010)

Летчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза (1970, 1975), лауреат Государственной премии (1978), почетный гражданин Красноуральска

90 лет со дня рождения

10 июля 1930

Уральский государственный медицинский университет (УГМУ) [ранее – Уральская государственная медицинская академия Росздрава (1995–2013); Свердловский медицинский институт (1930–1995)]. Екатеринбург

95 лет со дня создания

17 (4) июля 1910

Ситников Николай Васильевич (1910–1993)

Театральный художник, заслуженный деятель искусств, народный художник РСФСР (1973)

115 лет со дня рождения

25 (12) июля 1900

Егорова Ольга Ивановна (1900–1984)

Оперная певица, заслуженная артистка РСФСР (1948)

125 лет со дня рождения

29 июля 1880

Мурашов Петр Васильевич (1880–1940)

Журналист, редактор, политический деятель, поэт

145 лет со дня рождения

30 (17) июля 1900

Федюнинский Иван Иванович (1900–1977)

Военачальник, Герой Советского Союза (1939), Герой Монгольской Республики

125 лет со дня рождения

ИЮЛЬ**1 июля 1940**

Бутин Эрнст Венедикович (1940–2002)

Писатель

85 лет со дня рождения

Родился в Бурятской АССР, в семье геолога. Учился в УПИ, ВГИКЕ, Литинституте.

Работал шахтером, наборщиком, литературным сотрудником. Публиковаться начал с 1965 г. Автор книг «И день настал» (1979), «Суeta сует» (1986), «Лицом к лицу» (1991), «Се человек» (1997). Занимался переводами. По его сценариям поставлены кинофильмы «Расплата», «Динозавры–XX».

Бутин Э. В. Суeta сует : повесть и рассказы. – Москва : Современник, 1986. – 255, [1] с.

Бутин Э. В. Лицом к лицу : повести и рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1991. – 267, [2] с.

Бутин Э. В. Золотой огонь Югры : повесть. – Москва : Молодая гвардия, 1987. – 221, [1] с.

Блинов В. А. Бутин Эрнст Венедикович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 71–72.

Блинов В. А. Они живы, пока мы живем // Вечерний Екатеринбург. – 2004. – 12 окт. – С. 7.

Блинов В. А. Памяти Эрика Бутина : стихи // Урал. – 2004. – № 5. – С. 73–75.

Бутин Эрнст Венедикович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 20.

5 июля 1940

Королева Светлана Васильевна

Директор Серовского драматического театра им. А. П. Чехова (с 1993 г.), заслуженная артистка РФ, почетный гражданин города Серова

85 лет со дня рождения

Ведущая актриса, бессменный постановщик детских новогодних сказок, художественный руководитель самого северного театра области. Лауреат специальной премии Екатеринбургского отделения Союза театральных деятелей России «И мастерство, и вдохновение» (2004) за высокое служение искусству.

- Стрункина Р. И вся королевская жизнь : [об актрисе Серовского театра драмы Светлане Королёвой] // Серовский рабочий. – 2020. – 1 июля. – С. 8–9.*
- Стрункина Р. «Признание» нужно артистам : [о награждении Светланы Королевой] // Культура Урала. – 2018. – № 9. – С. 30–31 : фот.*
- Королева С. В. «Без театра я ни дня не проживу!» : [интервью] // Культура Урала. – 2015. – № 6. – С. 46–47.*
- Лапина А. Роль по эстафете передала актрисе из Серова ее сестра из Иркутска : [бенефис Светланы Королевой] // Уральский рабочий. – 2011. – 18 февр. – С. 3.*
- Вся королевская жизнь : [беседа с заслуженной артисткой России] // Областная газета. – 2010. – 28 сент. – С. 10.*
- Подкорытова Н. И вся театральная рать // Областная газета. – 2004. – 2 июня.*

8 июля 1935

Севастьянов Виталий Иванович (1935–2010)

Летчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза (1970, 1975), лауреат Государственной премии (1978), почетный гражданин Красноуральска
90 лет со дня рождения

Родился в Красноуральске, в городе жил до 1945 г. Окончил Московский авиационный институт им. С. Орджоникидзе. Работал инженером, читал курс лекций по механике космического полета космонавтам, проходил подготовку в качестве бортинженера. После второго полета В. И. Севастьянов стал командиром отряда космонавтов-испытателей НПО «Энергия», инструктором-испытателем. Автор более 200 научных публикаций и шести изобретений.

Севастьянов В. И. RESCUE – аварийный выход : космонавтика и новое политическое мышление в ядерно-космическую эру. – Москва : Международные отношения, 1989. – 144 с.

*Севастьянов В. И. Эра космоса: общество и природа. – Москва : Знание, 1972. – 64 с.

Это просто-фантастика! : [факт из жизни космонавта Виталия Севастьянова] // Пульс города. – 2022. – 20 апр. – С. 12 : фот.

Под брендом «Виталий Севастьянов» // Пульс города. – 2021. – 7 апр. – С. 6 : фот.

Богатырев В. Космонавты со свердовским бэкграундом // Областная газета. – 12 апр. – С. V : фот.

На родине дважды Героя : [открытие бюста летчику-космонавту Виталию Севастьянову в Красноуральске] // Святогор. – 2016. – 25 авг. – С. 1 : фот.

Малькова Л. Космонавт-22 : [воспоминания о В. И. Севастьянове] // Красноуральский рабочий. – 2014. – 9 апр. – С. 2.

Гладкова И. В космос с Урала (Знаменитости в Екатеринбурге) : [космонавт В. И. Севастьянов] // Екатеринбургские тайны. Встречи. Поиски. Воспоминания журналиста / Инна Гладкова. – Екатеринбург, 2012. – С. 16–17.

Белянкин Г. Чемпион мира и космонавт : [воспоминания о В. Севастьянове и А. Карпове] // Я и город. Доминанта моей жизни / Геннадий Белянкин. – Екатеринбург, 2005. – С. 208–210.

10 июля 1930

Уральский государственный медицинский университет (УГМУ) [ранее – Уральская государственная медицинская академия Росздрава (1995–2013); Свердловский медицинский институт (1930–1995)]. Екатеринбург
95 лет со дня создания

Вуз создан на основании постановления СНК РСФСР. Официальное открытие состоялось 1 марта 1931 г. Первым ректором был Петр Спиридонович Катаев. За вклад в развитие медицинской науки и подготовку кадров вуз награжден орденом Трудового Красного Знамени (1979), стал лауреатом конкурса «100 лучших вузов России» (2005).

- Ковтун О. П. Книга памяти : очерки о ветеранах Великой Отечественной войны, тружениках тыла СГМИ–УГМУ. – Екатеринбург : ИИЦ «Знак качества», 2020. – 149 с.*
- Ковтун О. П. Слово об Уральском государственном медицинском университете в связи с 90-летием его деятельности // Областная газета. – 2021. – 24 июня. – С. II : фот.*
- Черных Е. В. Традиции милосердия и добровольчества в подготовке медицинских кадров Уральской государственной медицинской академии // Материалы Вторых Мизеровских чтений, Красноуфимск, 17 февраля 2012 г. – Красноуфимск, 2012. – С. 71–77.*
- Кутепов С. УГМА: «Во благо здоровья уральцев – изучать, исцелять, воспитывать» // TCP. Федеральный деловой журнал. – 2010. – № 4/5. – Май/июнь. – С. 22–25.*
- Кутепов С. М. Государственное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Уральская государственная медицинская академия Федерального агентства по здравоохранению и социальному развитию» // Здравоохранение Свердловской области, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 92–93.*
- Уральская государственная медицинская академия – 75, 1930–2005. – Екатеринбург, 2006. – 208 с.*
- История Уральской государственной медицинской академии в биографиях, 1930–2000 гг. – Екатеринбург : [Б. и.], 2000. – 213 с.*

17 (4) июля 1910

Ситников Николай Васильевич (1910–1993)

Театральный художник, заслуженный деятель искусств, народный художник РСФСР (1973)

115 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбурге, в семье железнодорожника. Окончил Институт живописи, скульптуры и архитектуры им. Репина, работал в театрах Уфы (1938–1944) и Свердловска (с 1944 г.). В течение 35 лет был главным художником Свердловского театра оперы и балета. Оформил более 150 постановок, среди них – «Евгений Онегин», «Лебединое озеро», «Спящая красавица», «Царская невеста», «Борис Годунов», «Риголетто». Преподавал в Свердловском художественном училище (1974–1978), верил в силу преемственности в искусстве.

Ситников Н. В. Декорационное искусство театра и кино : [альбом]. – Свердловск : Свердловская организация Союза художников РСФСР, [1985]. – [5] с., [6] л. ил.

Чекменева Л. Г. Н. В. Ситников. – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 2018. – 149, [17] с.

Белинская Н. Эпоха по имени Николай Ситников : [к 100-летию со дня рождения художника] // Областная газета. – 2010. – 25 нояб.

Чекменева Л. «Ремесло сие мне пришлося так по душе...» // Вечерний Екатеринбург. – 2000. – 1 июля.

Ситников Н. В. Театр, живопись и жизнелюбие // Урал. – 2000. – № 2. – С. 107–137.

Тяжелых В. Г. Николай Васильевич Ситников : [театральный художник, заслуженный деятель искусств РСФСР]. – Ленинград : Художник РСФСР, 1962. – 48 с.
Павловский Б. В. Николай Васильевич Ситников : театральный художник. – Свердловск : [б. и.], 1950. – 19 с., [5] л. ил.

25 (12) июля 1900

Егорова Ольга Ивановна (1900–1984)

Оперная певица, заслуженная артистка РСФСР (1948)

125 лет со дня рождения

Родилась в Краснодаре. Училась в Краснодарской, Московской консерваториях. С 1933 г. – солистка (сопрано) Свердловского театра оперы и балета. Партия «Аиды» была спета ею более 100 раз, владела искусством формирования звука. С 1948 г. преподавала в Уральской консерватории.

Курлапов Н. И. Ольга Ивановна Егорова(1906–1984) : [оперная певица, педагог] // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории. – Екатеринбург, 2009. – С. 356–358.

Егорова Ольга Ивановна (1900–1984) // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 21.

Чекменева Л. Жизнь – как песня : [к 100-летию со дня рождения О. И. Егоровой] // Вечерний Екатеринбург. – 2000. – 20 июля.

29 июля 1880

Мурашов Петр Васильевич (1880–1940)

Журналист, редактор, политический деятель, поэт

145 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбургском уезде, в зажиточной крестьянской семье. Сотрудник и редактор газет «Уральская жизнь», «Наш Урал», «Голос Приуралья». Входил в состав Временного областного правительства Урала в качестве главного управляющего (министра) труда, участвовал в Государственных совещаниях. Был репрессирован, после освобождения жил в Алапаевске.

Муртазалиева Л. Ф. Мурашов Петр Васильевич // Пятые Чупинские краеведческие чтения : материалы конференции, Екатеринбург, 16–17 февраля 2010 г. – Екатеринбург, 2010. – С. 101–104.

Мурашов Петр Васильевич (1880–1940) // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 21.

30 (17) июля 1900

Федюнинский Иван Иванович (1900–1977)

Военачальник, Герой Советского Союза (1939), Герой Монгольской республики

125 лет со дня рождения

Родился в д. Гилево Тугулымского района Свердловской области. В армии служил с 1915 г. Прошел путь от простого солдата до генерала армии. Окончил Владивостокскую пехотную школу (1924), курсы «Выстрел» (1931), курсы усовершенствования высшего начсостава (1941), академические курсы при Высшей военной академии (1948). В суровые военные годы проявил себя опытным организатором боевых действий и мужественным военачальником; принимал непосредственное участие в боях на Западном, Ленинградском, Волховском, Брянском, Прибалтийском, Белорусском фронтах, в героической обороне и прорыве блокады Ленинграда. Автор книг «Поднятые по тревоге», «Дисциплина – основа боеготовности». Был награждён орденами Ленина (четырежды), Суворова I степени (дважды), Кутузова I степени, Красной Звезды и Красного Знамени,

медалями. В деревне Гилево открыт Народный музей им. Героя Советского Союза И. И. Федюнинского (1981).

Федюнинский И. И. Поднятые по тревоге. – Москва : Военное издательство Министерства обороны СССР, 1964. – 248 с., [5] л. портр.

Федюнинский И. И. На Востоке. – Москва : Военное издательство (Воениздат), 1985. – 223 с., [1] л. портр.

Дуняшин А. Б. Иван Федюнинский. – Екатеринбург : Сократ, 2022. – 286, [1] с., [24] л. ил.
Артамонов Ю. Генерал из деревни Гилевой : [И. И. Федюнинский] // Уральский следопыт. – 2015. – № 8. – С. 6–10.

Скобелева Л. О роли генерала : [к 115-летию И. И. Федюнинского] // Знамя труда. – 2015. – 1 авг.

Ознобихина А. На традиционных именинах : [к 114-летию со дня рождения И. И. Федюнинского] // Знамя труда. – 2014. – 2 авг. – С 1.

Великова Т. Заслуг не перечесть, наград – не сосчитать : [празднование 110-летия со дня рождения И. И. Федюнинского] // Областная газета. – 2010. – 3 авг.

Ледерер Ф. На родине у командира : [генерала армии И. И. Федюнинского] // Уральские военные вести. – 2010. – 7 авг.

Генеральский музей // Уральский музей. – 2006. – № 7/8. – С. 7.

Каюта Г. От Гилевой до Халхин-Гола и Берлина. Такой путь прошел наш земляк генерал армии И. И. Федюнинский (1900–1997) // Уральский рабочий. – 2000. – 30 июня.

АВГУСТ

1 августа (19 июля) 1900

Ликстанов Иосиф Исаакович (1900–1955)

Писатель, журналист, лауреат Государственной премии (1948)

125 лет со дня рождения

2 августа 1945

Народное слово [ранее – Большевистское слово (1945–1953), Знамя победы (1953–1963), Знамя коммуны (1963–1991)]. Богданович

Газета

80 лет со дня выпуска первого номера

5 августа 1995

Черный тюльпан. Екатеринбург

Мемориал памяти погибшим в локальных международных конфликтах

30 лет со дня открытия

6 августа (25 июля) 1835

Поленов Константин Павлович (1835–1908)

Металлург, общественный деятель

190 лет со дня рождения

6 августа 1710

Спасо-Преображенский собор [ранее – Спасо-Преображенский храм (1710–1912)].

Невьянск

315 лет со дня освящения

15 августа 1945

Уральский колледж прикладного искусства и дизайна [ранее – Уральское художественно-промышленное училище (1945–1953); Уральское училище прикладного искусства (1953–2004), ФГОУ СПО «Уральское училище прикладного искусства (техникум)» (2004–2010)].
Нижний Тагил
80 лет со времени открытия

25 августа 1935

Година Николай Иванович (1935–1921)
Писатель, поэт
90 лет со дня рождения

25 августа 1920

Шкавро Леонид Григорьевич (1920–1994)
Поэт, редактор, переводчик
105 лет со дня рождения

26 августа 1930

Уральский государственный педагогический университет (УрГПУ) [ранее – Уральский индустриально-педагогический институт (1930–1932); Уральский педагогический институт (1932–1933); Свердловский государственный педагогический институт (1933–1991); Уральский ордена «Знак Почета» государственный педагогический институт (УрГПИ. 1991–1993)]. Екатеринбург
95 лет со дня создания

27 августа 1950

Чуманов Александр Николаевич (1950–2008)
Писатель
75 лет со дня рождения

30 августа 1985

Екатеринбургский государственный театральный институт (ЕГТИ) [ранее – Свердловское театральное училище]. Екатеринбург
40 лет со дня открытия

АВГУСТ**1 августа (19 июля) 1900**

Ликстанов Иосиф Исаакович (1900–1955)
Писатель, журналист, лауреат Государственной премии (1948)
125 лет со дня рождения
Родился в г. Сумы Харьковской губернии, в рабочей семье. Окончил коммерческое училище (1918), работал в газетах Мариуполя, Одессы, Севастополя, Ленинграда. С 1930 г. – сотрудник газеты «Уральский рабочий». Автор книг «Красные флаги (Приключения юнги)» (1943), «Зелен камень» (1949), «Первое имя» (1953), «Безымянная слава» (1957); за книгу «Малышок» (1947) удостоен Государственной премии.

Ликстанов И. И. Малышок : повесть. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1984. – 238, [2] с.

Ликстанов И. И. Зелен камень : повесть. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1963. – 367, [1] с.

Ликстанов И. И. Первое имя : повесть. – Москва : Детгиз, 1958. – 335 с.

- Иванов Е. С. Снайпер перв : [биография и творческий путь Иосифа Ликстанова] // Культура Урала. – 2023. – № 8. – С. 72–75 : фот.*
- Шорин А. Г. [В 1948 году лауреатом Сталинской премии III степени в области литературы стал свердловский писатель Иосиф Ликстанов] // Областная газета. – 2015. – 2 апр. – С. VI : фот.*
- Слинкина Н. В. Победы и злоключения сталинского лауреата : [очерк об уральском писателе И. И. Ликстанове] // Проталина. – 2011. – № 1/2. – С. 92–99.*
- Ликстанов Иосиф Исаакович (1900–1955) // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 23.*
- Коряков О. Ф. Товарищи писатели : штрихи к портретам. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1968. – 64 с.*
- Боголюбов К. В. Иосиф Ликстанов : критико-биографический очерк. – Москва : Детгиз, 1957. – 47 с.*

2 августа 1945

Народное слово [ранее – Большевистское слово (1945–1953), Знамя победы (1953–1963),

Знамя коммуны (1963–1991)]. Богданович

Газета

80 лет со дня выпуска первого номера

Общественно-политическая газета, лауреат творческого конкурса «Энергия и жизнь».

Последние годы газету возглавляет С. В. Еремеева. Формат газеты за годы существования не менялся, изменилась только ее периодичность. В прежние годы газета выходила три раза в неделю, в настоящее время – один раз в неделю, по четвергам.

Еремеева С. Уверенно смотрим в завтра : [о газете «Народное слово】 // Народное слово. – 2024. – 11 янв. – С. 2.

Еремеева С. Более 10000 встреч с читателем : [редакция газеты «Народное слово】 // Народное слово. – 2023. – 12 янв. – С. 3.

Черданцева В. Чудесным шелестом страниц приходит в каждый дом газета : [трудовая деятельность коллектива редакции «Народное слово】 // Народное слово. – 2020. – 30 июля. – С. 4–5.

Батакова В. Коллектив редакции «НС» работает для читателей : 13 января – День российской печати // Народное слово. – 2017. – 12 янв. – С. 16–17 : фот.

«Народное слово» стало первым [в региональном этапе VII Всероссийского конкурса «Патриот России】 // Народное слово. – 2008. – 27 сент.

Соболева С. Мы в числе лауреатов «Энергия и жизнь» // Народное слово. – 2006. – 19 окт.

Сонич Н. История газеты – история страны : [газета «Народное слово】 // Архивные ведомости. – 2005. – 28 мая.

5 августа 1995

Черный тюльпан. Екатеринбург

Мемориал памяти погибшим в локальных международных конфликтах

30 лет со дня открытия

Идея создания памятника свердловчанам, погибшим в Афганистане, принадлежит Свердловскому областному отделению Российского Союза ветеранов Афганистана (СОО РСВА); победа в конкурсе проектов была присуждена архитектору А. Серову и скульптору К. Грюнбергу. Заказ на изготовление был выполнен Екатеринбургским заводом им. Калинина. Художественная идея памятника – стилизованное пространство военно-транспортного самолета «черного тюльпана», перевозившего на Родину тела погибших солдат и офицеров. Центр композиции – 5-метровая стела из красного гранита. 5 сентября 2003 г. состоялось открытие второй части памятника, погибшим в других горячих точках. Памятники составили единый архитектурный мемориал памяти.

- Васильев В. В. [20 лет назад (в 1995 году) в Екатеринбурге был открыт памятник «Черный тюльпан»] // Областная газета. – 2015. – 5 авг.
- Третьякова Е. В Екатеринбурге открыли отреставрированный мемориал памяти воинов, погибших в горячих точках : [«Черный тюльпан»] // Областная газета. – 2013. – 10 дек.
- Поздеев Л. Обновление памяти : [реконструкция мемориала «Черный тюльпан»] // Областная газета. – 2013. – 19 апр. – С. 3.
- «Черному тюльпану» дадут новую жизнь : [о реконструкции мемориала «Черный тюльпан»] // Пенсионер. – 2013. – 29 апр. – С. 2 : фот.
- Земерова О. А. «Спрятанная» война : [документы по истории строительства мемориала «Черный тюльпан»] // Архивные ведомости. – 2012. – 28 февр. – С. 3.
- Амиров В. Мемориал, объединяющий сердца : [комплекс «Черный тюльпан»] // Уральские военные вести. – 2012. – 14 апр. – С. 3.
- Старостин А. Памяти павших // Екатеринбург : рекорды и достижения, 2006. – Екатеринбург, 2006. – С. 48.
- Белянкин Г. «Черный тюльпан» // Я и город. Доминанта моей жизни / Геннадий Белянкин. – Екатеринбург, 2005. – С. 107–108.

6 августа (25 июля) 1835

Поленов Константин Павлович (1835–1908)

Металлург, общественный деятель

190 лет со дня рождения

Родился в Костромской губернии, в семье малообеспеченного губернского секретаря. Окончил Московский университет с Золотой медалью (1856), Академию генерального штаба в Петербурге (1858). С 1859 г. жил на Урале. Работал заведующим Высокого технического училища, управляющим Висимо-Шайтанского завода (с 1862), Нижне-Салдинского железоделательного завода (1864–1902). Провел реконструкцию предприятия, разработал новый метод термообработки железных рельсов, ввел способ бессемерования с подогревом жидкого чугуна в отражательной печи. В течение ряда лет избирался председателем Верхотурского уездного собрания, почетным мировым судьей; основал общество потребителей, открыл техническое училище в Нижней Салде.

Рафиенко Л. С. Уральские Поленовы : [об отце и сыне Поленовых – Константине Павловиче (1835–1908), известном русском металлурге, и Борисе Константиновиче (1859–1923), ученом-геологе, одном из основателей Пермского университета] // Московский журнал. История государства Российского. – 2014. – № 9. – С. 2–19.

НТМК снова стал съемочной площадкой : [съемки документального фильма о К. П. Поленове] // Тагильский рабочий. – 2007. – 9 июня. – С. 4 : фот.

Копылов В. Сенсация от Поленова, или первый электрик Зауралья // Уральский следопыт. – 2006. – № 6. – С. 44–47 : фот.

Журавлев О. Металлург, ученый, человек // Салдинский рабочий. – 2005. – 20 янв.

Старков В. Константин Павлович Поленов // Мой город : Екатеринбург в памятниках истории и культуры / Владимир Старков. – Екатеринбург, 2006. – С. 166.

Байда Е. В. «Все делается людьми и через людей...» : профессиональные секреты управителей салдинских заводов : [о К. П. Поленове и В. Е. Грум-Гржимайло] // Директор. – 1998. – № 3. – С. 46–48.

6 августа 1710

Спасо-Преображенский собор [ранее – Спасо-Преображенский храм (1710–1912)].

Невьянск

315 лет со дня освещения

Один из самых величественных православных храмов Урала, его колокольня достигает 64 метров. Все пять иконостасов собора выполнены из фарфора. Первая деревянная церковь

построена Н. Демидовым (1710), через столетие недалеко от Невьянской башни началось строительство каменной церкви (с 1824). В мае 1912 г. указом Синода Преображенскому храму присвоен статус собора, в 1932 г. был закрыт. 16 августа 2003 г. состоялось освящение восстановленного Спасо-Преображенского собора.

Титова К. Наш собор отметил юбилей : [Спасо-Преображенский собор отметил 10-летие своего воссоздания] // Звезда. – 2013. – 23 авг. – С. 2.

Спасо-Преображенский собор : [краткий исторический очерк] // Невьянск / А. А. Стариков, В. И. Симиненко. – Екатеринбург, 2011. – С. 53–63.

Жидкова О. Из истории Спасо-Преображенского собора // Наша городская газета. – 2011. – 9 марта. – С. 12–13.

Карфидов А. Спасо-Преображенский собор Невьянска. Каменная летопись православия // Урал. – 2005. – № 3. – С. 211–219.

15 августа 1945

Уральский колледж прикладного искусства и дизайна [ранее – Уральское художественно-промышленное училище (1945–1953); Уральское училище прикладного искусства (1953–2004), ФГОУ СПО «Уральское училище прикладного искусства (техникум)» (2004–2010)].
Нижний Тагил

80 лет со дня открытия

Уральский колледж прикладного искусства и дизайна с 2011 г. является филиалом федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего профессионального образования «Московская государственная художественно-промышленная академия имени С. Г. Строганова». Колледж готовит кадры в области дизайна, художественно-прикладного искусства, проводит «Худояровские чтения». Разработана программа по сохранению традиций в исторических художественных промыслах.

Кононова Т. Поднос на миллион : [в Уральском колледже прикладного искусства и дизайна воссоздали тагильский поднос ручной ковки по технологиям времен Демидовых] // Культура Урала. – 2022. – № 5. – С. 74–75 : фот.

Кононова Т. С дипломами «строгановки» // Культура Урала. – 2016. – № 7. – С. 102–103.

Хуторянский Я. Границы времени : [выставка, посвященная 70-летию Уральского колледжа прикладного искусства и дизайна] // Культура Урала. – 2015. – № 3. – С. 76–77 : фот.

Погодина Л. Тагильчане покорили Астану : [работы учащихся и выпускников Уральского колледжа прикладного искусства и дизайна представлены в музее современного искусства в Астане] // Тагильский рабочий. – 2013. – 21 мая.

Павленко Л. А. Из истории уральского училища прикладного искусства // Вторые Худояровские чтения : доклады и сообщения, Нижний Тагил, 25–27 октября 2005. – Нижний Тагил, 2005. – С. 3–11. – [Дата образования 15.08.1945].

25 августа 1935

Година Николай Иванович (1935–2021)

Писатель, поэт

90 лет со дня рождения

Родился на хуторе Шаймаково, Полтавской области. Через 4 года его семья переехала в Челябинскую область, где Николай Година получил образование, сначала окончив семилетнюю школу, а чуть позже горный техникум города Коркино. Работал на руднике по добыче серы. Во время военной службы в Балтийском Флоте увлекался литературой и состоял в литературном объединении редакции газеты «Кронштадтская правда», где было опубликовано его первое стихотворение «Новичок». В 1959 г. переехал в Миасс. Позднее стал руководителем литературного объединения «Ильменит». Автор более 20 книг и

многочисленных публикаций в журналах. Заслуженный работник культуры РФ, почетный гражданин города Миасса. Его стихи переведены на украинский, татарский, туркменский, башкирский, сербо-хорватский языки.

Година Н. И. «Измерен ямбом и хореем». «Герои одноразовых стихов». «Когда Петренко и Астафьев» : [и др. стихи] // Урал. – 2005. – № 12. – С. 16–17.

Година Н. И. Старые игрушки : стихи. – Челябинск : Южно-Уральское книжное издательство, 1990. – 303 с.

Година Н. И. Состояние : стихи. – Челябинск : Южно-Уральское книжное издательство, 1985. – 120 с.

Година Н. И. Дерево любви : [стихи]. – Челябинск : Южно-Уральское книжное издательство, 1970. – 79 с.

Быков Л. П. Писано от руки: Николай Година : [творчество уральского писателя и поэта] // Веси. – 2022. – № 7 : Закон заслуженного собеседника : к 75-летию Леонида Быкова. – С. 37–39 : фот.

Лукьянин В. «Не путайте меня с лирическим героем» : [рецензия на книгу Николая Годины «Новые стихи»] // Урал. – 2013. – № 6. – С. 218–221.

Баруздин С. А. Писатель. Жизнь. Литература : литературные заметки. – Москва : Советский писатель, 1985. – 288 с.

25 августа 1920

Шкавро Леонид Григорьевич (1920–1994)

Поэт, редактор, переводчик

105 лет со дня рождения

Родился в семье рабочего. Учился в Свердловском институте журналистики. В 1939 г. был призван в армию. Служил в Монголии, в 1945 г. участвовал в войне с Японией. После демобилизации продолжил учебу на факультете журналистики УрГУ, но вскоре перевелся в Литинститут, который окончил в 1951 г. Работал в ТАСС, в газетах Дальнего Востока, заведовал отделом поэзии журнала «Урал». Автор множества сборников стихов.

Шкавро Л. Г. Высокое солнце любви : стихотворения. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1990. – 222 с.

Шкавро Л. Г. Постижение любви : книга стихов. – Москва : Современник, 1987. – 78 с.

Шкавро Л. Г. Медвяный полдень : стихи. – Москва : Советский писатель, 1970. – 68 с.

Шкавро Л. Г. Золотая колыбель : стихи и баллады. – Оренбург : Оренбургское книжное издательство, 1963. – 88 с.

Шкавро Л. Г. Радуга на камне : стихи. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1960. – 128 с.

Лукьянин В. П. Шкавро Леонид Григорьевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 419–420.

Левин Ю. А. Леонид Шкавро // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сборник статей. – Екатеринбург, 2007. – С. 62–63.

26 августа 1930

Уральский государственный педагогический университет (УрГПУ) [ранее – Уральский индустриально-педагогический институт (1930–1932); Уральский педагогический институт (1932–1933); Свердловский государственный педагогический институт (1933–1991); Уральский ордена «Знак Почета» государственный педагогический институт (УрГПИ. 1991–1993)]. Екатеринбург

95 лет со дня создания

Один из ведущих педагогических вузов Российской Федерации открыт в сентябре 1930 г. В структуре УрГПУ – 13 институтов, 12 факультетов и 74 кафедры. В вузе функционирует 15 научных школ, 6 научно-исследовательских центров, известных в России и за рубежом. За стремление достичь высокого качества образовательных услуг в соответствии с европейскими стандартами УрГПУ награжден международным дипломом «Европейское качество» (2006), орденом «Знак Почета» (1981).

- Попов М. В. Первые директоры Свердловского пединститута: судьбы руководителей образования в 1930-е гг. : монография. – Екатеринбург : Уральский государственный педагогический университет, 2020. – 79 с.*
- В ответе за учительское счастье : 85 лет Уральскому государственному педагогическому университету. – Екатеринбург : Форт Диалог-Исеть, 2015. – 190 с.*
- Игошев Б. М. Университет, от которого зависит будущее Свердловской области : [беседа с ректором университета] // Регионы России. – 2012. – № 12. – С. 156.*
- Суворов М. Рождение уральской педагогики : [к 100-летию УрГПУ] // Национальный прогноз. – 2012. – № 30. – С. 30–31.*
- Уральскому государственному педагогическому университету – 80 лет! // Областная газета. – 2010. – 7 окт. – С. 4.*
- Бухаркина О. А. От епархиального училища до университета : [Уральский государственный педагогический университет] // Уральский ревизор. – 2006. – № 10. – С. 32–33.*
- Игошев Б. М. Университет. И этим все сказано : Уральскому государственному педагогическому университету – 75 // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2005. – № 7/8. – С. 50–51.*
- [Уральский государственный педагогический университет] // Знаменательные и памятные даты. Свердловская область, 2005 / Управление архивами Свердловской области. – Екатеринбург, 2004. – С. 37. – [Приказ Наркомпроса РСФСР о создании 26.08.1930].*
- Уральский государственный педагогический университет : летопись-хроника 1930–2000 / УрГПУ ; сост. А. М. Лушников. – Екатеринбург, 2000. – С. 428.*

27 августа 1950

Чуманов Александр Николаевич (1950–2008)

Писатель

75 лет со дня рождения

Родился в д. Борки Тюменской области. С девяти лет жил в Арамиле. Работал рабочим, журналистом. Поэт, прозаик; автор повестей «Творческий день», «Брат птеродактиля», романа «Три птицы на одной ветке» и др. В его творчестве переплетаются фантастика и повседневная реальность, сатира и юмор; звучит тревога за тех, кто стремится жить, «как все», заглушая в себе непохожесть. Лауреат литературной премии им. Бажова (2005), журнала «Урал» (2001, 2004).

Чуманов А. Н. Выше звезд – другие звезды : роман, повести, рассказы. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2011. – 731, [1] с.

Чуманов А. Н. Тело души : стихотворения. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2010. – 362 с., [1] л. портр.

Чуманов А. Н. Белая зависть : стихи. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1986. – 64 с.

Чуманов А. Н. Иван родил девчонку : рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1987. – 191, [2] с.

- Быков Л. П. Чуманов Александр Николаевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 412.*
- Артюшина В. В. Кентавр : [о писателе А. Чуманове] // Урал. – 2011. – № 11. – С. 216–217.*
- Рождественская Е. Жизнь, оборвавшаяся на полу пути : [памяти писателя А. Чуманова] // Веси. – 2009. – № 10. – С. 58–60.*
- Расторгуев А. Жить по-человечески // Урал. – 2008. – № 10. – С. 237–248.*
- Левин Ю. А. Александр Чуманов // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сборник статей. – Екатеринбург, 2007. – С. 219–221.*
- «Живинка в деле» уральских писателей // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2006. – № 3/4. – С. 63.*

30 августа 1985

Екатеринбургский государственный театральный институт (ЕГТИ) [ранее – Свердловское театральное училище]. Екатеринбург

40 лет со дня открытия

Институт входит в число лучших театральных вузов России, единственный специализированный театральный вуз на Урале. Институт ведет подготовку по специальностям: актерское искусство, театроведение, литературное творчество, режиссура. Театральное образование на Урале возникло еще в довоенные годы. В 1935 г. по решению администрации города организовано Свердловское театральное училище, реорганизованное в театральный вуз (1944–1950); в 1960 г. вновь создано театральное училище, реорганизованное в театральный институт (1985). Среди выпускников театрального училища и института немало звездных имен актеров, театральных деятелей: В. Мотыль, А. Кузнецов, В. Ильин, Б. Плотников, О. Дроздова, Н. Коляда, В. Сигарев и др. В стенах института начинали свою карьеру режиссеры театра и кино А. Праудин, Д. Астрахан. Ректор института – Анна Аркадьевна Глуханюк.

- Глуханюк А. А. Жизнь – вуз. И учат в нем актеров : [беседа с ректором Екатеринбургского государственного театрального института Анной Глуханюк] // Культура Урала. – 2024. – № 3. – С. 34–39 : фот.*
- Замараева С. Последнее задание Мастера : [театральный педагог Владимир Иванович Марченко] // Культура Урала. – 2022. – № 7. – С. 38–42 : фот.*
- Блинова А. В. Дышать словами... : [профессор ЕГТИ Азалия Всееволодовна Блинова] // Культура Урала. – 2019. – № 4. – С. 32–33 : фот.*
- Закс Л. «Я только в жизнь вписываюсь и люблю...». О Владимire Бабенко, человеке, ректоре, писателе // Культура Урала. – 2016. – № 7. – С. 42–45 : фот.*
- Бабенко В. Г. Школа, где учат на Гамлета и Бабу-ягу : [интервью с ректором ЕГТИ] // Областная газета. – 2015. – 31 окт. – С. VI : фот.*
- Екатеринбургский государственный театральный институт : [краткая история, деятельность] // Золотая книга Екатеринбурга и Свердловской области. – Екатеринбург, 2010. – С. 209.*
- Бабенко В. «Наши люди есть везде. Кроме МХАТа» : [беседа с ректором института] // Областная газета. – 2005. – 29 нояб. – С. 12.*
- Матафонова Ю. К. Екатеринбургский государственный театральный институт / Ю. К. Матафонова, О. В. Черкезова // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 192.*

СЕНТЯБРЬ

1 сентября 1950

НИИпроектасбест (Научно-исследовательский и проектный институт асbestовой промышленности) [ранее – «ВНИИпроектасбест» (Всесоюзный государственный научно-исследовательский и проектный институт асbestовой промышленности, 1950–1995); АООТ «НИИпроектасбест», 1995–2000]. Асбест
75 лет со дня образования

1 сентября 1930

Салдинский рабочий. Верхняя Салда
Газета
95 лет со дня выпуска первого номера

2 сентября (20 августа) 1910

Вонсовский Сергей Васильевич (1910–1998)
Физик, лауреат Государственной премии (1975, 1982), Герой Социалистического Труда (1969), основатель уральской научной школы по теории твердого тела и физике магнитных явлений, почетный гражданин Екатеринбурга (1975), председатель президиума Уральского научного центра АН СССР (1971–1985), ректор Гуманитарного университета (с 1993)
115 лет со дня рождения

4 сентября 1925

Плотников Иван Федорович (1925–2011)
Историк, заслуженный деятель науки РФ (1985), лауреат премии им. В. Н. Татищева и Г. В. Генина (1999), академик Академии гуманитарных наук
100 лет со дня рождения

5 сентября 1930

Свердловский областной медицинский колледж (СОМК) [ранее – Свердловский медицинский техникум (1930–1936), Фельдшерско-акушерская школа (1936–1954), Свердловское областное базовое медицинское училище (1954–1991)]. Екатеринбург
95 лет со дня открытия

9 сентября 1880

Головин Аким Филиппович (1880–1949)
Металлург, основатель уральской школы прокатчиков, заслуженный деятель науки и техники РСФСР (1943), лауреат Государственной премии (1943), общественный деятель
145 лет со дня рождения

9 сентября 1920

Салынский Афанасий Дмитриевич (1920–1993)
Драматург, лауреат Государственной премии СССР (1984), главный редактор журнала «Театр» (1972–1982).
105 лет со дня рождения

11 сентября 1905

Оглоблин Дмитрий Николаевич (1905–1968)
Горный инженер, один из создателей отечественной школы маркшейдеров, ректор Свердловского горного института (1942–1947)
120 лет со дня рождения

15 сентября 1915

Русский хром 1915 [ранее – Шайтанский химический завод; Первоуральский хромпиковый завод; АО «Хромпик»]. Первоуральск
110 лет со дня пуска

15 сентября 1915

Щелканов Сергей Андреевич (1915–1944)
Герой Советского Союза
110 лет со дня рождения

16 (3) сентября 1905

Савчук Александр Федорович (1905–1943)
Писатель, руководитель Свердловского отделения Союза писателей СССР (1938–1940)
120 лет со дня рождения

20 сентября 1600

Санкино. Поселок
Махневское муниципальное образование
425 лет со дня основания

20 (7) сентября 1900

Тимофеев-Ресовский Николай Владимирович (1900–1981)
Биолог, один из основоположников радиационной генетики, биогеоценологии и молекулярной биологии
125 лет со дня рождения

22 (10) сентября 1850

Симанов Илья Иванович (1850–1919?)
Общественный деятель, глава Екатеринбурга (1884–1894)
175 лет со дня рождения

24 (12) сентября 1880

Бабыкин Константин Трофимович (1880–1960)
Архитектор, основатель уральской высшей архитектурной школы
145 лет со дня рождения

25 сентября 1940

Дагуров Владимир Геннадьевич (1940–2018)
Поэт
80 лет со дня рождения

25 сентября 1925

Шулутко Михаил Львович (1925–2004)
Хирург-пульмонолог
100 лет со дня рождения

27 сентября 1770

Верхнесинячихинский металлургический завод (ВСМЗ) [ранее – Верхнесинячихинский чугуноплавильный и железоделательный завод (1770–1918)]
Поселок Верхняя Синячиха
255 лет со дня выпуска первой продукции

28 сентября 1920

Лапшин Ярополк Леонидович (1920–2011)

Кинорежиссер, сценарист, заслуженный деятель искусств РСФСР (1970), лауреат Государственной премии РСФСР им. братьев Васильевых (1975), руководитель Уральского отделения Союза кинематографистов России (1967–1994), Народный артист РСФСР (1980), почетный гражданин Свердловской области (2000), лауреат премии губернатора Свердловской области (2000)

105 лет со дня рождения

29 сентября 1985

Чайф. Екатеринбург

Рок-группа

40 лет со дня официального образования, первого концерта в Свердловске (Екатеринбурге)

Сентябрь 1940

Уральский государственный аграрный университет (УрГАУ) [ранее – Свердловский сельскохозяйственный институт (1940–1995), Уральская государственная сельскохозяйственная академия (1995–2013)]. Екатеринбург

85 лет со времени открытия

СЕНТЯБРЬ

1 сентября 1950

НИИпроектасбест (Научно-исследовательский и проектный институт асбестовой промышленности) [ранее – «ВНИИпроектасбест» (Всесоюзный государственный научно-исследовательский и проектный институт асбестовой промышленности, 1950–1995); АООТ «НИИпроектасбест», 1995–2000)]. Асбест

75 лет со дня образования

Ведущий институт по научно-исследовательским разработкам в области изучения месторождений асбеста. Институт имеет Центр экологических проблем асбеста; является членом Торгово-промышленной палаты России, Международной группы по безопасному использованию волокон асбеста.

Файнберг С. Все проекты – сложные и интересные : [деятельность проектного отдела АО «НИИпроектасбест»] // Асбестовский рабочий. – 2024. – 27 июня. – С. 9 : фот.

Козлов Ю. А. Крепкая связка : [сотрудничество ПАО «Ураласбест» с научным сообществом] // Асбестовский рабочий. – 2021. – 4 февр. – С. 2 : фот.

Бушухина Я. В Новый год – с положительной динамикой! : [деятельность института] // Асбестовский рабочий. – 2022. – 29 дек. – С. 9 : фот.

Осипов А. История института – история города : [деятельность института] // Асбестовский рабочий. – 2018. – 28 июня.

Дубовкина Л. С такими машинами урожай не пропадет : [очерк о деятельности проектно-конструкторского отдела ОАО «НИИпроектасбест»] // Асбестовский рабочий. – 2014. – 27 дек. – С. 5 : фот.

Дубовкина Л. Ведущий в хризотиловой отрасли : [очерк о деятельности и коллективе ОАО «НИИпроектасбест»] // Асбестовский рабочий. – 2010. – 4 февр. – С. 2.

ОАО «НИИпроектасбест» – 50 лет // Стойкомплекс Среднего Урала. – 2000. – № 8. – С. 19. – [Дата создания 01.09.1950].

Коган Ф. М. Белая книга о белом асбесте (хризотиле). – Екатеринбург : [НИИпроектасбест], 1997. – 70 с.

1 сентября 1930

Салдинский рабочий. Верхняя Салда
Газета

95 лет со дня выпуска первого номера. Газета распространяется в Верхней Салде, ЗАТО Свободный, Нижней Салде, а также в ближайших деревнях и поселках (Акинфиево, Басыновка, Медведево, Северная).

Журавлев О. Вещий сон : [из истории газеты «Салдинский рабочий】 // Салдинский рабочий. – 2019. – 18 апр. – С. 15 : фот.

Оносова Г. «Салдинке» повезло : [воспоминания о редакторе газеты «Салдинский рабочий» Алексее Семеновиче Капустине] // Салдинский рабочий. – 2018. – 22 нояб. – С. 15 : фот.

Долгих И. Душа газеты : [газете «Салдинский рабочий» – 85 лет] // Салдинский рабочий. – 2015. – 17 дек. – С. 1–2 : фот.

Долгих И. Летучка в кругу друзей : [празднование Дня российской печати в редакции газеты «Салдинский рабочий】 // Салдинский рабочий. – 2014. – 16 янв. – С. 2.

Перова В. «Словом можно полки за собой повести» // Салдинский рабочий. – 2005. – 18 авг.

Фоминская Л. Были и у нас свои династии // Салдинский рабочий. – 2005. – 21 июля.

Перова В. Смелости и мужества не занимать // Салдинский рабочий. – 2005. – 1 сент.

2 сентября (20 августа) 1910

Вонсовский Сергей Васильевич (1910–1998)

Физик, лауреат Государственной премии (1975, 1982), Герой Социалистического Труда (1969), основатель уральской научной школы по теории твердого тела и физике магнитных явлений, почетный гражданин Екатеринбурга (1975), председатель президиума Уральского научного центра АН СССР (1971–1985), ректор Гуманитарного университета (с 1993)

115 лет со дня рождения

Родился в Ташкенте. Окончил Ленинградский университет. В Екатеринбурге (Свердловске) жил и работал с 1932 г. Широкое признание получили его работы в области квантовой теории твердого тела, магнетизма и сверхпроводимости, многоэлектронных моделей металлов и полупроводников; им внесен вклад в решении многих прикладных проблем от создания материалов с заданными свойствами до магнитной дефектоскопии. Награжден орденами Ленина (трижды), Трудового Красного Знамени (дважды), Красной Звезды.

Вонсовский С. В. Квантовая физика твердого тела. – Москва : Наука, 1983. – 336 с.

Вонсовский С. В. Сверхпроводимость переходных металлов, их сплавов и соединений. – Москва : Наука, 1977. – 383 с.

Вонсовский С. В. Магнетизм микрочастиц. – Москва : Наука, 1973. – 279 с.

Ирхин В. Ю. Магнетизм науки и магнетизм личности : к 100-летию со дня рождения академика С. В. Вонсовского // Вестник Российской академии наук. – 2010. – Т. 80, № 9. – С. 843–849.

Изюмов Ю. А. Жизнь, наполненная смыслом : [к 100-летию со дня рождения С. В. Вонсовского] // Наука. Общество. Человек. – 2010. – № 3. – С. 15–28.

Лукьянин В. П. Академик Вонсовский: из прошлого в будущее : [к 100-летию со дня рождения ученого] // Наука. Общество. Человек. – 2010. – № 3. – С. 39–53.

Давыдова Л. С. Мемориальный кабинет-музей и личный фонд академика Сергея Васильевича Вонсовского / Л. С. Давыдова, Е. Н. Колосова // Природное и культурное

- наследие Урала : материалы VI региональной научно-практической конференции, Челябинск, 17 мая 2006. – Челябинск, 2006. – С. 168–173.*
- Каримов М. Ф. Академик С. В. Вонсовский – выдающийся интегратор науки и образования на Урале // Образование и наука. – 2006. – № 2. – С 136–141.*
- Клепикова И. Магнетизм // Областная газета. – 2006. – 4 марта. – С. 5.*
- Белянкин Г. Сергей Васильевич Вонсовский // Я и город. Доминанта моей жизни. – Екатеринбург, 2005. – С. 247–248.*
- Вонсовский С. В. Уральский взлет моей мечты : [беседа с академиком] // Деловой мир. – 1995. – 15 июля. – С. 6.*
- Путилов Б. А. С. В. Вонсовский : документальная повесть. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1981. – 176 с.*

4 сентября 1925

Плотников Иван Федорович (1925–2011)
Историк, заслуженный деятель науки РФ (1985), лауреат премии им. В. Н. Татищева и Г. В. Генина (1999), академик Академии гуманитарных наук
100 лет со дня рождения
Родился в д. Королево Аскинского района Башкирии, в крестьянской семье. Участник Великой Отечественной войны. Окончил исторический факультет Башкирского педагогического института (1949). С 1954 г. работал в высших учебных заведениях Екатеринбурга (Свердловска). Специалист по истории Гражданской и Великой Отечественной войны, вопросам гибели Российской империи и царской семьи; опубликовал свыше тысячи научных и методических работ, в том числе монографии.

- Плотников И. Ф. Правда истории. Гибель царской семьи : [в 2-х т.]. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2008.*
- Плотников И. Ф. Павел Петрович Бажов как историк Урала // Уральская старина: литературно-краеведческие записки. – Екатеринбург, 2004. – Вып. 6. – С. 16–54.*
- Плотников И. Ф. Гибель Всероссийского Учредительного собрания. Трагические события на Урале и в Сибири. 1918 г. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2002. – 105 с., [16] л. ил.*
- Плотников И. Ф. Екатеринбургская операция : [к 85-летию решающего сражения периода Гражданской войны на Урале] // Уральский следопыт. – 2004. – № 7. – С. 36–40.*
- Плотников И. Ф. Князь Г. Е. Львов: жизнь и деятельность, тюремное заключение в Екатеринбурге, обстоятельства освобождения. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2011. – 146, [1] с., [6] л. ил.*
- Плотников И. Ф. Александр Васильевич Колчак : жизнь и деятельность. – Ростов-на-Дону : Феникс, 1998. – 309 с.*
- ***
- Плотников Иван Федорович // Уральский государственный университет в биографиях. – Екатеринбург, 2010. – С. 293–294.*
- Плотников Иван Федорович : (к 80-летию со дня рождения) : биобиблиографический указатель. – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 2005. – 172 с.*
- Плотников Иван Федорович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 27.*

5 сентября 1930

Свердловский областной медицинский колледж (СОМК) [ранее – Свердловский медицинский техникум (1930–1936); Фельдшерско-акушерская школа (1936–1954); Свердловское областное базовое медицинское училище (1954–1991)]. Екатеринбург 95 лет со дня открытия

Организационно-методический центр совершенствования среднего медицинского образования Свердловской области, большое внимание уделяется развитию сестринского дела. Принимает участие в международных проектах. В 2006 г. – реорганизация с присоединением Городского медицинского колледжа (г. Екатеринбург) и преобразование в филиалы СОМКа Ирбитского, Краснотурьинского, Новоуральского медицинских училищ, Ревдинского медицинского колледжа. В 2011 г. в связи с реорганизацией присоединен Фармацевтический филиал (ранее – Свердловский областной фармацевтический колледж).

Мы помогаем уральцам расти здоровых детей : [деятельность Центра охраны здоровья детей и подростков Свердловского областного медицинского колледжа] // Сестринское дело. – 2024. – № 2. – С. 37–38.

Рахманова Ю. Интересная учеба, востребованная профессия : [день открытых дверей в Асбестовском филиале Свердловского областного медицинского колледжа] // Асбестовский рабочий. – 2023. – 28 марта. – С. 1 : фот.

Левина И. А. Свердловский областной базовый медицинский колледж // Уральская государственная медицинская академия – 75. – Екатеринбург, 2005. – С. 242–243.

ГОУ «Свердловский областной базовый медицинский колледж» // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 27.

9 сентября 1880

Головин Аким Филиппович (1880–1949)

Металлург, основатель уральской школы прокатчиков, заслуженный деятель науки и техники РСФСР (1943), лауреат Государственной премии (1943), общественный деятель 145 лет со дня рождения

Родился в Воронежской губернии, в крестьянской семье. Окончил Петербургский горный институт (1909). Работал в управлении Нижнетагильского горного округа (1916–1918), преподавал в уральских вузах (1918–1949). Автор более 100 научных работ по проблемам обработки металлов давлением.

Богатов А. А. Он создал свою оригинальную теорию обработки металлов давлением // Они создавали славу факультета : сборник очерков о профессорах, работавших на металлургическом факультете УПИ. – Екатеринбург, 2010. – С. 100–111.

Головин Аким Филиппович // Уральский государственный университет в биографиях. – Екатеринбург, 2010. – С. 534.

Богатов А. Наука прокатки Акима Головина // Уральский рынок металлов. – 2007. – № 10. – С. 88–90.

Головин Аким Филиппович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 24. – [Дата рождения 20(08).08.1880].

Головин Аким Филиппович // Металлурги Урала : энциклопедия. – Екатеринбург, 2001. – С. 89 : портр.

Шапошников Г. Н. Головин Аким Филиппович // Уральская историческая энциклопедия. – Екатеринбург, 2000. – С. 151.

9 сентября 1920

Салынский Афанасий Дмитриевич (1920–1993)

Драматург, лауреат Государственной премии СССР (1984), главный редактор журнала «Театр» (1972–1982).

105 лет со дня рождения

Родился в Смоленске. Участник Великой Отечественной войны. После войны работал редактором Свердловского книжного издательства (1946–1950), корреспондентом журнала «Огонек» по Уралу. Автор пьес «Барабанщица» (1958), «Камешки на ладони»

(1965), «Молва» (1980); одну из первых его пьес «Дорога первых» поставил Свердловский драматический театр (1949). По его сценариям поставлены фильмы «Сибирячка», «Взорванный ад», «Человек с будущим».

Салынский А. Д. О жизни, драматургии, театре : [сборник статей]. – Москва : Советский писатель, 1982. – 336 с.

Салынский А. Д. Драмы и комедии. – Москва : Искусство, 1977. – 607, [1] с., [8] л. ил.

Салынский А. Д. Мужские беседы : пьесы. – Москва : Советский писатель, 1974. – 502 с., [1] л. портр.

Салынский А. Д. Забытый друг : сборник пьес. – Москва : Советский писатель, 1960. – 289 с.

Салынский А. Д. Дорога первых : пьеса в 3 действиях, 6 картинах. – Свердловск : Областное государственное издательство, 1950. – 87 с.

Подлубнова Ю. С. «Здесь будет город. Мы назовем его – город Селихов». Уральское творчество А. Д. Салынского // Известия Уральского федерального университета. Сер. 1, Проблемы образования, науки и культуры. – 2023. – Т. 29, № 1. – С. 165–175.

Афанасий Дмитриевич Салынский, 1920–1993. Показал характеры современников // Библиополе. – 2015. – № 7. – С. 4.

Матафонова Ю. К. Салынский Афанасий Дмитриевич // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 493.

Лукьянин В. П. Возвращение земляка : [презентация архивного фонда А. Д. Салынского] // Урал. – 1997. – № 3. – С. 176–177.

Фельдман Я. С. Драматургия Афанасия Салынского. – Москва : Искусство, 1976. – 278 с.

11 сентября 1905

Оглоблин Дмитрий Николаевич (1905–1968)

Горный инженер, один из создателей отечественной школы маркшейдеров, ректор Свердловского горного института (1942–1947)

120 лет со дня рождения

Родился в Перми. После окончания Свердловского горного института (1928), остался в нем работать, прошел путь от ассистента до ректора. Основные труды посвящены созданию опорных маркшейдерских сетей на рудниках, точности геометрического ориентирования шахт, геометризации месторождений. Его книги «Маркшейдерское дело», «Курс маркшейдерского дела для горняков» неоднократно переиздавались.

Оглоблин Д. Н. Курс маркшейдерского дела для горняков : учебник для студентов горных специальностей вузов. – [Киев] : Техника, 1968. – 253 с.

Оглоблин Д. Н. Новые маркшейдерские приборы. – Москва : Недра, 1967. – 192 с.

Оглоблин Д. Н. Маркшейдерское дело : [учебник для горных институтов]. – Киев : Государственное издательство технической литературы УССР, 1960. – 556 с.

Оглоблин Д. Н. Таблицы для маркшейдерской съемки карьеров. – Москва :

Государственное научно-техническое издательство литературы по горному делу, 1960. – 234, [1] с.

Оглоблин Дмитрий Николаевич (1905–1968) // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 27.

15 сентября 1915

Русский хром 1915 [ранее – Шайтанский химический завод; Первоуральский хромпиковый завод; АО «Хромпик»]. Первоуральск

110 лет со дня пуска

Одно из старейших предприятий химической промышленности Среднего Урала. Его продукция широко используется в химической, металлообрабатывающей, силикатной, кожевенной, текстильной и других отраслях промышленности. Основное сырье для завода – хромистый железняк – издавна добывается в окрестностях Первоуральска.

Вернется название «Хромпик» : [завод «Русский Хром 1915» вернется к историческому названию «Хромпик»] // Уральский трубник. – 2023. – 15 сент. – С. 1.

Русский хром 1915 : [стихи, посвященные 105-летию завода] // Вечерний Первоуральск. – 2020. – 24 сент. – С. 19.

Акифьева Н. В. Вехи столетнего пути : очерки истории завода «Русский хром 1915». – Екатеринбург : Уральский рабочий, 2015. – 175 с.

Свидание с юностью : [сотрудники и ветераны завода заложили капсулу времени] // Вечерний Первоуральск. – 2015. – 17 сент.

Васильев В. В. [100 лет назад (в 1915 году) в окрестностях нынешнего Первоуральска была пущена первая прокалочная печь Шайтанского химического завода] // Областная газета. – 2015. – 15 сент.

Никифоров П. Память : [подвиг заводчан в годы войны увековечен в мемориале у заводской проходной] // Новая еженедельная газета. – 2014. – 30 апр. – С. 7 : фот.

Филатова А. А. За каждой строкой – люди : [деятельность совета ветеранов завода] // Вечерний Первоуральск. – 2012. – 21 июня. – С. 5 : фот.

Дунаев Ю. А. Через призму судеб людей : [о книге А. Филатовой «Гордимся прошлым, уверены в будущем», посвященной 95-летнему юбилею завода] // Вечерний Первоуральск. – 2011. – 13 янв. – С. 3 : фот.

Горчакова Е. Музей [завода] в меняющемся мире // Уральский трубник. – 2008. – 11 янв. – С. 1, 2 : фот.

15 сентября 1915

Щелканов Сергей Андреевич (1915–1944)

Герой Советского Союза

110 лет со дня рождения

Родился в пос. Сосьва Серовского района Свердловской области, в семье служащего.

Работал в Сосьвинском леспромхозе. В 1940 г. окончил Военно-политическое училище. Участвовал на Юго-Западном, Закавказском, Степном, Воронежском, 1-м и 2-м Украинском фронтах. Погиб на боевом посту при спасении штабных документов.

Васильев В. 73 года назад сосьвинец, именем которого названы две улицы, стал Героем Советского Союза : [звание было присвоено 28-летнему гвардии капитану Сергею Щелканову] // Областная газета. – 2017. – 10 янв. – С. I : фот.

Щелканов Сергей Андреевич // Золотые звезды свердовчан : сборник очерков и воспоминаний о свердовчанах – Героях Советского Союза. – Свердловск, 1967. – С. 374 – 376.

Фомин И. Сын Урала // На смену! – 1957. – 25 окт.

16 (3) сентября 1905

Савчук Александр Федорович (1905–1943)

Писатель, руководитель Свердловского отделения Союза писателей СССР (1938–1940)

120 лет со дня рождения

Родился в Варшаве. В Свердловске жил с 1934 г., активно участвовал в литературной жизни. Автор книг «Так начиналась жизнь» (1936, 1938, 1939, 1957, 1964), «Фронтовые рассказы». Участник Великой Отечественной войны, умер от тяжелых ран на Смоленщине.

Савчук А. Ф. Так начиналась жизнь : роман : [в 3 ч.] . – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1957. – 259 с.
Савчук А. Ф. Фронтовые рассказы. – Свердловск : Свердлгиз, 1952. – 120 с.
Савчук А. Ф. Сочинения : [роман и рассказы]. – Свердловск : Свердлгиз, 1949. – 335 с.

Ивунин А. В. Савчук Александр Федорович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 318.
Погодин С. «А читают мои вещи те, кто сражаются и умирают» : [об уральском писателе-фронтовике А. Ф. Савчуке] // Веси. – 2015. – № 4. – С. 47–53.
Погодин С. Когда слезы сдавили горло... : [письма с фронта уральского писателя Александра Савчука] // Уральский рабочий. – 2013. – 24 мая. – С. 1, 3 : фот.
Груздева В. А. На поклон к Савчуку : доля русской женщины в драме В. Балашова «Бабы» // Балашовские чтения. – Екатеринбург, 2006. – Вып. 1. – С. 29–31.
Матафонова Ю. Эта правда оплачена жизнью // Уральский рабочий. – 2005. – 27 сент.
Голдин В. [Савчук Александр Федорович] // Узорщики слова и пробы пера : документальная повесть / В. Голдин. – Екатеринбург, 2002. – С. 62, 68, 107, 115, 137, 159.

20 сентября 1600

Санкино. Поселок

Махневское муниципальное образование

425 лет со дня основания

Впервые Санкино упоминается в грамоте царя Бориса Федоровича. На месте поселка проживали местные коренные жители, в 1600 г. их было 8 человек мужчин, пригодных для работы; женщины, дети, старики не учитывались. Жители платили налог пушниной (ясак) в Тюмень, с 1600 г. приписывались к Туринску; с начала XIX в. занимались лесоразработками.

Ощепкова А. Люди добрые, места рыбные : [поселок Санкино] // Алапаевская искра. – 2018. – 11 янв. – С. 3.

Пестова Т. Милое сердцу Санкино : [415-летие поселка Санкино] // Алапаевская искра. – 2015. – 13 авг. – С. 35.

Симонова О. «Мой адрес – Советский Союз!». Территория: Санкино // Алапаевская искра. – 2014. – 26 авг. – С. 3 : фот.

Рундквист Н. А. Санкино / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 272 : ил.

Бородкин М. Три дня на санкинской земле // Алапаевская искра. – 2005. – 12 нояб.

Жижелев И. Поселку Санкино – 400 лет // Алапаевская искра. – 2000. – 19 сент.

20 (7) сентября 1900

Тимофеев-Ресовский Николай Владимирович (1900–1981)

Биолог, один из основателей радиационной генетики, биогеоценологии и молекулярной биологии

125 лет со дня рождения

Родился в Москве. Учился в Московском университете. В 1925 г. был командирован в Германию, в Институт мозга. После Великой Отечественной войны был арестован и депортирован в СССР, реабилитирован в 1992 г. Как специалиста по радиационной генетике его привлекли к работе по проблемам радиационной безопасности. На Урале проработал почти 20 лет (1947–1964); основал биостанцию «Миассово», был заведующим отделом радиобиологии и биофизики в Институте биологии УФАН СССР в Свердловске (1955–1964), поддерживал тесную связь с УрГУ. Действительный член

Германской академии естествоиспытателей в Галле, почетный член ряда научных обществ Италии, Швеции, Англии, СССР, США, ФРГ.

Тимофеев-Ресовский Н. В. *Генетика, эволюция, значение методологии в естествознании : лекции, прочитанные в Свердловске в 1964 году*. – Екатеринбург : Токмас-Пресс, 2009. – 239 с., [4] л. ил., портр.

Тимофеев-Ресовский Н. В. *Воспоминания : истории, рассказанные им самим, с письмами, фотографиями и документами*. – Москва : Согласие, 2000. – 876,[2] с., [40] л. ил.

Тимофеев-Ресовский Н. В. *Очерк учения о популяции*. – Москва : Наука, 1973. – 277 с.

Тимофеев-Ресовский Н. В. *Микроэволюция*. – Москва : Знание, 1974. – 64 с.

Тимофеев-Ресовский Н. В. *Краткий очерк теории эволюции*. – Москва : Наука, 1969. – 407 с.

Тимофеев-Ресовский Н. В. *Некоторые проблемы радиационной биогеоценологии : доклад по опубликованным работам, представленным для защиты ученой степени доктора биологических наук*. – Свердловск : [б. и.], 1962. – 53 с.

Литовсий В. Урок памяти : [30-летие со дня смерти Н. В. Тимофеева-Ресовского] // Наука Урала. – 2011. – Apr. (№ 8/9). – С. 4.

Чеботина М. Тимофеев-Ресовский в Екатеринбурге : [1955–1964] // Екатеринбург : рекорды и достижения, 2007. – Екатеринбург, 2007. – С. 117.

Белянкин Г. Николай Владимирович Тимофеев-Ресовский // Я и город. Доминанта моей жизни / Геннадий Белянкин. – Екатеринбург, 2005. – С. 193–195.

Бабков В. В. Николай Владимирович Тимофеев-Ресовский, 1900–1981. – Москва : Памятники исторической мысли, 2002. – 671 с.

22 (10) сентября 1850

Симанов Илья Иванович (1850–1919?)

Предприниматель, общественный деятель, глава Екатеринбурга (1884–1894), меценат 175 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбурге, в купеческой семье. Принимал активное участие в деятельности органов земского и городского самоуправления. Построил первую на Урале паровую мельницу, улучшил водоснабжение Екатеринбурга; организовал проведение телефонной связи, Урало-Сибирскую научно-промышленную выставку (1887), мощение улиц; издал справочник «Город Екатеринбург». Был инициатором создания в Екатеринбурге Комитета по разбору и призрению нищих, первого ночлежного дома, Общества взаимного страхования от огня. Неизменно выделял средства для родильного дома, больниц, приютов, гимназий, пожарной комиссии. Награжден орденами Святого Станислава (1903), Святой Анны (1903). В 1907 г. обвинен в банкротстве, в 1916 г. восстановлен в правах.

Клочков В. «Слуга обществу и защита сирых...» : [очерк о И. И. Симанове] // Уральский рабочий. – 2015. – 18 нояб. – С. 4 : фот.

Симанов Илья Иванович : [благотворительная деятельность] // Благотворительность на Урале: на ниве духовности и просвещения. – Екатеринбург, 2009. – С. 148–153.

Микитюк В. П. Екатеринбургский городской голова Илья Симанов // История в эго-документах. – Екатеринбург, 2014. – С. 200–214.

Бухаркина О. Триумф и трагедия : [И. И. Симанов] // Уральский ревизор. – 2008. – № 6. – С. 30–31.

Бухаркина О. Городской голова // Архивные ведомости. – 2006. – 27 нояб. – С. 5 .

Бухаркина О. Предприниматель, благотворитель, храмоздатель // Православная газета. – 2005. – Нояб. (№ 41). – С. 23.

Пискарев А. Крах купца Симанова // Товарный рынок. – 2005. – 15 февр. – С. 13.

Симанов Илья Иванович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 28.

24 (12) сентября 1880

Бабыкин Константин Трофимович (1880–1960)

Архитектор, основатель уральской высшей архитектурной школы

145 лет со дня рождения

Родился в с. Архангельское Чердынского уезда Пермской губернии. Окончил Киевский политехнический институт (1906). Заложенные им основы высшего архитектурного образования позволили создать Свердловский архитектурный институт (1972). Его имя связано с созданием в Свердловске многих зданий: Театра оперы и балета, филармонии, Управления железной дороги, главного корпуса УГТУ–УПИ. Награжден орденом «Знак Почета» (1951).

[В Екатеринбурге открыта мемориальная доска архитектору Константину

Трофимовичу Бабыкину] // Областная газета. – 2021. – 24 авг. – С. IV : фот.

Глазков Ю. Некруглый юбилей классика : [к 135-летию К. Бабыкина] // Уральский рабочий. – 2015. – 24 окт. – С. 3 : фот.

Десятов В. Г. Константин Трофимович Бабыкин : биографический очерк о жизни мастера архитектуры. – Екатеринбург : Свердловская железная дорога, 2015. – 143 с.

Елагин Г. Н. Зодчие Екатеринбурга (Свердловска). Бабыкин Константин Трофимович // Елагин Г. Жизнь посвящаю городу. – Екатеринбург, 2011. – С. 158–180.

Старков В. Константин Трофимович Бабыкин // Мой город : Екатеринбург в памятниках истории и культуры / Владимир Старков. – Екатеринбург, 2006. – С. 48.

Матафонова Ю. «Белый лебедь» архитектуры // Уральский рабочий. – 2005. – 7 окт. Бабыкин Константин Трофимович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 28.

Бабыкин Константин Трофимович // Архитекторы Екатеринбурга и Свердловской области. – Екатеринбург, 2003. – С. 25.

25 сентября 1925

Шулутко Михаил Львович (1925–2004)

Хирург-пульмонолог

100 лет со дня рождения

Выпускник Казанского медицинского института (1946). Врачебную деятельность начал в качестве врача-хирурга областной больницы Тюмени, а затем окружной больницы г.

Ханты-Мансийска. В 1952 г. Михаил Львович переехал в Свердловск. Более тридцати лет возглавлял легочно-хирургическое отделение в Свердловском НИИ туберкулеза. Защитил кандидатскую (1956), а затем и докторскую диссертации (1963) по проблеме лечения туберкулеза у детей. М. Л. Шулутко – хирург-пульмонолог, известный далеко за пределами Уральского региона. Под его руководством создан и успешно функционирует Областной центр специализированной пульмологической помощи. Автор более 200 научных работ, в том числе 8 уникальных монографий по диагностике туберкулеза.

Многие годы М. Л. Шулутко представлял Уральский регион во Всесоюзном обществе хирургов и фтизиатров, а также был главным специалистом Департамента здравоохранения Свердловской области.

Шулутко М. Л. Выдающиеся хирурги Среднего Урала. – Екатеринбург : НПК-Форум, 2000. – 177 с.

Шулутко М. Л. Поверженный, но непобежденный : [профилактика и лечение туберкулеза]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1981. – 158 с.

Шулутко М. Л. Дарующая жизнь : этюды о хирургии. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1973. – 200 с.

Шулутко М. Л. Добропачественные опухоли и образования легких : (опыт диагностики и хирургического лечения). – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1967. – 107 с.

Шулутко М. Л. Опыт хирургического лечения туберкулеза легких у детей и подростков : автореферат диссертации на соискание ученой степени доктора медицинских наук. – Свердловск : [б. и.], 1963. – 35 с.

Шулутко Борис Ильич : (к 80-летию со дня рождения) // Клиническая медицина. – 2010. – Т. 88, № 6. – С. 76.

Михаил Львович Шулутко // Здравоохранение Свердловской области: Традиции лидерства. – Екатеринбург, 2009. – С. 41.

Сурганова О. В. Михаил Львович Шулутко (1925) // Почетные граждане Екатеринбурга: исторические очерки. – Екатеринбург, 2003. – С. 176–177.

25 сентября 1940

Дагуров Владимир Геннадьевич (1940–2018)

Поэт

85 лет со дня рождения

Родился в Нальчике, в семье учителей. В Свердловске жил с 1949 по 1966 г., окончил Свердловский государственный медицинский институт (1963). Автор 20 книг стихов, первая книга «Мое поколение» издана в Свердловске (1963). Его поэзия переведена на многие языки мира, на стихи выпущено более 20 дисков песен.

Дагуров В. Г. Мемуарчики. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2007. – 140 с.

Дагуров В. Г. Весенние соблазны : стихотворения и поэмы. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2004. – 422, [1] с., [1] л. портр.

Дагуров В. Г. Позднее свидание : стихи. – Москва : Молодая гвардия, 1990. – 144 с.

Дагуров В. Г. Поруга : стихи. – Москва : Современник, 1984. – 95 с.

Дагуров В. Г. Гуси-лебеди : лирика. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1966. – 71 с.

Дагуров В. Г. Мое поколение : стихи. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1963. – 40 с.

Быков Л. П. «Завтра будет вёдро...» – Владимир Дагуров : [творчество писателя и поэта] // Веси. – 2022. – № 7. – С. 32–33 : фот.

Дагуров В. «Говорить – не значит ли дышать?» : [75-летие Владимира Дагурова] // Культура Урала. – 2015. – № 8. – С. 8–10.

Абрамова Е. Лирика в мурашках... : [встреча поэта Владимира Дагурова с читателями] // Восход. – 2014. – 27 нояб. – С. 7 : фот.

Быков Л. Вам за полвека... мальчики! : [о творческом пути поэта Владимира Дагурова] // Культура Урала. – 2013. – № 3. – С. 68–69.

Евладов П. Собственный голос Владимира Дагурова // Выпускник УГМА. – 2010. – № 1. – С. 32–33.

Блинов В. А. Дагуров Владимир Геннадьевич // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 151.

27 сентября 1770

Верхнесинячихинский металлургический завод (ВСМЗ) [ранее – Верхнесинячихинский чугуноплавильный и железоделательный завод (1770–1918)]

Поселок Верхняя Синячиха

255 лет со дня выпуска первой продукции

Завод был основан С. Яковлевым на реке Синячихе, выпускал высококачественное железо марки «Соболь». Кровельное «яковлевское железо» на мировом рынке считалось первоклассным. Позже наряду с другими металлургическими предприятиями Среднего Урала входил в состав объединения «Уралчермет». В июне 1997 г. завод вошел в состав промышленной группы «МАИР». На предприятии ведется научная работа по развитию энергосберегающих технологий. ВСМЗ – градообразующее предприятие поселка, экспортирует чугун в Европу, США. В 2012 г. завод был объявлен банкротом, после чего имущество предприятия выкупил новый собственник – челябинская компания ООО «Литой элемент».

Матвеева Л. Как «уходил» завод : [Верхнесинячихинский металлургический завод] // Алапаевская искра. – 2024. – 25 янв. – С. 6 : фот.

Фирсова А. Паслер остановил голодовку : [председателю правительства Свердловской области Денису Паслеру удалось прекратить голодовку работников ООО «Литой элемент ВСМЗ»] // Алапаевская искра. – 2016. – 18 авг. – С. 4 : фот.

Мурашова Е. 115 рабочих Верхнесинячихинского завода стали охранниками : [производство на заводе остановлено] // Областная газета. – 2016. – 5 марта. – С. II : фот.

Перевозчиков В. Даешь чугун для Урала и Сибири! : [о запуске доменной печи на Верхнесинячихинском металлургическом заводе] // Алапаевская газета. – 2014. – 20 нояб. – С. 2.

ОАО «Верхнесинячихинский металлургический завод» // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 28.

Верхнесинячихинский металлургический завод // Горно-металлургический комплекс Свердловской области. – Екатеринбург, 2001. – С. 50.

Гаврилов Д. В. Верхнесинячихинский металлургический завод // Металлургические заводы урала XVII–XX вв.: энциклопедия. – Екатеринбург, 2001. – С. 128–131.

28 сентября 1920

Лапшин Ярополк Леонидович (1920–2011)

Кинорежиссер, сценарист, заслуженный деятель искусств РСФСР (1970), лауреат Государственной премии РСФСР им. братьев Васильевых (1975), руководитель Уральского отделения Союза кинематографистов России (1967–1994), народный артист РСФСР (1980), почетный гражданин Свердловской области (2000), лауреат премии губернатора Свердловской области (2000)

105 лет со дня рождения

Родился в Новомосковске Днепропетровской области, в семье служащего. После окончания ВГИКа (1944) работал на Свердловской киностудии. Режиссер документальных, научно-популярных, учебных, художественных фильмов, среди которых – «Демидовы», «Перед рассветом», «Пора таежного подснежника», «Приваловские миллионы», «Продлись, продлись, очарованье...», «Угрюм-река», «Я объявиляю вам войну», «Уснувший пассажир». Среди наград – Золотой орден миротворца, орден Трудового Красного Знамени, За заслуги перед Отечеством.

Чурсина Л. А. Век Ярополка Лапшина : накануне столетия уральского режиссёра вспоминаем о нём, его команде и о лучших фильмах : [интервью] // Областная газета. – 2020. – 26 сент. – С. III : фот.

Молчанов А. Человек и Мастер : [творчество кинорежиссера Ярополка Лапшина] // Культура Урала. – 2020. – № 7. – С. 86–89 : фот.

Кириллова Н. Б. Кинолетописец Урала : [Ярополк Лапшин] // Парадоксы медийной цивилизации. – Екатеринбург, 2017. – С. 293–301.

Шакшина Е. Высокий рельеф киноклассика : [открытие памятного горельефа кинорежиссеру Ярополку Лапшину] // Вечерний Екатеринбург. – 2016. – 27 сент. – С. I, IV : фот.

Кириллова Н. Б. Ярополк Лапшин : [жизнь и творчество]. – Екатеринбург : Сократ, 2014. – 290 с.

Сутырин В. Улица Ярополка Лапшина : [о вкладе режиссера в историю уральского кинематографа] // Культура Урала. – 2012. – № 5. – С. 58–59.

Матафонова Ю. Великий гражданин. Его фильмы стали классикой : [некролог] // Уральский рабочий. – 2011. – 28 окт.

Кириллова Н. Классик уральского кино // Областная газета. – 2008. – 5 авг. – С. 4.

Лукьянин В. П. Вслед за художником по имени жизнь // Урал. – 2006. – № 7. – С. 255–256.

29 сентября 1985

Чайф. Екатеринбург

Рок-группа

40 лет со дня официального образования, первого концерта в Свердловске (Екатеринбурге)

Рок-группа была образована Владимиром Шихриным, Владимиром Бегуновым и Олегом Решетниковым. Автором неологизма «чайф» стал поэт и музыкант, участник первого состава группы Владимир Кукушкин. Логотип группы создал художник Ильдар Зиганшин в 1989 году во время работы над обложкой альбома «Не Беда». После выхода в 1994 году альбома «Оранжевое настроение» фирменным цветом группы стал оранжевый. Состав коллектива за все время существования менялся. Бессменными остались солист Владимир Шахрин, гитарист Владимир Бегунов и барабанщик Валерий Северин.

Шахрин В. В. Владимир Шахрин: «время пришло выбирать...» : [рассказ солиста группы о своей жизни и творчестве] // На боевом посту. – 2024. – № 8. – С. 24–29 : фот.

Карасюк Д. «Чайф» : рок-н-ролл – это мы! : семейная сага. – Москва : Кладезь : ACT, 2017. – 254 с.

Яченев Е. А. Мемуары в песнях // Областная газета. – 2019. – 28 нояб. – С. II : фот.

Матвеев А. А. Чайф : иллюстрированная история группы. – Санкт-Петербург : Амфора, 2015. – 95 с.

Белоцерковская Я. С. 30 лет под «Чайфом» : сегодня день рождения у самой знаменитой свердловской группы // Областная газета. – 2015. – 29 сент.

Владимир Шахрин приступил к работе над фильмом о «Самоцветном кольце Урала» // Режевская весть. – 2014. – 3 июня. – С. 3.

Вержболович А. Великие имена уральского рока // Удивительный Екатеринбург : книга рекордов, достижений, талантов. – Екатеринбург, 2006. – Вып. 1. – С. 145–146 : фот.

Шахрин В. «Выпустить книгу – это игра» : [беседа с лидером группы «Чайф»] // На смену! – 2006. – 22 сент. – С. 3 : фот.

Шахрин В. В. Открытые файлы. – Екатеринбург : У-Фактория, 2006. – 356 с.

Сентябрь 1940

Уральский государственный аграрный университет (Уральский ГАУ) [ранее – Свердловский сельскохозяйственный институт (1940–1995), Уральская государственная сельскохозяйственная академия (1995–2013)]. Екатеринбург

85 лет со времени открытия

Академия готовит специалистов для всех отраслей агропромышленного комплекса. Вуз образован на основе приказа Наркомзема СССР 5 февраля 1940 г., открыт в сентябре того же года. Среди выпускников академии есть Герои Социалистического труда, лауреаты Государственной премии. В настоящее время Уральский государственный аграрный

университет – многопрофильное высшее учебное заведение, ведущее подготовку специалистов для всех отраслей агропромышленного комплекса. В университете обучается около 6000 студентов по 32 программам высшего, среднего профессионального и дополнительного образования.

Филимонова Ю. Агротехнопарк на Урале // Наука Урала. – 2022. – № 22/23. – С. 6 : фот.
Донник И. М. Найти точки общих интересов : [беседа с ректором Уральского государственного аграрного университета] // Наука Урала. – 2016. – Июнь (№ 12). – С. 3, 7 : фот.

Семин А. Н. Уральская государственная сельскохозяйственная академия: интеграционно-инновационная стратегия развития : к 70-летию УрГСХА // Экономика сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий. – 2010. – № 1. – С. 1–6.

Уральская государственная сельскохозяйственная академия. 70 лет : 1940–2010. – Екатеринбург : Издательский дом Уральской ГСХА, 2010. – 219 с.

Уральская государственная сельскохозяйственная академия : [краткая история, деятельность] // Золотая книга Екатеринбурга и Свердловской области. – Екатеринбург, 2010. – С. 169.

Семин А. Н. Кузница кадров для агропромышленного комплекса // Агропромышленный комплекс Уральского федерального округа : информационно-аналитический каталог. – Екатеринбург, 2007. – С. 168.

Мазеев Ф. И. Уральская государственная сельскохозяйственная академия // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 582.

ОКТЯБРЬ

2 октября 1930

Свердловский государственный академический театр драмы [ранее – Свердловский драматический театр; Свердловский государственный Ордена Трудового Красного Знамени академический театр драмы]. Екатеринбург
95 лет со дня открытия

5 октября 1925

Тугулымский городской округ [ранее – Тугулымский район]
100 лет со дня образования

8 октября (26 сентября) 1895

Сазонов Николай Степанович (1895–1972)
Художник
130 лет со дня рождения

14 (1) октября 1900

Большой концертный зал Свердловского музыкального училища им. П. И. Чайковского (Зал И. И. Маклецкого) [ранее – концертный зал И. И. Маклецкого]. Екатеринбург
125 лет со дня открытия

16 (4) октября 1855

Кремлева Елизавета Михайловна (1855–1927)
Библиотекарь, руководитель Екатеринбургской общественной публичной библиотеки им. В. Г. Белинского (1901–1922, ныне – СОУНБ им. В. Г. Белинского). Екатеринбург
170 лет со дня рождения

17 октября 1980

Наука Урала. Екатеринбург
Газета УрО РАН

45 лет со дня выпуска первого номера

19 октября 1920

Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б. Н. Ельцина.

Екатеринбург

105 лет со дня создания

27 (14 октября) октября 1915

Пузей Николай Михайлович (1915–2000)

Композитор, один из руководителей Уральского отделения Союза композиторов

110 лет со дня рождения

ОКТЯБРЬ

2 октября 1930

Свердловский государственный академический театр драмы [ранее – Свердловский драматический театр; Свердловский государственный Ордена Трудового Красного Знамени академический театр драмы]. Екатеринбург

95 лет со дня открытия

Один из ведущих российских театров открылся спектаклем по пьесе В. Вишневского «Первая Конная» (режиссер П. А. Рудин, художник Г. П. Руди, композитор А. И. Александров). Большой вклад в развитие театра внесли и вносят артисты. Среди руководителей и главных режиссеров театра – С. Г. Ходес, С. К. Зимницкий, В. Федоров, А. Винер, Ю. В. Махлин (с 1999 г.), И. С. Ефремов, Е. А. Брилль, В. С. Битюцкий, А. Л. Соколов, В. А. Рубанов, В. П. Пащнин. В 1980 г. театр награжден орденом Трудового Красного Знамени. Ежегодно театр принимает около 150 тысяч зрителей, проводя в среднем 330 спектаклей в год. Каждый сезон театр выпускает не менее 4 новых постановок на большой сцене. За период с 1930 по 2022 г. было создано около 600 спектаклей.

Табачкова Ю. «Учитесь властствовать собою»... : [премьера спектакля «Евгений Онегин» в Свердловском драматическом театре] // Культура Урала. – 2024. – № 4. – С. 26–28 : фот.

Вольхина В. Афиша минувших дней : [премьеры спектаклей Свердловского театра драмы и Свердловской музкомедии, состоявшихся в 1970-х гг.] // Культура Урала. – 2024. – № 1. – С. 33–35 : фот.

Бадаев А. Ф. Алексей Бадаев: «Театр – не услуга» : [интервью с генеральным директором Свердловского театра драмы] // Областная газета. – 2018. – 1 авг. – С. IV : фот.

Бадаев А. Ф. «Мы предлагаем “горячие” темы. А искать ответы – дело зрителей» // Культура Урала. – 2016. – № 8. – С. 16–18.

Астахова А. И стала сцена взлетной полосой : [юбилей артистки театра драмы Г. Умпелевой] // Вечерний Екатеринбург. – 2009. – 11 апр.

Увидеть радугу – к большой удаче // Большой Урал. Свердловская область : Мир событий, 2006 : ежегодник. – Екатеринбург, 2007. – С. 355.

Любите ли вы этот театр так, как люблю его я? // Культура Верх-Исетского района : традиции и современность / Упр. культуры Верх-Исет. р-на ; сост. А. Рябухо. – Екатеринбург, 2006. – С. 22–24.

Свердловский государственный академический театр драмы // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 30–31.

5 октября 1925

Тугулымский городской округ [ранее – Тугулымский район]

100 лет со дня образования

В границах района сформирован Тугулымский городской округ из 52 населенных пунктов, административным центром является поселок Тугулым. Относится к Восточному управленческому округу. Ранее район входил в состав Тюменского округа Уральской области, с 1934 г. – в состав Челябинской, с 1938 г. – в состав Свердловской области; на востоке граничит с Тюменской областью, на юге – с Курганской областью, расположен в лесной зоне. Развито сельское хозяйство и лесозаготовки.

Коркина М. Реализация воли и интересов населения : [история Думы Тугулымского городского округа] // Знамя труда. – 2021. – 24 апр. – С. 1.

Поротников Л. Т. Тугулым промышленный : [история Тугулымского района] // Знамя труда. – 2020. – 11 апр. – С. 3.

Коркина М. Цветы нам нежно улыбались : [выставка цветов и даров природы посвященная 90-летию Тугулымского района] // Знамя труда. – 2015. – 5 сент.

Кудин В. Г. Успехи в реализации национальных проектов : [агропромышленный комплекс Тугулымского района] // Агропромышленный комплекс Уральского федерального округа : информационно-аналитический каталог. – Екатеринбург, 2007. – С. 44–45 : ил.

Ласкин В. Ю. Поселок Юшала: история уральской глубинки. – Екатеринбург : Экспресс-дизайн, 2007. – 127 с.

8 октября (26 сентября) 1895

Сазонов Николай Степанович (1895–1972)

Художник

130 лет со дня рождения

Родился в Екатеринбурге. Окончил Екатеринбургскую художественно-промышленную школу (1916, ныне – Екатеринбургское художественное училище им. И. Д. Шадра). Автор жанровых картин и пейзажей, писал индустриальные мотивы Урала. Участник выставок с 1920-х гг.

Сазонов Н. С. Записки уральского художника. – Ленинград : Художник РСФСР, 1966. – 163 с.

Сазонов Н. С. Каталог выставки работ свердловского художника Николая Степановича Сазонова. – [Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство], 1967. – 10 с., [2] л. ил.

Сазонов Николай Степанович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 31.

14 (1) октября 1900

Большой концертный зал Свердловского музыкального училища им. П. И. Чайковского (Зал И. З. Маклецкого) [ранее – Концертный зал И. З. Маклецкого]. Екатеринбург 125 лет со дня открытия

Большой концертный зал был построен в 1900 г. на средства директора местного филиала Сибирского банка И. Маклецкого. В 1912 г. на базе зала Маклецкого открылись музыкальные классы Императорского русского музыкального общества, позднее преобразованные в музыкальное училище. По акустическим характеристикам этот зал не имеет себе равных. С момента открытия в зале проходят концерты классической и духовной музыки, театральные постановки; уникальные международные конкурсы пианистов «Русский сезон в Екатеринбурге» (2008, 2005) с целью привлечения исполнителей и любителей фортепианной музыки к творчеству русских композиторов начала XX в.

- Шейнис К. 110 лет спустя, или Очаг негасимый // Культура Урала. – 2023. – № 3. – С. 2–5 : 7 фот.*
- Герулайт И. Зал Маклецкого «изнутри» // Культура Урала. – 2021. – № 6. – С. 37 : фот.*
- Осипова А. С. [115 лет назад (в 1900 году) в Екатеринбурге открылся концертный зал имени Ильи Маклецкого (ныне одного из зданий музыкального училища имени Петра Чайковского)] // Областная газета. – 2015. – 14 окт. – С. V.*
- Павлова Н. С именем Ильи Маклецкого : [о реставрации концертного зала имени Ильи Маклецкого] // Культура Урала. – 2012. – № 5. – С. 8–9.*
- Пискарев А. А. Музикальный дом банкира Маклецкого // Екатеринбург на стыке столетий : записки старожила. – Екатеринбург, 2008. – С. 104–107.*
- Стрижак Т. Здесь звук чарующий живет... // Уральский музей. – 2007. – № 4. – С. 16.*
- Концертный зал И. З. Маклецкого // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 31.*

16 (4) октября 1855

Кремлева Елизавета Михайловна (1855–1927)

Библиотекарь, руководитель Екатеринбургской общественной публичной библиотеки им. В. Г. Белинского (1901–1922, ныне – СОУНБ им. В. Г. Белинского). Екатеринбург 170 лет со дня рождения

Родилась в Екатеринбурге, в семье золотопромышленника. По образованию домашняя учительница. С 1882 по 1893 г. владела частной библиотекой в Екатеринбурге. С 1897 г. принимала активное участие в организации библиотеки им. В. Г. Белинского, с июля 1901 по ноябрь 1922 г. заведовала ею.

Улицу в столице Урала назвали в честь библиотекаря : [Елизаветы Кремлевой] // Областная газета. – 2021. – 30 ноябр. – С. I.

Засихин Е. С. На самом ответственном посту : первая хранительница Книги : [о роли Елизаветы Кремлёвой в организации работы библиотеки им. В. Г. Белинского] // Библиотечное дело. – 2019. – № 16. – С. 5–7 : фот.

Морева О. В. «На добрую память дорогому другу» : инскрипт на книге // Архивы Урала. – 2018. – № 22. – С. 169–178.

Рябухина В. И. Два капитана одного корабля : [директора библиотеки им. В. Г. Белинского Е. Кремлёва и Е. Григорьева] // Библиотека. – 2015. – № 1. – С. 57–61.

Гомельская С. З. К 150-летию Е. М. Кремлевой // Библиотеки Урала. XVIII–XX вв. / сост. В. И. Рябухина. – Екатеринбург, 2005. – Вып. 3 : Библиотечные династии Свердловской области. – С. 4–10.

Рябухина В. И. Даритель – Елизавета Кремлева // Уральский следопыт. – 2005. – № 10. – С. 6–7.

Кремлева Елизавета Михайловна // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 31.

17 октября 1980

Наука Урала

Газета УрО РАН. Екатеринбург

40 лет со дня выпуска первого номера

У истоков первого популярного академического издания стоял Н. К. Кулешов, с 1991 г. главным редактором был А. Заstryрец, с 2003 г. — А. Ю. Понизовкин. Газета содействует повышению статуса и престижа отечественной науки.

С юбилеем, главред! : [60-летие Андрея Юрьевича Понизовкина, главного редактора газеты «Наука Урала» УрО РАН] // Наука Урала. – 2021. – Май (№ 9/10). – С. 2 : фот.

- Сергеев А. М. Сорок лет в академическом строю : [40-летие газеты «Наука Урала»] // Наука Урала. – 2020. – Окт. (№ 20). – С. 1–2 : фот.*
- Понизовкин А. Ю. Тридцать лет с Вонсовским : [физик, стоявший у истоков газеты «Наука Урала»] // Наука Урала. – 2010. – Окт. (№ 22). – С. 1.*
- Кулешов Н. О двух юбилеях // Наука Урала. – 2010. – Окт. (№ 22). – С. 6.*
- С днем рождения, первый редактор! : [Н. К. Кулешов] // Наука Урала. – 2008. – Окт. (№ 23/24). – С. 12.*
- Кулешов Н. К. Как мы начинали // Наука Урала. – 2005. – Дек. (№ 29). – С. 6.*
- Черешнев В. А. Четверть века – не возраст // Наука Урала. – 2005. – Окт. (№ 22 /23). – С. 1.*
- Наука Урала // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 31.*

19 октября 1920

Уральский Федеральный Университет имени первого Президента России Б. Н. Ельцина (УрФУ). Екатеринбург
105 лет со дня создания

УрФУ образовался после объединения в 2010 году Уральского государственного университета им. М. Горького и Уральского государственного технического университета им. Б. Н. Ельцина. Первый университет в городе Екатеринбурге учрежден декретом СНК РСФСР от 19 октября 1920 г. Изначально в него входили институты: горный, политехнический, медицинский, сельскохозяйственный, педагогический, общественных наук, а также рабочий факультет. В 1922 г. деление на институты было ликвидировано, в составе университета осталось 3 факультета: химико-металлургический, горный и медицинский. В 1924 г. медицинский факультет был передан Пермскому государственному университету, а Уралуниверситет, который состоял из оставшихся 2 факультетов, был переименован в Уральский политехнический институт. В 1930 г. в ходе реформы высшего образования УПИ был разделен на 10 институтов (вузов). В 1931 г. в качестве самостоятельного вуза был восстановлен Свердловский государственный университет (в 1936 г. ему было присвоено имя А. М. Горького). 22 июня 1934 г. на базе 7 из 10 вузов был воссоздан УПИ (в 1934 г. институту присвоено имя С. М. Кирова). Таким образом, начиная с середины 1930-х гг. в Свердловске существовало два независимых крупных вуза.

Уральский федеральный университет имени первого Президента России Б. Н. Ельцина основан по указу Президента РФ Д. А. Медведева № 1172 от 21 октября 2009 г. Согласно Президентскому указу УрФУ создается на базе государственного образовательного учреждения высшего профессионального образования «Уральский государственный технический университет – УПИ им. первого Президента России Б. Н. Ельцина». Фактически это произошло путем присоединения к этому вузу классического университета УрГУ при поддержке Уральского отделения РАН.

Бугров К. Д. Уральский федеральный университет. 100 лет истории. – Екатеринбург : Издательство Уральского университета, 2020. – 267, [4] с.

Неделя после века : [в 2020 году Уральскому федеральному университету, в прежние годы УрГУ и УГТУ–УПИ, исполнилось ровно 100 лет] // Наука Урала. – 2020. – Нояб. (№ 21/22). – С. 1, 6 : фот.

Кокшаров В. А. Действительно, фундаментальные изменения : [интервью с ректором УрФУ // Областная газета. – 2015. – 5 июня.

Миляева Е. Навигатор для инвестора : [УрФУ становится центром инновационного развития региона] // Российская газета. – 2011. – 14 июля. – С. 15.

ВУЗ нового поколения : [концепция УрФУ; объединения УрГУ, УГТУ–УПИ] // Екатеринбург : ШОС–2009. – 2008. – Окт. (№ 10). – С. 7.

- Бугров Д. *Иновации в классическом университете // Национальные проекты России : итоги года–2007 : ежегодный каталог.* – Екатеринбург, 2008. – С. 108–109.
- Алексеев И. *Университеты Екатеринбурга : новый уровень образования : [перспективы развития УрГУ, УГТУ–УПИ]* // Столица Урала. – 2007. – № 14. – С. 52–53.
- Матерн А. И. *Вуз имени Ельцина : памяти первого Президента России // Уральский федеральный округ (УрФО).* – 2008. – № 6/7. – С. 60.
- Уральский государственный университет им. А. М. Горького // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 32.

27 (14 октября) октября 1915

Пузей Николай Михайлович (1915–2000)

Композитор, заслуженный деятель искусств РСФСР (1977), руководитель Уральского отделения Союза композиторов (1977–1988)

110 лет со дня рождения

Родился в Верхней Салде, в рабочей семье. Участник Великой Отечественной войны. Окончил Уральскую государственную консерваторию, там же преподавал (с 1948). Автор симфоний, музыкальных обработок многих народных песен.

Пузей Н. М. Кукольный дом [Ноты] : шесть пьес для фортепиано. – Екатеринбург : [б. и.], 2000. – [1] 11 с.

Пузей Н. М. Образы : концерт-симфония : для виолончели с оркестром. – Свердловск : [б. и.], 1989. – 91 с.

Пузей Н. М. Фронтовые эскизы [Ноты] : для фортепиано. – Свердловск : [б. и.], [1981]. – 14 с.

Пузей Н. М. Соната для балалайки и фортепиано [Ноты]. – Москва : Советский композитор, 1968. – 19 с.

Николай Михайлович Пузей : статьи. Воспоминания : (к 100-летию со дня рождения). – Екатеринбург : Уральское издательство, 2015. – 297 с.

Калужникова Т. И. *Николай Михайлович Пузей (1915–2000) // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории.* – Екатеринбург, 2009. – С. 93–96.

Калужникова Т. И. *Атлантида Николая Пузея // Музыка в системе культуры.* – 2005. – Вып. 2 : Проблемы исполнительства и музыкальной педагогики. – С. 332–252.

Пузей Николай Михайлович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 32.

НОЯБРЬ

1 ноября 1760

Нижнесалдинский металлургический завод, филиал ОАО «НТМК» [ранее – Нижнесалдинский чугуноплавильный и железоделательный завод (1760–1920); Нижнесалдинский металлургический завод (1920–1958); ОАО «Салдинский металлургический завод» (1958–2005)]. Нижняя Салда

265 лет со дня выпуска первой продукции и основания города

7 ноября (25 октября) 1915

Григорьева Елизавета Макаровна (1915–1996)

Библиотекарь, директор СОУНБ им. В. Г. Белинского (1944–1977), заслуженный работник культуры РФ (1965)

110 лет со дня рождения

10 ноября (28 октября) 1905

Михеев Михаил Николаевич (1905–1989)

Физик, директор Института физики металлов УрО РАН (1932–1986), член-корреспондент АН СССР, лауреат Государственной премии СССР (1951), один из основоположников магнитной дефектоскопии СССР
120 лет со дня рождения

14 (3) ноября 1735

Школа знаменования (рисования). Екатеринбург
290 лет со времени открытия

14 (1) ноября 1900

Чуфаров Григорий Иванович (1900–1984)
Физикохимик, директор Института химии Уральского филиала АН СССР (1939–1946),
ректор УрГУ (1946–1956)
125 лет со дня рождения

18 (5) ноября 1910

Ружанский Ефим Григорьевич (1910–1961)
Журналист, поэт
115 лет со дня рождения

20 ноября 1730

Нижняя Ирга [ранее – Иргинский Завод, Нижнеиргинский Завод, Осокино, Шуртан,
Нижнеиргинское, Иргинск]. Красноуфимский округ
Село
295 лет со дня основания

23 ноября 1920

Сапожников Михаил Александрович (1920–1979)
Летчик, Герой Советского Союза
105 лет со дня рождения

23 ноября 1925

Тарабукин Игорь Иванович (1925–1980)
Поэт
100 лет со дня рождения

28 ноября 1925

Чебыкин Геннадий Иванович (1925–2011)
Учитель
100 лет со дня рождения

Ноябрь 2000

Ассоциация писателей Урала (АсПУр). Екатеринбург
25 лет начала создания

1905 ; Ноябрь 1910

Лобва; ОАО «Лобва» [ранее – Лобвинский лесопильный завод; ООО «Лобвинский
лесопромышленный комбинат «Лобва» (ООО ЛПК «Лобва»)]. пос. Лобва, Новолялинский
городской округ
Поселок; предприятие
120 лет со дня основания и 115 лет со времени выпуска первой продукции

НОЯБРЬ

1 ноября 1760

Нижняя Салда; Нижнесалдинский металлургический завод, филиал ОАО «НТМК» [ранее – Нижнесалдинский чугуноплавильный и железоделательный завод (1760–1920);

Нижнесалдинский металлургический завод (1920–1958); ОАО «Салдинский металлургический завод» (1958–2005)]. Нижняя Салда

Город; завод

265 лет со дня основания города и выпуска первой продукции

Административный центр городского округа Нижняя Салда, относится к

Горнозаводскому управленческому округу. В городе два градообразующих предприятия: металлургический завод (с 1760) и Научно-исследовательский институт машиностроения по производству ракетных двигателей (с 1958). Завод по переработке чугуна в железо был построен кричным способом, пуск завода состоялся 1 ноября 1760 г. Эта дата считается днем основания города. Статус города рабочий поселок получил в 1938 г.

Нижняя Салда : малый город большой России : 260-летию города посвящается : [книга-фотоальбом. – Нижняя Салда. – Екатеринбург : [б. и.] : ИП Пиджаков А. В., 2020. – 99, [1] с.

Малышева К. В. Шагающая в ногу со временем : [строительство на Нижнесалдинском металлургическом заводе новой шагающей печи] // Городской вестник плюс. – 2024. – 25 июля. – С. 3 : фот.

Упорова М. А. Директор уральских заводов : [120 лет со дня рождения директора Нижнесалдинского завода Серафима Александрович Журавлева] // Городской вестник плюс. – 2023. – 2 ноябр. – С. 6–7 : фот.

Соколова А. Люди стальной профессии : [прокатный цех Нижнесалдинского металлургического завода] // Городской вестник плюс. – 2023. – 13 июля. – С. 4 : фот.

Упорова М. А. «Воля и труд дивные всходы дают»: страницы истории музея Нижнесалдинского металлургического завода // Меморативные ландшафты малых городов России и Польши. – Екатеринбург, 2022. – С. 281–283.

Волгин В. Н. Странствие по годам минувшим : [воспоминания о Нижнесалдинском металлургическом заводе] // Салдинский рабочий. – 2019. – 18 июля.

Упорова М. Нижняя Салда – родина русского способа бессемерования : [история Нижнесалдинского металлургического завода] // Салдинский рабочий. – 2016. – 13 окт. Рундквист Н. А. Нижняя Салда / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 218–219.

Крутыхина Е. «Салдамане» и космические двигатели // Земля городов : культурно-исторические очерки. – Екатеринбург, 2008. – С. 114–119.

Городской округ Нижняя Салда // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 206–209.

Сутырин В. Две Салды две сестры // Кузницы уральского железа : Первоуральск, Нижняя Салда, Верхняя Салда, Реж : культурно-исторические очерки / Ю. А. Коньшин [и др.]. – Екатеринбург, 2007. – С. 132–258.

7 ноября (25 октября) 1915

Григорьева Елизавета Макаровна (1915–1996)

Библиотекарь, директор СОУНБ им. В. Г. Белинского (1944–1977), заслуженный работник культуры РФ (1965)

110 лет со дня рождения

Родилась в Верхнем Уфалее Челябинской области, в рабочей семье. Окончила Свердловский педагогический техникум (1933), Московский библиотечный институт (1954). С 1933 по 1977 г. работала в Свердловской областной универсальной научной

библиотеке им. В. Г. Белинского. Награждена орденом Трудового Красного Знамени (1971).

- Рябухина В. И. Два капитана одного корабля : [директора СОУНБ им. В. Г. Белинского Е. Кремлева и Е. Григорьева] // Библиотека. – 2015. – № 1. – С. 57–61.
- Рябухина В. И. Капитан на книжном флагмане по имени «Белинка» // Библиотековедение. – 2006. – С. 78–84.
- Баканова А. И. Дело ее жизни // Библиотеки Урала. XVIII–XX вв. / сост. В. И. Рябухина. – Екатеринбург, 2005. – Вып. 3 : Библиотечные династии Свердловской области. – С. 32–33; Рябухина В. И. «Она была лидер, но не диктатор...». Звезда...какой величины // Там же. – С. 13–31, 51–55.
- Григорьева Елизавета Макаровна // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 34.

10 ноября (28 октября) 1905

Михеев Михаил Николаевич (1905–1989)

Физик, директор Института физики металлов УрО РАН (1932–1986), член-корреспондент АН СССР, лауреат Государственной премии СССР (1951), один из основоположников магнитной дефектоскопии СССР

120 лет со дня рождения

Родился в Кировской области. Окончил Ленинградский университет (1930). С 1932 г. работал в Екатеринбурге. Исследовал магнитные свойства ферромагнитных материалов (сталь, чугун), разрабатывал и внедрял в промышленность методы контроля качества изделий из стали. Автор более 100 научных работ, 10 авторских свидетельств на изобретения. Награжден орденами Ленина, Октябрьской Революции и Трудового Красного Знамени, «Знак Почета» (дважды).

Михеев М. Н. Магнитные методы структурного анализа и неразрушающего контроля. – Москва : Наука, 1993. – 249,[3] с.

Михеев М. Н. Структура и физико-механические свойства сталей. – Свердловск : [б. и.], 1981. – 32 с.

Ринкевич А. Б. Директор, ученый, личность. К 110-летию со дня рождения члена-корреспондента АН СССР М. Н. Михеева // Наука Урала. – 2015. – № 21. – С. 7 : фот.

Гусев А. Н. Начало академической науки на Урале (1932–1939) // Вопросы истории естествознания и техники. – 2014. – № 2. – С. 25–53.

Ригмант М. Б. Михаил Николаевич Михеев // История науки и техники. – 2012. – № 9. – С. 19–26 : фот.

Губарев В. Жар уральского металла. Рассказ о судьбе ученых одного академического института : [Михаил Николаевич Михеев и Владимир Васильевич Устинов] // Наука и жизнь. – 2010. – № 11. – С. 24–35 : фот.

Жизнь, отданная науке : к 100-летию со дня рождения М. Н. Михеева. – Екатеринбург : УрО РАН, 2005. – 179 с.

Понизовкина Е. Директор с большой буквы // Наука Урала. – 2005. – № 19. – С. 3.

Спирина В. П. Из истории института. Обзор личных архивных документов первого директора Михеева Михаила Николаевича // Современное информационно-методологическое обеспечение научно-исследовательской деятельности. – Екатеринбург, 2003. – С. 302–307.

14 (3) ноября 1735

Школа знаменования (рисования). Екатеринбург

290 лет со времени открытия

Первое учебное заведение по основам рисования и черчения на Урале открыто по инициативе В. Н. Татищева. Школа просуществовала в Екатеринбурге более полувека. Однако в 1786 году, после издания Устава народных училищ, ее объединили со словесной, арифметической и немецкой, таким образом, создав единую горную школу Екатеринбурга. Школа сыграла большую роль в подготовке специалистов для горных заводов – маркшейдеров, геодезистов, чертежников. Помимо этого выпускники школы осваивали и новое для Урала мастерство – камнерезное дело. Более того, за короткий срок школа воспитала собственных рисовальщиков и живописцев, способных обучать молодежь. Подобные школы в России тех времен были очень редким явлением.

Старков В. У истоков «обучения искусству располагать, строить и украшать здания» : [история российской и уральской архитектуры] // Веси. – 2017. – № 2. – С. 46–61.

Максяшин А. С. Из истории художественного образования на Урале // Известия Уральского государственного университета. – 2004. – № 32. – С. 109–119.

Сафонова А. М. Школа знаменования (рисования) // Екатеринбург : энциклопедия. – Екатеринбург, 2002. – С. 662. – [Дата открытия 14(3)1735].

14 (1) ноября 1900

Чуфаров Григорий Иванович (1900–1984)

Физикохимик, директор Института химии Уральского филиала АН СССР (1939–1946), ректор УрГУ (1946–1956)

125 лет со дня рождения

Родился в рабочей семье, в Каслинском заводе Пермской губернии (ныне – Касли Челябинской области). Участник Гражданской войны. Окончил УрГУ (1928). Внес большой вклад в организацию и развитие науки на Урале, в изучение физикохимии металлургических процессов; его научные разработки использованы в промышленности. Награжден орденами Ленина (дважды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (дважды), медалями.

Физическая химия окислов : [сборник статей] : издан в связи с 70-летием члена-корреспондента АН СССР Г. И. Чуфарова. – Москва : Наука, 1971. – 189 с., [1] л. портр.
Чуфаров Г. И. Вклад ученых Урала в науку. – Свердловск : ОГИЗ : Свердловское областное государственное издательство, 1948. – 40 с.

Хазинурова А. А. [115 лет назад, в 1900 году, в Каслинском заводе Пермской губернии родился доктор химических наук Григорий Иванович Чуфаров] // Областная газета. – Екатеринбург, 2015. – 14 нояб. – С. VII : фот.

Чуфаров Григорий Иванович // Уральский государственный университет в биографиях. – Екатеринбург, 2010. – С. 212–214.

Постников С. П. Профессор В. Г. Чуфаров как исследователь культуры Урала (историографический этюд) // Культура Урала в XVI–XXI вв.: исторический опыт и современность. Материалы докладов и сообщений Всероссийской научной конференции, посвященной 75-летию проф. В. Г. Чуфарова. – Кн. 1. – Екатеринбург, 2008. – С. 8–12.

Григорий Иванович Чуфаров // Портрет интеллекта: ученые России в фотографиях Сергея Новикова. Уральская наука в лицах. – Санкт-Петербург, 2007. – С. 306.

Чуфаров Григорий Иванович. Ректор Уральского университета с 20 апреля 1946 по ноябрь 1956 года // Ректоры Уральского государственного университета / отв. ред. Е. С. Зашихин. – Екатеринбург, 2010. – С. 134–143.

Кожевников Г. Н. 50 лет Институту metallurgии УрО РАН : [история создания] // Наука Урала. – 2005. – № 8. – С. 4–5.

18 (5) ноября 1910

Ружанский Ефим Григорьевич (1910–1961)

Журналист, поэт

115 лет со дня рождения

Родился на Украине, в семье кузнеца. Окончил литературный институт при Ленинградской комакадемии. Работал в заводской газете «Электросила», в годы Великой Отечественной войны – в газетах «Смена», «На страже Родины». С 1942 г. жил в Свердловске, руководил литературными объединениями Уралмаша, УПИ. Автор книг «Горная тропа» (1953), «Жить» (1959, 1969), «Сказки» (1969, 1974).

Ружанский Е. Г. Авось и Какнибудь : [стихи для детей]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1969. – 20 с.

Ружанский Е. Г. Случай в лесу : повести. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1963. – 187 с.

Ружанский Е. Г. Лирика. Сатира. Стихи детям. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1960. – 207 с.

Ружанский Е. Г. Горная тропа : стихи. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1953. – 80 с.

Лукьянин В. П. Ружанский Ефим Григорьевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 309–310.

Левин Ю. А. Ефим Ружанский // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сборник статей. – Екатеринбург, 2007. – С. 83–85.

Ружанский Ефим Григорьевич (1910–1961) // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 35.

Демидова В. П. Урок памяти : [в музее уральской поэзии прошел урок, посвященный жизни и творчеству поэта Е. Г. Ружанского, Первоуральск] // Уральский трубник. – 1981. – 5 апр. – С. 4.

20 ноября 1730

Нижняя Ирга [ранее – Иргинский Завод, Нижнеиргинский Завод, Осокино, Шуртан, Нижнеиргинское, Иргинск]. Красноуфимский округ

Село

295 лет со дня основания

Село возникло при строительстве Нижнеиргинского медеплавильного завода, который делал первые самовары в России задолго до Тулы, о чем свидетельствуют архивные документы. Среди достопримечательностей села – памятник на крутом горе в честь отмены крепостного права 1861 г., Нижнеиргинская дубрава, самое восточное место естественного произрастания дуба. В селе процветало более 100 ремесел; делали разнообразную посуду, валенки, свечи, обувь, обрабатывали кожу. В 1970 г. население села составляло 200 тысяч жителей.

Смирнова Т. С. А самовар-то Нижне-Иргинский! : [изготовление самовара на Иргинском медеплавильном заводе в XVIII веке] // Городок. – 2019. – 1 нояб. – С. 14–15 : фот.

Смирнова Т. Кукморские валенки в селе Нижнеиргинском : [история производства кукморских валенок] // Городок. – 2018. – 21 дек. – С. 9 : фот.

Рундквист Н. А. Нижняя Ирга / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 217–218.

Смирнова Т. С. Духовная и материальная культура староверов села Нижнеиргинское // Пятые Татищевские чтения : духовность и нравственность на Урале в прошлом и

настоящем : тезисы докладов и сообщений, Екатеринбург, 22–23 апреля 2004 г. – Екатеринбург, 2004. – С. 101–107.

*Завьялова М. Плюсы и минусы «Нижнеургинского» // Вперед. – 2002. – 30 апр. – С. 2.
Смирнова Т. В. К истории народного образования в селе Нижнеургинское // Первые Чупинские краеведческие чтения : тезисы докладов и сообщений, Екатеринбург, 7–8 февраля 2001 г. – Екатеринбург, 2001. – С. 109–113.*

Смирнова Т. Плыло за моря железо : [Нижнеургинский чугуноплавильный завод] // Вперед. – 2000. – 24 июля. – С. 4.

Уральский самовар старше тульского // На смену! – 2000. – 20 июня.

23 ноября 1920

Сапожников Михаил Александрович (1920–1979)

Летчик, Герой Советского Союза

105 лет со дня рождения

Родился в Верхней Туре Свердловской области. С 1922 г. жил в Чебоксарах, где начал свой трудовой путь. Окончил Чебоксарский аэроклуб, Энгельскую военно-авиационную школу. С первых дней Великой Отечественной войны воевал в составе 48-го гвардейского отдельного разведывательного авиационного полка Главного Командования Военно-воздушных сил Красной Армии. Звание Героя Советского Союза ему присвоено в 1944 г., награжден орденами Ленина, Красного Знамени, Красной Звезды (дважды), медалями. В 1978 г. Михаил Сапожников занесен в Почетную книгу Трудовой славы и героизма Чувашии (1978), его именем названа одна из улиц г. Чебоксары (1990).

Александрова Л. Н. Воздушный разведчик: на войне с первого до последнего дня : [летчик М. А. Сапожников] // Голос Верхней Туры. – 2020. – 26 нояб. – С. 5 : фот.

Хазинурова А. [Уроженец Верхней Туры младший лейтенант Михаил Сапожников был удостоен звания Героя Советского Союза] // Областная газета. – 2016. – 4 февр. – С. 1 : фот.

Биография подвига : [об участниках Великой Отечественной войны] // Кушвинский рабочий. – 2013. – 9 мая. – С. 1–3 : фот.

Скрябин А. Все как один встали на защиту Отечества // Кушвинский рабочий. – 2005. – 10 марта. – С. 4.

Сапожников Михаил Александрович // Золотые звезды свердовчан : сборник очерков и воспоминаний о свердовчанах – Героях Советского Союза. – Свердловск, 1967. – С. 146 – 147.

23 ноября 1925

Тарабукин Игорь Иванович (1925–1980)

Поэт-сатирик, ответственный секретарь журнала «Уральский следопыт» (1962–1980)

100 лет со дня рождения

Родился в Вологде, в семье художника. Участник Великой Отечественной войны. Окончил УрГУ (1952). Работал в газетах Сыктывкара, Свердловска. С 1962 года и до последнего дня был ответственным секретарем журнала «Уральский следопыт», являлся внештатным сотрудником сатирического журнала «Крокорил». При жизни Игорь Тарабукин выпустил одиннадцать сатирических сборников и несколько книжек для детей. Поэт беспощадно обличал бюрократизм, мещанство, тупость.

Тарабукин И. И. Пантеон курьезов : [сатирические стихотворения]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1979. – 95 с.

Тарабукин И. И. Как дважды два... : эпиграммы. – Архангельск : Северо-Западное книжное издательство, 1977. – 54 с.

Тарабукин И. И. Ортодоксальный бублик : сатирические стихи. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1972. – 54 с.

Тарабукин И. И. Сундук моей бабушки : фельетоны, эпиграммы, шутки. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1963. – 78 с.

Стровский Д. Л. Тарабукин Игорь Иванович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 353–354.

Левин Ю. А. Игорь Тарабукин // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сборник статей. – Екатеринбург, 2007. – С. 40–43.

Тарабукин Игорь Иванович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 35.

28 ноября 1925

Чебыкин Геннадий Иванович (1925–2011)

Заслуженный учитель школы РФ, почетный гражданин г. Полевского.

100 лет со дня рождения

Родился в селе Карги Ачитского района. Свой трудовой путь начал в 15 лет коновозчиком в колхозе Красноуфимского района. В 1943 году был призван в армию, сражался в составе отдельного зенитно-артиллерийского дивизиона 58-й гвардейской артиллерийской бригады, воевал в составе 9-й воздушно-десантной армии на II и III Украинских фронтах. За боевые заслуги был награжден орденом Отечественной войны II степени, орденом Славы III степени, медалями «За взятие Вены» и «За победу над Германией». Вернувшись домой, Геннадий Иванович пошел работать в школу, одновременно учился в Свердловском пединституте. По распределению приехал работать в Полевской, где преподавал в школах № 1, 8 и 16 физику и астрономию. Геннадию Ивановичу было присвоено звание «Почетный гражданин Полевского».

Чебыкин Г. И. Теорема Пифагора : [воспоминания] // Рабочая правда. – 2005. – 2 дек. – С. 7.

Чебыкин Г. И. «Преклоняюсь перед Природой» : [беседа с заслуженным учителем РФ] // Рабочая правда. – 1998. – 24 янв. – С. 2.

Трушкова Ю. «Он защищал, он учил, он был для нас примером» : [биографический очерк о Геннадии Ивановиче Чебыкине] // Диалог. – 2020. – 6 мая. – С. 12 : фот.

В память об учителе : [к 90-летию Г. И. Чебыкина] // Диалог. – 2015. – 9 дек. – С. 8.

Медведева С. [Чебыкин Геннадий Иванович] : [открытие мемориальной доски в школе] // Диалог. – 2013. – 4 дек. – С. 7.

Ковтун О. Книга об учителе : [презентация книги Г. Чебыкина «Это было...»] // Диалог. – 2013. – 13 марта. – С. 5 : ил.

Филиппов Д. В. Скорбим : [некролог] // Диалог. – 2011. – 15 июня. – С. 4.

Филиппов В. «Спасибо за память об отце» : [открытие родника, названного в честь Г. И. Чебыкина] // Диалог. – 2011. – 19 окт. – С. 1, 3.

Филиппов В. Высота Чебыкина : [биографический очерк] // Диалог. – 2010. – 1 дек. – С. 19.

Братухина С. Почетный гражданин г. Полевского : [краткий очерк о жизни Г. И. Чебыкина] // Диалог. – 1997. – 28 нояб. – С. 1 : фот.

Ноябрь 2000

Ассоциация писателей Урала (АсПУр). Екатеринбург

Свердловская областная общественная организация

25 лет начала создания

Создана на учредительной конференции в Екатеринбурге по инициативе писателей А. Б. Кердана и В. А. Блинова. В состав Ассоциации писателей Урала (АСПУР) входит девятнадцать писательских организаций Урала, Сибири, Поволжья. Среди проектов ассоциации – семинары молодых авторов, ряд литературных премий, издание альманаха «Чаша круговая» и газеты «Большая медведица», выпуск книжных серий «МИР: мой исторический роман», «Библиотека поэзии Каменного пояса». Центр Ассоциации писателей Урала находится в Екатеринбурге, координатор – Александр Борисович Кердан.

Ягодинцева Н. Писатели, словесность, АСПУР // Большая медведица. – 2009. – № 1. – С. 3–4.

Положение о медали «За служение литературе» // Большая медведица. – 2008. – № 3. – С. 4.

Расторгуев А. Литература в поиске героев // Областная газета. – 2007. – 27 нояб. – С. 11.

Кердан А. Б. Ассоциация писателей Урала : причины возникновения и принципы деятельности // Литература Урала : история и современность : сборник статей. – Екатеринбург, 2006. – С. 153–158.

Кердан А. Б. От нас зависит единство, величие и процветание России // Большая медведица. – 2005. – № 5. – С. 8–9.

1905; Ноябрь 1910

Лобва; ОАО «Лобва» [ранее – Лобвинский лесопильный завод; ООО «Лобвинский лесопромышленный комбинат «Лобва» (ООО ЛПК «Лобва»)]. пос. Лобва, Новолялинский городской округ

Поселок; предприятие

120 лет начала основания и 105 лет со времени выпуска первой продукции
Поселок расположен по берегам р. Лобвы. Лесные ресурсы начали разрабатывать в конце XIX в.; в 1905 г. купцом К. П. Воробьевым заложен лесопильный завод, который за свою историю неоднократно перестраивался, реконструировался. Единственное предприятие области способное конкурировать на мировом рынке по экспортным пиломатериалам в течение 100 лет, имеет статус «Лидер российской экономики», награды международных выставок.

Бабушкина Ю. В Лобве появилась первая поселковая площадь // Областная газета. – 2020. – 21 окт. – С. II : фот.

Путимцева Л. Картинки из детства : Верхотурье, Лобва, Новая Ляля начала семидесятых // Урал. – 2020. – № 8. – С. 184–188.

Бондаренко А. А. Лобвинский подъем: один из самых больших поселков региона начал новую жизнь : [интервью с начальником управления Лобвинской территории] // Областная газета. – 2019. – 31 июля. – С. II : фот.

Романова Т. Инвесторы спасут Лобву от безработицы и «черных лесорубов» : [деятельность компании «Лесной Урал Лобва»] // Областная газета. – 2018. – 11 янв. – С. II.

Рундквист Н. А. Лобва / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область.

Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 181–219.

Новолялинский городской округ // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 206–209.

Печуркина Р. А это Лобва, Лобва пела и плясала : [к 100-летию пос. Лобва] // Областная газета. – 2005. – 9 авг. – С. 1.

Гордин А. А. Лобва 100 лет : [очерки и статьи районной газеты «Знамя Ленина»]. – Лобва : [б. и.], 2005. – 253 с.

ДЕКАБРЬ

3 декабря 1955

Долинго Борис Анатольевич

Писатель-фантаст

70 лет со дня рождения

4 декабря 1790

Глинка Владимир Андреевич (1790–1862)

Государственный деятель, генерал-лейтенант, главный начальник уральских заводов (1837–1856), сенатор

235 лет со дня рождения

6 декабря 1940

Азовский (Черноскулов) Анатолий Андреевич (1940–2012)

Поэт, педагог, заслуженный работник культуры РФ (2003), руководитель литературного объединения «Рассвет»

85 лет со дня рождения

10 декабря 1930

Никонов (псевдоним Михаил Голицын) Николай Григорьевич (1930–2003)

Писатель, ответственный секретарь Екатеринбургского отделения Союза писателей РФ (1988–1999), член правления СП РСФСР (1968–1991), секретарь правления СП РСФСР (1988–1991), секретарь правления СП России (с 1994), заслуженный работник культуры РФ, лауреат премии губернатора Свердловской области (2000)

95 лет со дня рождения

13 декабря 1925

Бадьева Эльза Александровна (1925–2001)

Писатель, журналист

100 лет со дня рождения

13 декабря (30 ноября) 1900

Иванов Андрей Алексеевич (1900–1970)

Народный артист СССР, оперный певец (баритон)

125 лет со дня рождения

14 (1) декабря 1900

Попова Нина Аркадьевна (1900–1969)

Писатель, редактор альманаха «Уральский современник», ответственный секретарь Свердловского отделения Союза писателей СССР (1952–1958)

125 лет со дня рождения

19 (6) декабря 1915

Татьяничева (псевдоним Фиолетова) Людмила Константиновна (1915–1980)

Поэт, лауреат Государственной премии им. А. М. Горького (1970), ответственный секретарь Челябинского отделения Союза писателей СССР (1948–1958), секретарь правления СП России (1965–1975)

110 лет со дня рождения

19 (6) декабря 1915

Чесноков Николай Гаврилович (1915–2004)

Заслуженный художник РСФСР (1987), преподаватель Свердловского художественного училища им И. Шадра (1956–1962, 1969–1975), председатель Свердловского отделения Художественного фонда СССР (1951–1957), председатель Свердловской организации Союза художников РСФСР (секция живописи, 1969–1976), лауреат премии губернатора Свердловской области (1997)

110 лет со дня рождения

20 декабря 1940

Иванов Герман Владимирович (1940–2019)

Поэт, директор Средне-Уральского бюро пропаганды художественной литературы (1978–1988), главный редактор журнала «Уральский следопыт» (1996–1999)

85 лет со дня рождения

20 декабря 1925

Водоканал. Екатеринбург

100 лет со дня пуска первой очереди головных сооружений водопровода

22 декабря 1880

Ухов Василий Герасимович (1880–1966)

Оперный певец (баритон), педагог, заслуженный деятель искусств РСФСР (1937)

145 лет со дня рождения

23 декабря 1890

Лидский Аркадий Тимофеевич (1890–1973)

Хирург, основатель уральской школы хирургов, один из организаторов Свердловского медицинского института, заслуженный деятель науки РСФСР (1942)

135 лет со дня рождения

24 декабря 1930

Николаев Владислав Николаевич (1930–1989)

Писатель

95 лет со дня рождения

28 декабря 1970

Рефтинская ГРЭС. пос. Рефтинский

55 лет со времени пуска первого энергоблока

29 декабря 1920

Архипова Нина Петровна (1920–2016)

Географ, педагог, краевед, общественный деятель

105 лет со дня рождения

29 декабря 1920

Захаров Стефан Антонович (1920–1995)

Писатель-публицист, журналист, краевед, ответственный секретарь журнала «Уральский следопыт» (1958–1967), ответственный секретарь журнала «Урал» (1968–1990)

105 лет со дня рождения

ДЕКАБРЬ

3 декабря 1955

Долинго Борис Анатольевич

Писатель-фантаст

70 лет со дня рождения

Родился в городе Коканд (Узбекистан) в семье врачей. В 1975 г. вместе с родителями переехал в Свердловск (ныне Екатеринбург), где в 1979 г. окончил Уральский государственный университет по специальности «Физическая метрология». В 1985 г. окончил факультет журналистики Общественного университета печати при газете «Вечерний Свердловск». Работал инженером-исследователем в Свердловском НИИ Метрологии, затем в коммерческих структурах. Первая публикация Бориса Долинго состоялась в 1990 г. в сборнике по материалам фестиваля «Аэлита» – рассказ «Возможны варианты». Первое крупное произведение – роман-дилогия «Странник по граням» – было выпущено в 2001 г. Член Союза писателей России с февраля 2004 г. С 2002 г. – председатель оргкомитета и главный организатор фестиваля фантастики «Аэлита». По его инициативе возобновился выпуск сборников фантастики молодых авторов при фестивале «Аэлита». Лауреат Бажовской премии–2016.

Долинго Б. А. Беглецы. – Москва. – Екатеринбург : Аэлита : Мискатоник Пресс, 2017. – 303, [1] с.

Долинго Б. А. Точка-Джи-Эл : [фантастический роман]. – Екатеринбург : Аэлита, 2012. – 397 с.

Долинго Б. А. Понять Вечность : [роман]. – Москва : ACT, 2002. – 477 с.

Мартьянов С. В. Что в имени моём... : диалоги о литературе. – Екатеринбург : издатель Сергей Мартьянов, 2024. – 442, [2] с.

Дуняшин А. Бажовская. Важнейшая на Урале // Культура Урала. – 2016. – № 2. – С. 56–57.

Бажовская премия–2016. Лучшие : [лауреаты премии делятся впечатлениями] // Областная газета. – 2016. – 30 янв.

Долинго Б. А. Вера в человека : [беседа с уральским писателем] // Аргументы и факты. – 2014. – 9–15 июля. – С. 17.

Долинго Б. А. Хранитель земли, или Как понять вечность : [писатель-фантаст Б. А. Долинго провел мастер-класс с учащимися школы г. Камышлова] // Камышловские известия. – 2013. – 28 сент. – С. 2.

Долинго Б. А. «Фантастика заставляет задумываться над будущим» : [беседа с уральским писателем] // Уральский рабочий. – 2010. – 14 янв. – С. 3.

4 декабря 1790

Глинка Владимир Андреевич (1790–1862)

Государственный деятель, генерал-лейтенант, главный начальник уральских заводов (1837–1856), сенатор

235 лет со дня рождения

Родился в Смоленской губернии, в дворянской семье. Окончил кадетский корпус (1806). Участник войн с Францией, Швецией, Турцией. Во время службы на Урале укрепил власть горнозаводской администрации; внедрял новую технику и передовую технологию разработки рудников, приисков; развивал систему горнозаводского образования, основал Уральское горное училище (1853); утвердил генеральный план по расширению территории Екатеринбурга (1845); оказывал помощь общественным деятелям, опальным декабристам. Среди наград – ордена святого Владимира I степени, Александра Невского, святой Анны I степени.

- Шорин А. Г. [Владимир Андреевич Глинка] // Областная газета. – 2015. – 31 янв. – С. I : портр.
- Шкерин В. Начальник заводского Урала : [к 150-летию со дня смерти генерала В. А. Глинки] // УрФО. – 2011. – № 11–12. – С. 61.
- Шкерин В. Последнее письмо генерала В. А. Глинки // Веси. – 2011. – № 6. – С. 5–61.
- Бессонов М. С. Глинка Владимир Андреевич // История Северного Урала в лицах (1589–1917) : биогр. справ. / М. С. Бессонов. – Екатеринбург, 2011. – Вып. 1: (А–Д) – С. 188–190.
- Шкерин В. А. Последнее письмо генерала В. А. Глинки // Восьмые Татищевские чтения. – Екатеринбург, 2010. – С. 385–387.
- Бухаркина О. Кто круче? // Удивительный Екатеринбург : книга рекордов, достижений, талантов. – 2006. – Вып. 1. – С. 8–9.
- Корепанов Н. «Царь и бог Уральского хребта» // Город посредине России : культурно-исторические очерки / Николай Корепанов, Владимир Блинов. – Екатеринбург, 2006. – С. 66–77.
- Старков В. Глинка Владимир Андреевич // Мой город : Екатеринбург в памятниках архитектуры и истории / Владимир Старков. – Екатеринбург, 2006. – С. 105.
- Шкерин В. А. Генерал Глинка : Личность и эпоха. – Екатеринбург : Институт истории и археологии, 2006. – 238 с.

6 декабря 1940

Азовский (Черноскулов) Анатолий Андреевич (1940–2012)

Поэт, педагог, заслуженный работник культуры РФ (2003), руководитель литературного объединения «Рассвет»

85 лет со дня рождения

Родился в Курганской области. Окончил Литературный институт. Работал плотником на Белоярской электростанции, техником-конструктором в Свердловске, корреспондентом газет «Светлый путь», «Комсомолец» (с 1971 по 1987 г.). Более 20 лет работал в системе дополнительного образования Полевского, на базе Центра развития творчества детей и юношества по авторской программе учит детей стихосложению; издал около 50 сборников детских стихов.

Азовский А. А. Бежал по улице ручей... Стихи ребят из города Полевского. – Екатеринбург : [Банк культурной информации], 2007. – 284 с.

Азовский А. А. Звени, медуница! : избранные произведения. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2006. – 407 с., [1] л. портр.

Хлызова Л. Вспоминая любимого поэта : [А. А. Азовский] // Рабочая правда. – 2016. – 20 янв. – С. 9 : фот.

Алексеева М. Три сюрприза третьих «Азовских чтений» : [творческий вечер, посвященный 75-летию поэта А. А. Азовского] // Диалог. – 2015. – 9 дек. – С. 2.

Азовский Анатолий Андреевич (1940–2012) : библиографический указатель. – Екатеринбург : Центральная городская библиотека им. А. А. Азовского, 2015. – 86 с.

Ахметзанова В. Памяти Анатолия Андреевича Азовского // Рабочая правда. – 2012. – 12 дек. – С. 18.

Хлызова Л. Спасибо мэтру Азовскому! : к 70-летию поэта // Веси. – 2010. – № 8/9. – С. 30–31.

Молокова В. «Изыщество и красота, возбуждающая чувство очарования» // Рабочая правда. – 2007. – 28 сент. – С. 5.

Левин Ю. Анатолий Азовский // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сборник стихов. – Екатеринбург, 2007. – С. 179–182.

Азовский Анатолий Андреевич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 36.

Назин В. Жизнь в предчувствии перемен : [биографический очерк о поэте А. А. Азовском] // Рабочая правда. – 1990. – 6 дек. – С. 4.

10 декабря 1930

Никонов (псевдоним Михаил Голицын) Николай Григорьевич (1930–2003)

Писатель, ответственный секретарь Екатеринбургского отделения Союза писателей РФ (1988–1999), член правления СП РСФСР (1968–1991), секретарь правления СП РСФСР (1988–1991), секретарь правления СП России (с 1994), заслуженный работник культуры РФ, лауреат премии губернатора Свердловской области (2000)

95 лет со дня рождения

Родился и всю жизнь прожил в Свердловске (Екатеринбурге). После окончания Свердловского педагогического института (1951), работал в школах Свердловска; увлекался живописью, биологией, орнитологией. Лирик, публицист, автор книг «Солнышко в березах», «Глагол несовершенного вида», «Мой рабочий одиннадцатый», «Весталка», «След рыси», «Чаша Афродиты», «Стальные солдаты» и др. С творчеством писателя связаны ключевые темы уральской и российской литературы. В 2006–2007 г. Средне-Уральское книжное издательство издало собрание сочинений писателя. Одна из улиц Екатеринбурга названа его именем. Награжден орденом Дружбы народов (1980).

Никонов Н. «Хочу быть в русской нашей литературе первым...» : из потаенных дневников (1979–1980) // Урал. – 2016. – № 1. – С. 182–197.

Никонов Н. Г. Повести. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1985. – 385 с.

Никонов Н. Г. Созвездие кактусов : записки любителя : [научно-художественные очерки]. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1982. – 256 с., [8] л. цв. фот.

Никонов Н. Г. Солнышко в березах : повести. – Москва : Советская Россия, 1980. – 381 с.

Никонов Н. Г. Подснежники : повести и рассказы. – Москва : Детская литература, 1977. – 126 с.

Никонов Н. Г. Памятники природы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1968. – 31 с.

[80-летие со дня рождения екатеринбургского писателя Н. Г. Никонова (1930–2003) : краткая информация] // Урал. – 2010. – № 12. – С. 233–234.

Артюшина В. Глагол совершенного вида // Мое время / В. Артюшина. – Екатеринбург, 2008. – С. 129–137.

Блинов В. Никонов : мозаичное повествование. – Екатеринбург : Пакрус, 2008. – 199, [1] с., [4] л. ил., портр.

Слобожанинова Л. Никонов. Собрание сочинений. Девять томов! // Областная газета. – 2008. – 4 июня. – С. 7.

Кузин Н. Г. «Неприрученный» Никонов // Знаменитые и не очень : из воспоминаний. – Екатеринбург, 2007. – С. 86–92.

Левин Ю. А. Николай Никонов // Автографы : рассказы о книгах, подаренных автору : сборник статей. – Екатеринбург, 2007. – С. 9–12.

Клепикова И. Как пройти на улицу Никонова? : памяти мастера // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2006. – № 1/2. – С. 64.

Лукьянин В. П. Как писатель Николай Никонов покушался на советский строй // Урал. – 2006. – № 12. – С. 236–241.

Памяти Н. Г. Никонова // Урал. – 2005. – № 12. – С. 168–218. – Из содерж.: Блинов В. А. Никонов. – С. 186–207 ; Слобожанинова Л. Женщина и война : о романе Николая Никонова «Весталка». – С. 208–218.

13 декабря 1925

Бадьева Эльза Александровна (1925–2001)

Писатель, журналист

100 лет со дня рождения

Родилась в Екатеринбурге (Свердловске), в семье служащих. Училась в Свердловском театральном училище (1943–1946), но призвание нашла в журналистике. Работала специальным корреспондентом журнала «Смена», заместителем главного редактора журнала «Урал»; сотрудником газет «Уральский рабочий», «На смену!», «Путевка». Делегат IV–VI съездов писателей РСФСР. Ее книги «Человек влюблен», «Тень от Большой сосны», «Допуск на магистраль» посвящены нравственным проблемам.

Бадьева Э. А. Допуск на магистраль : повести, рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1984. – 334, [2] с.

Бадьева Э. А. Тень от большой сосны : повесть и рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1975. – 365, [3] с.

Бадьева Э. А. Возьми в дорогу удачу : невыдуманные рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1977. – 191, [1] с.

Иванов Е. Человековед : [биография и творческое наследие Эльзы Бадьевой] // Культура Урала. – 2022. – № 10. – С. 52–54 : фот.

Бадьева Эльза Александровна // Свердловский хронограф, 2005 / СОУНБ. – Екатеринбург, 2004. – С. 13. – [Дата рождения 13.04.1925].

13 декабря (30 ноября) 1900

Иванов Андрей Алексеевич (1900–1970)

Народный артист СССР, оперный певец (баритон)

125 лет со дня рождения

Родился в Польше. Пению учился в частной студии Н. Н. Лунда, в оперной студии Киевской консерватории. С 1926 г. работал в оперных театрах Баку, Одессы, Киева, Большого театра (1950–1956); в Свердловском театре оперы и балета (1931–1934).

Эбергардт С. Двадцать лет спустя... (1931–1934) : [есть о А. Иванове] // Наши оперные / С. Эбергардт, В. Порска. – Екатеринбург, 2004. – С. 54–60.

14 (1) декабря 1900

Попова Нина Аркадьевна (1900–1969)

Писатель, редактор альманаха «Уральский современник», ответственный секретарь Свердловского отделения Союза писателей СССР (1950–1960)

125 лет со дня рождения

Родилась в Кыштыме Челябинской области. Окончила Ирбитскую гимназию (1919). С 1933 г. жила и работала в Свердловске. Входила в редакцию альманаха «Уральский современник». Возглавляла Свердловское отделение Союза писателей СССР (1950–1960), являлась заместителем председателя Свердловского областного комитета защиты мира (1950–1960). Была делегатом II и III (1954, 1959) съездов писателей СССР и I съезда писателей РСФСР (1958). Основная тема произведений – историко-революционная. Написала трилогию о жизни Урала: «Заре навстречу», «Дело чести», «Верность».

Попова Н. А. Заре навстречу : роман. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1954. – 535 с.

Попова Н. А. Живители камня : художественные очерки. – Свердловск : Свердловское областное государственное издательство, 1950. – 148 с., [2] л. цв. ил.

Попова Н. А. Уральские рассказы. – [Москва] : Советский писатель, 1946. – 208 с.

- Попова Н. А. Кремень : повести и рассказы. – Свердловск : Свердловское областное государственное издательство, 1943. – 152 с.
- Попова Н. А. Екатеринбург – Свердловск. – Свердловск : Свердловск : Свердловское издательство, 1935. – 158, [2] с.

- Иванов Е. Преемница : [биография и творческий путь уральской писательницы Нины Аркадьевны Поповой] // Культура Урала. – 2021. – № 9. – С. 61–63 : фот.
- Русина Ю. А. «Веления партии или веления сердца...»: несколько страниц из истории Свердловского отделения Союза советских писателей : 1946 г. // Уральский исторический вестник. – 2021. – № 2 (71). – С. 169–176.
- Попова Нина Аркадьевна // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 13. – [Дата рождения 14(1).12.1900].
- Кожевников А. День рождения – только раз // Уральский следопыт. – 2002. – № 2. – С. 11 : портр. – [Дата рождения 14(1).12.1899].
- Рождественская К. В. «Жить литературным трудом – это то же самое, что жить сдачей крови» : из письма К. Рождественской – Н. Поповой // Урал. – 2001. – № 4. – С. 243–246.
- Кожевников А. Н. «Заря...» занималась в Полевском : [воспоминания о жизни и творчестве Н. А. Поповой] // Северский рабочий. – 1999. – 11 дек. – С. 3.

19 (6) декабря 1915

Татьяничева (псевдоним Фиолетова) Людмила Константиновна (1915–1980)
Поэт, лауреат Государственной премии им. А. М. Горького (1970), ответственный секретарь Челябинского отделения Союза писателей СССР (1948–1958), секретарь правления СП России (1965–1975)
110 лет со дня рождения
Родилась в Мордовии, в г. Ардатове. В 10 лет осталась сиротой, с 15 лет стала работать. Жила в Свердловске (1926–1934), училась в Свердловском институте цветных металлов; с 1934 г. – в Челябинской области, работала в редакции «Магнитогорский рабочий», директором Челябинского книжного издательства. Окончила Литературный институт им. А. М. Горького (1941). Много писала об Урале, уральских мастерах, о природе. Первая публикация – в журнале «Штурм» (1934), первая книга – «Верность» (Челябинск, 1944). Автор более 70 книг. Была награждена орденами Октябрьской революции, Трудового Красного Знамени, Знаком Почета (дважды). Учреждена Всероссийская литературная премия им. Л. К. Татьяничевой (2000). В Челябинске ее именем названа улица, библиотека № 26, в которой был музей.

- Татьяничева Л. К. А время отчаянно мчится при мне, но уже без меня... : [стихи]. – Москва : У Никитских ворот, 2015. – 377, [6] с., [1] л. портр.
- Татьяничева Л. К. Мне бы только успеть... : письма, дневники. – Москва : Русская книга, 2002. – 460 с.
- Татьяничева Л. К. Я другой не искала судьбы : избранные стихи. – Оренбург : ДИМУР, 1997. – 267 с.
- Татьяничева Л. К. Десять ступеней : стихи [1970–1979]. – Челябинск : Южно-Уральское книжное издательство, 1980. – 190 с.
- Татьяничева Л. К. Область личного счастья : стихи. – Москва : Правда, 1966. – 32 с.
- Татьяничева Л. К. Время теплых дождей : стихи. – Москва : Советский писатель, 1963. – 108 с.
- Татьяничева Л. К. Вишневый сад : стихи. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1954. – 64 с.
- ***
- Татьяничева Л. И прошлое встает передо мною... : из набросков к воспоминаниям // Урал. – 2016. – № 10. – С. 165–169.

- Маркова Т. Н. Песня об Урале: лирические миниатюры Л. Татьяничевой // Филологический класс. – 2015. – № 3 (41). – С. 80–85.*
- Маркова Т. Н. Уральский характер в поэзии Людмилы Татьяничевой : [к 95-летию со дня рождения] // Уральские Бирюковские чтения XIX: культура и образование в регионах: история и современность. Материалы Всероссийской научно-практической конференции, посвященной Году учителя в России, Челябинск, 21–22 сентября 2010 г. – Челябинск, 2010. – С. 302–311.*
- Дневники Людмилы Татьяничевой 1929–1931 гг. // Урал. – 2007. – № 1. – С. 187–211.*
- «Когда говорят о России, я вижу свой синий Урал» : [литературная премия им. Л. К. Татьяничевой] // Областная газета. – 2006. – 10 авг. – С. 22.*
- Ягодинцева Н. Третий путь // Урал. – 2005. – № 12. – С. 241–245.*

19 (6) декабря 1915

Чесноков Николай Гаврилович (1915–2004)

Заслуженный художник РСФСР (1987), преподаватель Свердловского художественного училища им И. Шадра (1956–1962, 1969–1975), председатель Свердловского отделения Художественного фонда СССР (1951–1957), председатель Свердловской организации Союза художников РСФСР (секция живописи, 1969–1976), лауреат премии губернатора Свердловской области (1997)

110 лет со дня рождения

Родился в Лысьве Пермской области, в семье лесника. Учился в школе ФЗО, Ленинградском художественном училище, Институте живописи, скульптуры и архитектуры им. И. Е. Репина, Московском художественном институте им. Сурикова. Мастер пейзажей, портретов, жанровых картин; участник выставок (с 1948 г.). Пятнадцать лет руководил изостудией Свердловского ДК Железнодорожников (с 1959 г.). Делегат VI съезда художников РФ (1982), VI Всесоюзного съезда художников СССР (1983). Его картины украшают галереи и частные коллекции 90 стран мира, имя занесено во Всеобщую энциклопедию художников всех времен и народов (Лейпциг, 1998).

Чесноков Н. Г. Воспоминания // Урал. – 2001. – № 9. – С. 132–173; № 10. – С. 147–183 : фот.

Токарева Е. А. Дворец и его тайны : [о художниках Н. Г. Чеснокове и А. Ф. Бураке] // Огнеупорщик. – 2023. – 7 июля. – С. 9 : фот.

Долгих О. А. Волшебная комната сказок : [биография Н. Г. Чеснокова] // Огнеупорщик. – 2019. – 18 янв. – С. 9.

Хуторянский Я. Высокое искусство : [о художнике Николае Чеснокове] // Культура Урала. – 2018. – № 4. – С. 76–79 : фот.

Чесноков Николай Гаврилович // Екатеринбургская галерея современного искусства / сост. Т. А. Пумянская, Б. И. Салахов, Е. А. Хотинова. – Екатеринбург, 2012. – С. 212.

Морозов Ф. Николай Чесноков: «Красочная феерия о земле Уральской» : [творчество екатеринбургского художника Н. Г. Чеснокова] // Веси. – 2011. – № 4. – С. 1, 30–32.

Филинкова А. Вся жизнь как радостный день. Памяти Николая Гавриловича Чеснокова (1915–2004) // Известия Уральского государственного университета. Сер. 2, Гуманитарные науки. – 2005. – № 35. – С. 319–321.

Чесноков Николай Гаврилович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 37–38.

Долганова С. Ремейк пейзажной сюиты // Вечерний Екатеринбург. – 2004. – 26 нояб. – С. 5.

20 декабря 1940

Иванов Герман Владимирович (1940–2019)

Поэт, директор Средне-Уральского бюро пропаганды художественной литературы (1978–1988), главный редактор журнала «Уральский следопыт» (1996–1999)

85 лет со дня рождения

Родился в Ревде Свердловской области, в семье рабочего. Окончил строительное училище, Московский литературный институт им. А. М. Горького. Работал столяром, модельщиком, корреспондентом заводской многотиражной газеты, редактором журнала. Автор поэтических книг «Добрая пора», «Костер сентября» и др.

Иванов Г. В. Под обицим небом : стихотворения и поэма. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2006. – 279 с., [1] л. портр.

Иванов Г. В. Костер сентября : стихи. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1986. – 78 с.

Иванов Г. В. Добрая пора : стихи. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1982. – 48 с.

Дулепов В. Ю. Иванов Герман Владимирович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 136.

Казарин Ю. В. Иванов Герман Владимирович // Поэты Урала : [очерки-портреты]. – Екатеринбург, 2011. – С. 71–72.

Иванов Герман Владимирович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 38.

20 декабря 1925

Водоканал. Екатеринбург

100 лет со дня пуска первой очереди головных сооружений водопровода

Летом 1925 года на Московской горке был заложен фундамент водонапорной башни, способной обеспечить водой всю центральную часть Екатеринбурга. К декабрю 1925 года первый этап строительства водопровода был завершен, и 20 декабря вода из скважин была подана к водоразборным будкам, расположенным в поселке Верх-Исетского завода. Этот день принято считать днем создания МУП «Водоканал» города Екатеринбурга. Сегодня система водоснабжения города составляет более 2000 км. Ежедневно с фильтровальных станций и скважин в город подается более 500 тысяч кубических метров воды. Крупное современное предприятие с новейшими технологиями по очистке воды и сточных вод.

Лузгин Е. Г. Водоканал Екатеринбурга: итоги работы и планы на будущее // Водоснабжение и санитарная техника. – 2022. – № 6. – С. 4–7.

Специалисты Водоканала Екатеринбурга работают над сохранением запасов воды // Водоочистка. – 2017. – № 1. – С. 6.

МУП «Водоканал» : 90 лет с Екатеринбургом. – Екатеринбург : Квадрат, 2015. – 94 с.

Шамарина В. А. Управление экологическими проектами МУП «Водоканал» // Система управления экологической безопасностью: сборник материалов VII заочной международной научно-практической конференции, Екатеринбург, 30–31 мая 2013 г. – Екатеринбург, 2013. – С. 91–95.

Ковалчик А. Водная инновация : [МУП «Водоканал»] // Национальный прогноз. – 2012. – № 25–26. – Янв.–февр. – С. 92–93.

Адуллин Т. Для комфортной и уютной жизни // УрФО. Строительство. ЖКХ. – 2006. – № 2. – С. 21.

Петрушико М. Бойцы невидимого фронта // Уральский потенциал. – 2006. – № 4. – С. 28–29.

Куликов А. Чистая вода большого города // Губернский деловой журнал. – 2004. – № 3. – С. 24.

22 декабря 1880

Ухов Василий Герасимович (1880–1966)

Оперный певец (баритон), педагог, заслуженный деятель искусств РСФСР (1937)

145 лет со дня рождения

Родился в Москве. Окончил Московское филармоническое училище (1900). Пел в театрах Тифлиса, Москвы, Киева, Баку, Харькова. Обладал высоким исполнительским мастерством. С 1925 г. был солистом Свердловского театра оперы и балета, спел более 50 партий, среди них – Онегин, Фигаро, Жермон, Мазепа; с 1948 г. преподавал в Уральской консерватории.

Матафонова Ю. Случай на торжестве. Как Козловский и Ухов допустили отсебятину : [жизнь и творчество оперного певца В. Ухова в Свердловске] // Уральский рабочий. – 2011. – 28 дек. – С. 5.

Голышев Н. Н. Василий Герасимович Ухов (1880–1966) // Уральская государственная консерватория им. М. П. Мусоргского : 75 лет истории. – Екатеринбург, 2009. – С. 349–352.

[Воспоминания / В. Ухов ; сост. С. Эбергардт] // Наши оперные / С. Эбергардт, В. Порска. – Екатеринбург, 2004. – С. 109–110.

Матафонова Ю. «Звездная команда» Свердловской оперы // Урал. – 2000. – № 1. – С. 168–175.

Матафонова Ю. «Золотое десятилетие» Свердловской оперы // Кумиры сцены : очерки театральной жизни Екатеринбурга–Свердловска. – Екатеринбург, 2000. – С. 7–23.

23 декабря 1890

Лидский Аркадий Тимофеевич (1890–1973)

Хирург, основатель уральской школы хирургов, один из организаторов Свердловского медицинского института, заслуженный деятель науки РСФСР (1942)

135 лет со дня рождения

Родился в Екатеринодаре, в семье служащего. Окончил Казанский университет (1914).

Участник Первой мировой войны. Работал в Астрахани, Москве, Свердловске с 1931 г. по приглашению Уральского здравотдела. С 1935 г. на протяжении 30 лет руководил кафедрой госпитальной хирургии, был главным хирургом эвакогоспиталей Свердловской области; впервые на Урале провел операции на сердце и легких. Автор более 200 публикаций по вопросам асептики и антисептики, травматологии и ортопедии, нейрохирургии и сосудистой хирургии, урологии, онкологии. Был депутатом Свердловского городского Совета шести созывов, председателем Свердловского общества хирургов. Награжден орденами Ленина и Красного Знамени.

Лидский А. Т. Симптоматическая диагностика хирургических заболеваний : (от симптома к диагнозу). – Москва : Медицина, 1973. – 228 с.

*Лидский А. Т. Хроническая венозная недостаточность : (постстромбофлебитический синдром). – Москва : Медицина, 1969. – 95, [1] с.

Сажина М. Поставим памятник врачу : [в т.ч. уральцам – Л. В. Лепешинскому, А. Т. Лидскому] // Уральский рабочий. – 2010. – 2 февр.

Старков В. И. Их имена прославили медицинскую науку // Архивные ведомости. – 2008. – 25 июля (№ 9). – С. 7.

Лидский Аркадий Тимофеевич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 38.

Шулутко М. Л. Аркадий Тимофеевич Лидский // Выдающиеся хирурги Урала. – Екатеринбург, 2000. – С. 48–70.
Дижур Б. А. О жизни щедрой : член-корр. АМН СССР хирург А. Т. Лидский. – Свердловск : [б. и.], 1991. – 123 с.

24 декабря 1930

Николаев Владислав Николаевич (1930–1989)

Писатель

95 лет со дня рождения

Родился в д. Верхняя Шумиха Свердловской области, в семье рабочего. Детство прошло в Нижнем Тагиле. Окончил Ленинградский государственный университет. Был рабочим, матросом, радиометристом; работал в редакциях газет, журналов. Его книги называли «книгами путешествий». Первая книга «На новом месте» была издана в Красноярске (1957). Писал о сильных и смелых людях, об ответственности человека за свои поступки, об охране природы. Автор книг «Две путины», «Ледяное небо», «Мальчишник», «Маршальский жезл», «Наследство», «Подснежники», «Река сердечная», «Свистящий ветер», «Своя ноша».

Николаев В. Н. Наследство : рассказы и очерки. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1989. – 256 с.

Николаев В. Н. Своя ноша : повесть и рассказы. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1977. – 272 с.

Николаев В. Н. Две путины : повести. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1974. – 272 с.

Николаев В. Н. Подснежники : повесть. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1960. – 128 с.

Полевичек Е. К. Николаев Владислав Николаевич // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 246–247.

Николаев Владислав Николаевич // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 38.

28 декабря 1970

Рефтинская ГРЭС. пос. Рефтинский

55 лет со времени пуска первого энергоблока

Крупнейшая твердотопливная электростанция в России (установленная мощность 3 800 МВт) занимается энергоснабжением промышленных районов Свердловской, Тюменской, Пермской и Челябинской областей. Рефтинская ГРЭС построена недалеко от Асбеста под руководством Героя Социалистического Труда И. В. Вольфсона.

ПАО «Энергия» завершило передачу имущества Рефтинской ГРЭС АО «Кузбассэнерго» // Төвиком Асбест. – 2019. – 3 окт.

Острова В. Станция обретет хозяина : [смена владельца Рефтинской ГРЭС] // Асбестовский рабочий. – 2019. – 1 авг.

ПАО «Энергия» и АО «Кузбассэнерго» подписали соглашение о купле-продаже Рефтинской ГРЭС // Төвиком Асбест. – 2019. – 27 июня.

Верук Н. Воспоминания о прошедших годах : [воспоминания о первых строителях Рефтинского] // Төвиком Асбест. – 2018. – 29 марта.

Полувековой юбилей Рефтинской ГРЭС : [история, современное состояние] // TCP. Федеральный деловой журнал. – 2013. – № 6. – С. 7–9.

Рефтинская ГРЭС, 1970–2010. – Екатеринбург : Автограф, 2010. – 96 с.

- Инвестициям для Рефтинской ГРЭС – зеленый свет // Асбестовский рабочий. – 2007. – 23 авг. – С. 1.*
- Бушин А. Создавая энергию, делать жизнь ярче // Губернский деловой журнал. – 2006. – 7. – С. 50–51.*
- Соколовская Л. П. Рефтинская ГРЭС – флагман энергетики Урала. – Москва : Энергоатомиздат, 1987. – 69 с.*

29 декабря 1920

Архипова Нина Петровна (1920–2016)

Географ, педагог, краевед, общественный деятель

105 лет со дня рождения

Родилась в Ленинграде. Окончила Ленинградский педагогический институт им. А. И. Герцена (1944). С 1948 г. работала в УрГУ, с 1955 по 1987 г. – в Свердловском педагогическом университете. Почетный член Русского Географического общества (с 2000) и Общества уральских краеведов (с 1998). Автор более 100 научных статей, около 20 книг. Лауреат премии им. В. Н. Татищева и В. И. де Геннина, одна из первых получила медаль им. Н. К. Чупина (1975).

Архипова Н. П. Природа и заповедные места окрестностей Североуральска. – Екатеринбург : Квист, 2007. – 48 с.

Архипова Н. П. Исследователи природы Урала, XX век. – Екатеринбург : Издательство Екатеринбург, 2001. – 272 с.

Архипова Н. П. Имена ученых и путешественников на карте Урала. – Екатеринбург : Ява, 1997. – 48 с.

Архипова Н. П. Как были открыты Уральские горы : очерки по истории открытия и изучения природы Урала. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1990. – 224 с.

Архипова Н. П. Окрестности Свердловска. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1968. – 174 с.

Архипова Нина Петровна // Уральский государственный университет в биографиях. – Екатеринбург, 2010. – С. 513–514.

Баканова А. «Более пятидесяти лет я читаю про хребет Пай-Хой» // Большая библиотека / СОУНБ. – 2009. – № 1. – С. 30–35.

Памятные награды // Уральский федеральный округ (УрФО). – 2004. – № 11/12. – С. 13.

29 декабря 1920

Захаров Степан Антонович (1920–1995)

Писатель-публицист, журналист, краевед, ответственный секретарь журнала «Уральский следопыт» (1958–1967), ответственный секретарь журнала «Урал» (1968–1990)

105 лет со дня рождения

Родился в Калуге, в семье инженера. Участник Великой Отечественной войны. Окончив УрГУ (1949), работал в школе № 40 г. Свердловска, редактором на телестудии (1967–1968), в журналах «Уральский следопыт», «Урал». Написал более десяти книг на уральском материале, многие публикации посвящены театральной тематике, деятельности известных уральских революционеров, полководцев; много публиковался в журналах «Урал», «Уральский следопыт».

Захаров С. А. Ребята с улицы Никольской : повесть. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1989. – 251, [3] с.

Захаров С. А. Приключения Мишки Босякова, кучера второй пожарной части : повесть. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1971. – 148 с.

- Захаров С. А. Анатолий Бурденюк – штурман экипажа Гастелло. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 73, [1] с., [1] л. портр.
- Захаров С. А. Владимир Азин. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1960. – 52 с.
- Захаров С. А. П. Д. Хохряков. – Свердловск : Свердловское книжное издательство, 1959. – 47 с.
- ***
- Лукьянин В. П. Захаров Стефан Антонович // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 131.
- [Захаров С. А.] // Урал. – 2005. – № 12. – С. 227–240. – Содерж.: Лукьянин В. П. Имевший мужество всегда быть собой. – С. 227–236 ; Матафонова Ю. К. Рыцарь факта. – С. 237–238 ; Захарова О. Вспоминая о моем отце. – С. 238–239 ; Бокарев Г. К. Большой. Толстый. И очень красивый. – С. 239–240.
- Захарова Е. Наследство старого свердловчанина // Уральский следопыт. – 2005. – № 4. – С. 41–45.
- Захаров Стефан Антонович // Свердловский хронограф, 2005. – Екатеринбург, 2004. – С. 39.

В 2025 году исполняется

1660

Старопышминск [ранее – Пышминский завод]. Березовский городской округ
Поселок

365 лет начала основания

Основан ок. 1660 г. Первопоселенцами были опальные стрельцы, пленные шведские солдаты. В 1710–1764 гг. построен золотопромывальный завод.

Секисова О. Г. Воскреснет ли история? : [под фундаментом почтового отделения в Старопышминске нашли надгробные плиты] // Березовский рабочий. – 2021. – 16 июня (№ 33). – С. 2 : фот.

Бортникова Т. Пышминский завод поначалу именовался... Становским : [продолжается обсуждение спорных дат основания Березовского и поселка Старопышминск] // Березовский рабочий. – 2018. – 28 нояб.

Холкина Е. Старопышминск: судьбы людей в вековых документах // Золотая горка. – 2017. – 24 мая.

Холкина Е. Дома старого Пышминска : общественница создала исторический альбом о поселке, в котором прожила всю жизнь // Золотая горка. – 2017. – 15 марта.

Королев Н. Четыре имени сменивших за века : Старопышминск отметил День поселка на самой высокой точке // Золотая горка. – 2017. – 9 авг.

Модестова Л. Разгулялась гармонь за рекой : старопышминцы отметили юбилей песнями // Золотая горка. – 2015. – 19 авг.

Сонин Л. Из истории Старопышминска : [возникновение и развитие поселка Старопышминск] // Веси. – 2010. – № 5. – С. 20–22.

Рундквист Н. А. Старопышминск / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 299 : ил. – [Год основания ок. 1660].

Сонин Л. Из истории Старопышминска : [возникновение и развитие поселка] // Веси. – 2010. – № 5. – С. 20–22.

Майданик Б. Горы и долины Старопышминска // Уральский рабочий. – 2009. – 18 июня. День рождения Старопышминска : 349 лет : фотофакт // Золотая горка. – 2009. – 28 июля. – С. 2.

1665

Артемовский [ранее – с. Егоршино, с. Егоршинское]. Артемовский городской округ

Город

360 лет со дня основания

Административный центр Артемовского городского округа, относится к Восточному управленческому округу. Основан в 1665 г. как село Егоршино; близ которого в 1871 г. было открыто месторождение каменного угля, в конце XIX в. начата добыча. Шахтерский поселок в советское время получил название «имени Артема» (Ф. А. Сергеева). В 1938 г. село Егоршино и посёлок им. Артема объединены в город Артемовский.

Жериков С. Наши заповедные места : природные достопримечательности Артёмовского городского округа. – Артемовский : [б. и.], 2017. – 91 с.

Соколова Т. А. 13 лет назад (в 2002 году) был утвержден флаг Артемовского ГО, точнее – даже два // Областная газета. – 2015. – 26 сент. – С. II.

Шорин А. Этот день в истории области : [к истории возникновения с. Егоршино, пос. им. Артема – ныне г. Артемовский] // Областная газета. – 2013. – 4 дек. – С. I.

Рундквист Н. А. Артемовский // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 18.

Брылин А. С именем Артема // Артемовский рабочий. – 2008. – 21 марта. – С. 15.

Артемовский городской округ // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 47–49.

Редикульцева Е. Шахтоград / Елена Редикульцева, Анатолий Корелин // Кто в имени твоем : Артемовский, Карпинск, Богданович, Серов : [культурно-исторические очерки] / Редикульцева Е. [и др.]. – Екатеринбург, 2002. – С. 5–60.

Брылин А. И. Артемовский краеведческий словарь. – [Б. м. : б. и.], 1998. – 229 с.

Брылин А. И. Артемовский. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1983. – 159 с., [8] л. фот., портр.

1680

Нижняя Синячиха

Село

345 лет со времени основания

Старинное село на полпути от Верхотурья к Ирбиту – заповедное место уральского ландшафта, один из пунктов туристского маршрута ЮНЕСКО по Свердловской области. В селе находится Музей народного искусства и деревянного зодчества. На 64 га стоят крестьянские дома с усадьбами XVII, XVIII, XIX – начала XX в., часовни, сторожевая башня, пожарная с дозорной вышкой, ветряная мельница, бани, колодцы. Организовал музей И. Д. Самойлов.

Самойлова А. И. Собиратель народной красоты : [воспоминания о И. Д. Самойлове] // Самойловские чтения. Материалы конференции вторых Самойловских чтений, с.

Нижняя Синячиха, 6 сентября 2013 г. – Алапаевск, 2013. – С. 6–8.

Рундквист Н. А. Нижняя Синячиха // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 219 : ил.

Николаева Г. Нижняя Синячиха в течение времени // Алапаевская искра. – 2002. – 25 июля.

Самойлов И. Д. Сокровища Нижней Синячихи : [о музее-заповеднике]. – Екатеринбург : Уральский рабочий, 1995. – 191 с.

Пинаева М. К. Реставрация памяти : записки Ивана Даниловича Самойлова с комментарием. – Москва : Советская Россия, 1990. – 110 с.

Каталог уральской народной росписи крестьянских домов и предметов быта в собрании Нижнесинячихинского музея-заповедника : коллекция И. Д. Самойлова. – Свердловск : Уральский рабочий, 1988. – 207 с.

1700

Клеопин Никифор Герасимович (1700 – после 1771)

Один из основателей Екатеринбурга, главный начальник уральских заводов (1745–1754, 1756–1758), один из организаторов горного дела на Урале и в Сибири XVIII в. 325 лет со времени рождения

Родился в с. Сушани Новгородской губернии, в семье дворянина. Окончил Московскую артиллерийскую академию. Участник проектирования плана строительства Екатеринбургского завода на р. Исети (1723), автор первой в России Березовской золотопромывальной фабрики (1753).

Корепанов Н. С. Никифор Клеопин. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2014. – 284 с.

1735

Ачит

Поселок городского типа

290 лет со времени основания

Административный центр Ачитского городского округа. Возник по распоряжению В. Н. Татищева как крепость от набегов кочевников, со временем крепость стала трактовым селом. После реформ 1860 г. село становится центром Ачитской волости после образования Красноуфимского уезда, в 1924 г. – центром района. В 1930-е гг. возникло несколько колхозов, объединенных в 1960-е гг. в совхоз «Ачитский», реорганизованный в кооператив (1992).

Стажеева М. Ачит отметил 282-летие : [фоторепортаж с юбилея] // Городок. – 2017. – 18 авг.

Сидорова Г. Ачит отметил 280-летний юбилей : [репортаж с праздника] // Твой посредник. – 2015. – 26 авг.

Рундквист Н. А. Ачит // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 23–24 : ил. – [Год основания 1735].

Ачитский городской округ // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 58–61 : ил.

Трофимов А. В. Три узелка ачитской истории. – Ачит : [б. и.], 2005. – 48 с.

Трофимов А. В. Рожденный крепостью // Крестьянский сарафан Малахитницы : Байкало, Пышма, Тугулым, Белоярский, Ачит : культурно-исторические очерки / Новопашин М. [и др.]. – Екатеринбург, 2003. – С. 275–334.

Трофимов А. В. Ачит крестьянский // Третья Татищевские чтения : тезисы докладов и сообщений, Екатеринбург, 19–20 апреля 2000 г. – Екатеринбург, 2000. – С. 264–266.

Захаров Н. И. Село на Старом тракте. Очерки. Рассказы. – Екатеринбург : Старт, 1998. – 163 с.

1735

Кушва [ранее – Кушвинский Завод (1735–1921)]

Город

290 лет со времени основания

Кушва – административный центр Кушвинского городского округа, относится к Горнозаводскому управленческому округу. Город основан в связи с разработкой

месторождения железной руды на горе Благодать и строительством Кушвинского чугуноплавильного завода; магнитный железняк открыт вогулом С. Чумпиным, пуск завода состоялся 6 сентября 1739 г. В 1801 г. Кушва становится центром Гороблагодатского горного округа. Руда на горе Благодать добывалась открытым и шахтным способом. Среди предприятий – Гороблагодатское рудоуправление, Кушвинский завод прокатных валков, Кушвинский электромеханический завод, Баранчинский электромеханический завод, Молочная Благодать, Магистраль. В 1985 г. город награжден орденом «Знак Почета».

Книга Всеноародной Памяти : 75 лет Великой Победы: Кушвинский городской округ. – [Б. м.] : Издательские решения по лицензии Ridero, 2021. – 368 с.

Пичугин А. Л. Кушвинский завод. Кушва-Сылвицкая железная дорога. Коноваловский завод. – Нижний Тагил : Редакционно-издательский отдел НТГСПИ, 2018. – 338 с., [8] л. ил.

Нестерова З. С. Знаменитая Кушва : рассказы об уникальных вещах и событиях. – Кушва : Репринт, 2017 [т. е. 2018]. – 35 с.

Рундквист Н. А. Кушва // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 173–174 : ил. – [Год основания 1735, статус города 1925].

Коновалов П. Показывает гора Благодать : [Кушва] // Земля городов : культурно-исторические очерки. – Екатеринбург, 2008. – С. 140–144 : ил.

Каржавина Н. В. Топонимия города Кушва и окрестностей. – Кушва : [б. и.], 2007. – 77 с. Кушвинский городской округ // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 180–183 : ил. – [Указ о начале разработки руд 10.09.1735, статус города 05.04.1926].

Коновалов П. А. Татищевград // Дети горы Благодать : Кушва, Верхняя Тура, Нижняя Тура, Арти : культурно-исторические очерки / Коновалов П. [и др.]. – Екатеринбург, 2006. – С. 5–114.

[Кушва, Гороблагодатское рудоуправление (ранее – рудник Благодать)] // Знаменательные и памятные даты. Свердловская область, 2005 / Упр. арх. Свердл. обл. – Екатеринбург, 2004. – С. 49. – [Указ В. Н. Татищева о начале разработки рудника 21.09.1735].

Гаврилов Д. В. Гороблагодатское рудоуправление // Металлургические заводы Урала : энциклопедия. – Екатеринбург, 2001. – С. 172–176.

Кушва : документальные рассказы о городе горняцкой славы. – Свердловск : Средне-Уральское Книжное издательство, 1969. – 198, [1] с.

1805

Михайловск [ранее – Михайловский завод (1805–1942); пос. Михайловский (1942–1961)].
Нижнесергинский муниципальный район

Город

220 лет со времени основания

Относится к Западному управленческому округу. Основан как поселок в 1805 г. при строительстве железоделательного завода московским купцом Михаилом Константиновичем Губиным. Заводпущен в 1808 г., в 1910 г. был временно закрыт; возобновил работу в годы Первой мировой войны, когда получил крупный заказ на производство стали для изготовления пуль; после полной реконструкции (1949) становится крупным предприятием по обработке цветных металлов. Окрестности города называют «Уральской Швейцарией».

Воробьев Е. А. Город Михайловск. – Екатеринбург : Квадрат, 2018. – 224 с.

Рундквист Н. А. Михайловск // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 196–197 : ил. – [Год основания 1805, статус города 1961].

Фольгоград страны // Уральский рынок металлов. – 2008. – № 7/8. – С. 18–25.

Якимов С. От фольгограда к наукограду // Земля городов : культурно-исторические очерки. – Екатеринбург, 2008. – С. 338–343.

Михайловское муниципальное образование // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 184–186. – [Год основания 1805, статус города 1961].

150 лет, 1808–1958 : к юбилею Михайловского завода : [сборник статей]. – Михайловск : [б. и.], 1958. – 144 с., [17] л. ил.

1805

Швецов Фотий Ильич (1805–1855)

Инженер, управляющий Меднорудянского рудника (с 1830) и Нижне-Тагильских заводов по технической части (с 1839)

220 лет со времени рождения

Родился в Нижнем Тагиле, в семье крепостных. Окончил Высшее училище, Парижскую высшую горную школу; изучал горно-металлургическое производство во Франции, в Италии, Венгрии, Чехии, Англии и Нидерландах. С 1828 г. на Нижне-Тагильских заводах занимался разработкой технологии производства железа по английскому образцу, получения литой стали; участвовал в постройке первых русских паровозов и в прокладке первой на Урале чугунной дороги. В 1829 г. сопровождал по Уралу научную экспедицию А. Гумбольдта. За выдающуюся деятельность получил от заводов «вольную».

Карачева М. Кабинет горного инженера XIX века : [о Фотии Швецове] // Машиностроитель. – 2021. – 15 янв. – С. 13 : фот.

Словцова И. В. Крестник солнца : документальная биография Фотия Ильича Швецова (1805–1855). – Санкт-Петербург : Лема, 2018. – 190 с.

Ковальчук Л. Загадка одного портрета : [о восстановленном портрете Фотия Ильича Швецова] // Тагильский вариант! – 2017. – 31 авг. – С. 11.

Подбуртная Н. А. Как Аристотель XIX века подарил вольную уральскому самородку : [судьба инженера Ф. Швецова] // Вечерний Первоуральск. – 2016. – 28 янв. – С. 14 : фот.
Котина Г. Что росло и цветло в оранжерее Фотия Швецова? // Тагильский вариант! – 2014. – 20 нояб. – С. 11–12 : фот.

Вендер И. «Самый способный человек на Урале» // Пульсар. – 2005. – № 1/2. – С. 20–26.
Швецов Фотий Ильич // Металлурги Урала : энциклопедия. – Екатеринбург, 2003. – С. 530.

Виргинский В. С. Фотий Ильич Швецов. – Москва : Наука, 1977. – 118, [2] с.

1810

Свердловская областная клиническая больница № 1 [ранее – Госпиталь для работных людей, 3-я городская клиническая больница]. Екатеринбург

215 лет со времени образования

Крупное многопрофильное лечебно-профилактическое учреждение Урало-Сибирского региона. Работает 10 специализированных центров: Центр сердца и сосудов, Онкогематологический центр, Урологический центр, Центр рассеянного склероза и др. Среди руководителей больницы – Петр Иванович Вагнер, Ф. П. Лямони, А. А. Миславский, Л. В. Лепешинский, В. Ю. Костенецкий, Е. В. Самборский, Ф. И. Бадаев.

- Шерстнева Н. Скажем нет мозговой катастрофе : Свердловская областная клиническая больница № 1 получила золотой статус от Европейской организации по борьбе с инсультом // Диалог. – 2020. – 18 нояб. – С. 7 : фот.*
- Бадаев Ф. Становление флагмана уральского здравоохранения // Веси. – 2016. – № 5. – С. 8–17.*
- Елфимов П. В. Из истории центра сердца и сосудов ОКБ № 1 имени Милослава Станиславовича Савичевского // Веси. – 2016. – № 5. – С. 18–27 : фот.*
- Свердловская областная клиническая больница № 1 : 200 славных лет: больница в лицах. – Екатеринбург : Автограф, 2011. – 198 с.*
- Бадаев Ф. И. «Самый умный и опытный диагност – это консилиум» : [беседа с главврачом Свердловской областной клинической больницы № 1 в связи с 200-летием учреждения] // Областная газета. – 2011. – 17 нояб.*
- Сапожников А. От главного госпиталя Верх-Исетских заводов до больницы XXI века // Свердловская областная клиническая больница № 1: 200 славных лет: больница в лицах / сост. О. Е. Белкина, Н. А. Подкорытова. – Екатеринбург, 2011. – С. 9–39.*
- Микитюк В. П. Свердловская областная клиническая больница № 1 // Веси. – 2010. – № 5. – С. 56–57.*
- Бадаев Ф. И. Государственное учреждение здравоохранения (ГУЗ) «Свердловская областная клиническая больница № 1» // Здравоохранение Свердловской области, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 16–17.*

1810

Худояров (Федоров) Степан Федорович (1810–1865)

Художник

215 лет со времени рождения

Родился в Нижнем Тагиле, в семье крепостного, одного из изобретателей знаменитого нижнетагильского лака. С детства приобщался к родовым тайнам иконописи, живописи. В 1827 г. был направлен Демидовыми в Италию, учился и работал под руководством К. П. Брюллова. В 1845 г. получил аттестат о присвоении звания свободного художника. Занимался мозаикой, принимал непосредственное участие в работах по отделке Исаакиевского собора.

Силонова О. Н. Степан Федорович Худояров // Крепостные художники Демидовых. Училище живописи. Худояровы XVIII–XIX века : из истории подготовки специалистов художественных и художественно-ремесленных профессий Демидовыми. – Екатеринбург, 2007. – С. 263–302, 407–409 : ил. – Рец.: Смирнов А. О крепостных художниках Демидовых // Областная газета. – 2007. – 25 авг. – С. 5.

Маркина Л. А. Демидовский пенсионер-живописец С. Федоров // Альманах Международного Демидовского фонда. – Москва, 2003. – Вып. 2. – С. 73–77.

Силонова О. Н. Степан Федорович Худояров (Федоров) // Нижний Тагил в лицах. Деятели культуры Тагила XVIII – начала XX века : пособие по историческому краеведению / отв. ред. и сост. Е. Г. Неклюдов. – Нижний Тагил, 2002. – С. 11–17.

1880

Блиновский Павел Яковлевич (1880–1922)

Журналист, поэт и фельетонист

145 лет со дня рождения

Родился в семье заводского учителя. Образование получил в екатеринбургском реальном училище. Тогда же начал публиковать в городских газетах «Урал» и «Рудокоп» стихи и заметки. В Пермь приехал в 1901 г. и начал работу в «Пермских губернских ведомостях», где публиковал статьи, хронику, прозаические фельетоны и стихи. Подлинное свое призвание Блиновский нашел в стихотворном фельетоне. В Екатеринбурге, куда

Блиновский уехал из Перми в 1902 г., за ним уже прочно закрепляется амплуа поэта-фельетониста. С 1902 г. становится постоянным автором крупнейшей газеты «Уральская жизнь». Стихотворные фельетоны Блиновского публикуют и в других уральских изданиях: «Голос Урала» и «Уральский край». В 1906–1907 гг. активно включился в работу местного сатирического журнала «Гном», а после его закрытия принял участие в издании сатирического журнала «Рубин» (1907). После революции работал в газетах «Уральский рабочий» и «Уральская новь». В 1922 г. во время поездки по области поэт заразился холерой и умер. Псевдонимы: Homo qui rit, П.Я.Б., П.-ский, Рубин, П.Строев, Путник, Мистер Бумс.

Блиновский П. Я. Сатиры : [стихи о работе земства и Думы] // Веси. – 2006. – № 2. – С. 15–16.

Блиновский П. Я. Из летних воспоминаний; Где кровь течет, там братства нет : [стихи] // Екатеринбург : антология поэзии. – Екатеринбург, 2003. – С. 34–35.

Блиновский П. Я. Гимны кооперации : [сборник стихотворений]. – Москва : [издание] Всероссийского центрального союза потребительских обществ, 1917. – 93, [3] с.

Блиновский П. Я. Земство и кооперація. – Екатеринбург : издание Екатеринбургского Союза кредитных и ссудо-сберегательных товариществ, 1913. – 85 с.

Павлов В. А. Блиновский Павел Яковлевич / В. А. Павлов, И. Г. Халымбаджас // Екатеринбург литературный : энциклопедический словарь. – Екатеринбург, 2016. – С. 53.
Медведева К. Журнал «Гном» – первый сатирический журнал Екатеринбурга (1906–1907 гг.) : к 110-летию журнала // Веси. – 2016. – № 1. – С. 41–57.

Козлов И. В. Творчество П. Я. Блиновского в екатеринбургской периодике: жанр стихотворного фельетона // Дергачевские чтения-2015. – Екатеринбург, 2015. – С. 267–274.

1900

Центральная городская библиотека им. А. А. Азовского [ранее — Полевская библиотека, Городская библиотека]. Полевской

125 лет со времени основания

Старейшая библиотека города Полевского. В 2013 году ей было присвоено имя А. А. Азовского, полевского поэта, члена Союза писателей России, заслуженного работника культуры РФ. Сегодня Центральная городская библиотека — общедоступный культурно-информационный центр, услугами которого ежегодно пользуются более 3 000 человек. Фонд насчитывает более 60 000 экз. Библиотека лауреат многих областных конкурсов.

В Полевском впервые издана книга о библиотеке : [презентация книги о Центральной городской библиотеке им. А. А. Азовского] // Диалог. – 2020. – 30 дек. – С. 15 : фот.

Памятные вехи : [история отдела комплектования и обработки литературы Центральной городской библиотеки им. А. А. Азовского] // Рабочая правда. – 2015. – 21 окт.

Ковтун О. Старше века : [Центральной городской библиотеке им. А. А. Азовского исполнилось 115 лет] // Диалог. – 2015. – 11 нояб. – С. 3.

Владимирова И. Первая библиотека – для мужчин : [к 115-летию Центральной городской библиотеки им. А. А. Азовского] // Рабочая правда. – 2015. – 11 нояб.

Генкина С. Гаранты правовой безопасности // Диалог. – 2009. – 9–15 апр. – С. 20.

Антипина Т. Первый библиограф : [ветеран библиотечного труда Полевской центральной библиотеки Н. П. Лукашевич] // Рабочая правда. – 2005. – 16 нояб. – С. 3.

1910

Тавда. Тавдинский городской округ

Город

115 лет со времени основания

Административный центр Тавдинского городского округа, относится к Восточному управленческому округу. Возник как посёлок при создании лесосеки, в 1913 г. построен лесопильный завод; в 1916 г. открыта железнодорожная станция «Тавда». Единственный речной порт Свердловской области. Крупный центр деревообрабатывающей промышленности, среди предприятий – Тавдинский фанерный завод, Тавдинский гидролизный завод. Статус города присвоен 21 июля 1937 г. Недалеко от города расположен одноимённый бальнеологический курорт для лечения органов пищеварения, движения и опоры, нервной системы.

Ермолаев В. Н. Тавдинский краеведческий словарь. – Екатеринбург : Банк культурной информации, 2017. – 295 с.

Мезенин Л. Колыбель лесная : [история и современность города Тавда] // Областная газета. – 2017. – 22 сент. – С. II : фот.

Рундквист Н. А. Тавда // Свердловская область. Иллюстрированная краеведческая энциклопедия / Н. А. Рундквист, О. В. Задорина. – Екатеринбург, 2009. – С. 312–324 : ил. – [Год основания 1910].

Ермолаев В. Тавда сегодня и завтра // Земля городов : культурно-исторические очерки. – Екатеринбург, 2008. – С. 398–405.

Ермолаев В. Город леса // На Тавдинских пристанях : культурно-исторические очерки / Ю. А. Горбунов [и др.]. – Екатеринбург, 2007. – С. 275–376.

Соловьев А. В. Тавда – город с хорошим будущим // Областная газета. – 2007. – 18 мая. – С. 2.

Тавдинский городской округ // Официальные символы Свердловской области и составляющих ее муниципальных образований. – Екатеринбург, 2007. – С. 272–275.

Ардаев Б. В. Опыт работы Тавдинского фанерного комбината. – Москва : [б. и.], 1967. – 51 с.

Завод чудесных превращений : трудовые будни коллектива Тавдинского гидролизного завода. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 52 с.

Шувалов Е. Л. Тавда – город леса. – Свердловск : Средне-Уральское книжное издательство, 1964. – 120 с.

1920

Серовский исторический музей [ранее – Музей природоведения и изучения местного края]. Серов

105 лет со дня открытия

Один из старейших музеев на Северном Урале. Долгие годы музей переезжал из одного помещения в другое, временно закрывался и открывался вновь. С мая 1953 года по настоящее время Серовский музей находится на первом этаже жилого дома. Важным событием в истории музея стало открытие в 1964 году планетария (в настоящее время в Свердловской области это единственный действующий планетарий подобного типа). В фондах музея собраны предметы, охватывающие разные периоды истории края.

Пронина М. Женский городской костюм конца XIX – начала XX веков: вопросы атрибуции (на примере коллекции Серовского исторического музея) // Колесо. – 2017. – № 12. – С. 38–41 : фот.

Стрункина Р. Здесь живет творчество // Культура Урала. – 2015. – № 5. – С. 32.

Серовский исторический музей // Музеи Свердловской области : справочник. – Екатеринбург, 2006. – С. 180. – [Дата открытия 1 мая 1920].

Осипова А. С. «Второе небо» города Серова отмечает юбилей : [Серовскому планетарию в этом году исполняется 50 лет] // Областная газета. – 2014. – 09 окт. – С. II : фот.

1930

Свердловский областной онкологический диспансер (СООД). Екатеринбург
95 лет со времени создания

Образован на базе Областного физиотерапевтического института, в 1951 выделен в самостоятельное учреждение, в 1978 г. Свердловский областной онкологический диспансер и городской объединены, в 2000 г. построены новые корпуса, введен новый онкологический центр.

Храмцова Д. Дышать полной грудью : в свердловском онкодиспансере открылся центр онкомаммологии // Областная газета. – 2022. – 8 окт. – С. III : фот.

Дюрягина Н. «Ещё один большой шаг» : министр здравоохранения России высоко оценил свердловский онкоцентр, который сможет принимать на 1800 пациентов больше // Областная газета. – 2020. – 21 июля. – С. II : фот.

Мищенко С. В онкодиспансере обновили лабораторию : [в Свердловском областном онкологическом диспансере оказывают высококвалифицированную помощь] // Областная газета. – 2020. – 29 сент. – С. III.

Берзин С. А. Онкологической службе Свердловской области 90 лет // Уральский медицинский журнал. – 2020. – № 2. – С. 5–8.

Шаманский В. Б. Враг живет внутри : [беседа с главным онкологом УрФО, директором Свердловского областного онкологического диспансера о причинах, диагностике онкологических заболеваний] // Уральский рабочий. – 2014. – 4 сент.

Шаманский В. Б. Государственное учреждение здравоохранения (ГУЗ) «Свердловский областной онкологический диспансер» // Здравоохранение Свердловской области, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 28–29.

1930

Областная станция переливания крови [ранее – Станция переливания крови (СПК) № 2 «Сангвис»]. Екатеринбург

95 лет со времени создания

Станция организована как филиал Центрального института переливания крови. Включает в себя 4 обособленных структурных подразделения и 17 отделений заготовки крови, является крупнейшим учреждением Службы крови России, обеспечивая компонентами и препаратами крови территорию с населением около 4,5 млн. человек.

Шанцева Н. А. Обеспечение инфекционной безопасности при заготовке крови и ее компонентов в эпидемиологических условиях Свердловской области : [Областная станция переливания крови] // Актуальные проблемы инфекций, связанных с оказанием медицинской помощи. – Екатеринбург, 2017. – С. 125–126.

Соловьев А. «Мы работаем по европейским стандартам» : [беседа с главврачом Свердловской областной станции переливания крови] // Медицина и здоровье. – 2013. – № 5. – С. 30.

Смирнова Н. «Мы не останавливаемся на достигнутом» : [беседа с заместителем главврача ГБУЗ СО «Свердловская областная станция переливания крови»] // Медицина и здоровье. – 2013. – № 5. – С. 31.

Масленникова О. Станция крови и ее донор-рекордсмен : [станция переливания крови «Сангвис» отметила свое 80-летие] // Екатеринбург : рекорды и достижения. – Екатеринбург, 2012. – С. 168–169 : фот.

Кузьмин А. И. Государственное учреждение здравоохранения (ГУЗ) Свердловской области «Станция переливания крови № 2 “Сангвис”» // Здравоохранение Свердловской области, 2008. – Екатеринбург, 2008. – С. 47.

1955

Центральная районная библиотека им. А. М. Горького. Богданович

70 лет со времени открытия

Информационный центр города. В 1965 г. библиотека переехала в новое здание, в 1971 г. ей было присвоено имя А. М. Горького, в 1977 г. получила статус Центральной районной библиотеки.

Рябенко Н. И. Читай, не останавливайся! : [в ЦРБ поступили новые книги из серии «Ломоносовская библиотека», выпущенные к 300-летию Михаила Ломоносова] // Народное слово. – 2017. – 26 янв.

Рябенко Н. И. Пресс-тур в мир книг : [поступление в фонд ЦРБ новых книг по праву и возможность воспользоваться фондом ЭБС «Лань» в электронном виде] // Народное слово. – 2016. – 8 сент. – С. 22.

Пасюкова Е. Центральная библиотека отметила юбилей : [55-летие Центральной районной библиотеки] // Народное слово. – 2010. – 3 авг. – С. 8.

Берсенева Е. «Золотая лихорадка, или Клондайк по-богдановичски» : [50-летие библиотеки] // Народное слово. – 2005. – 11 авг.

Валова Т. На переднем крае информационного бума : [беседа с сотрудниками библиотеки] // Народное слово. – 2005. – 11 авг.

1960

Богдановичский пищекомбинат [ранее – Квасильный цех, Заготконтора, Хладокомбинат, Винзавод]. Богданович

65 лет со времени создания

Овощные консервы, соки, джемы изготавливают из сырья, выращенного на Урале. Рынок сбыта – не только Свердловская область, но и другие регионы. За свою продукцию комбинат получил Золотую, Серебряную, Бронзовую медали на «АгроФоруме» (2007). Председатель правления пищекомбината – В. В. Космычев, первым директором был Степан Зубарев.

Черданцева В. Современная продукция со вкусом из детства : [Богдановичский пищекомбинат] // Народное слово. – 2018. – 15 февр. – С. 4.

Бурдакова Т. В худой год с консервами не пропадешь // Областная газета. – 2009. – 8 мая. – С. 2 : фот.

Шаракова М. Соленья, варенья и даже березовый сок : [участие комбината в областной ярмарке] // Областная газета. – 2008. – 16 дек.